
Clarín*5 La vuelta de 
MontielRegresa a River, y es una de las fuertes inversiones del club en el mercado que gastó unos US$ 25 millones, p.38
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Por no querer tratar 
el Presupuesto, el PRO 
acusa al Gobierno de 
“visión autoritaria”Macri cuestionó esta falta en las extraordinarias, pero celebró Ficha Limpia.

Caso Nisman: 
88 personas 
caminaron esa 
noche por la 
escena del crimen
Por el descuido en el departamento del fiscal están imputados Berni y los ex jefes de la Federal y Prefectura. Clarín accedió al listado completo de las 88 personas que estuvieron en el lugar esa noche, mientras Nisman estaba tirado en el baño con un tiro en la cabeza. Fue tal el descontrol en ese ir y venir de gente, que en la vivienda se registraron 35 huellas dactilares: ninguna era del fiscal, p.6

En un comunicado se quejó por la exclusión en la agenda legislativa del tratamiento del Presupuesto 2025, al cuestionar “una preocupante falta de vocación de diálogo” que “nos aleja de la democracia participativa”. Al mis
Villarruel La vicepresidente mantiene su rechazo al pliego de Lijo a la 
Corte, y dice que los votos los debe conseguir el Ejecutivo.

Sin registro ni seguro y con 52 multas 
sin pagar, chocó y volcó en Palermo
Fue una irresponsabilidad mayúscula y por milagro no se convirtió en una tragedia. Al volante de su Toyota Co- rolla, Gabriel Bolzán, de 30 años, chocó contra dos autos estacionados, en Uriarte al 1400, Palermo, y volcó. No 

mo tiempo, aplaudió la decisión de debatir el proyecto que impide asumir cargos públicos a condenados por corrupción, y que está dentro del temario de las extraordinarias a las que convocó ayer el Gobierno. Macri 

tenía ni registro de conducir ni seguro y se comprobó que acumulaba 52 multas impagas, 45 en Ciudad y 7 en Provincia, por cruzar semáforos en rojo, evadir peajes, usar el celular al manejar, y andar a más de 140 km/ho- 

también reiteró la propuesta de “conformar un equipo de trabajo entre el PRO y el partido gobernante”, con el objetivo de derrotar al kirchnerismo en las elecciones legislativas de este año. p.3

ra. ¿Cómo puede alguien con tantas infracciones graves cometidas circular como si nada? Ni el Anillo Digital, que detecta autos con pedido de captura ni los controles de tránsito lo chequean, p.30

Puede ser récord 
la demanda de 
energía y alertan 
por posibles cortes

Ante la ola de calor anunciada para esta semana, un informe de Camme- sa anticipa un pico de consumo. El récord podría marcarse el jueves. Para que el servicio no se resienta se analiza la posibilidad de importar energía. Y se lanzan recomendaciones a los usuarios sobre uso de aire acondicionado y otros electrodomésticos. p.i4

A dos voces. Adorniy Francos.
Parecidos y 
diferentes: los dos 
hombres que 
hablan por Milei
Guillermo Francos y Manuel Adorni son los principales voceros del Gobierno. El jefe de Gabinete tiene un perfil más político, componedor y pragmático. El portavoz oficial suele ser “picante” en sus dichos y cultiva el mismo tono filoso del Presidente. Las dos voces no siempre coinciden, p.9
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N
o sería desacertado calificar el actual momento como uno de los picos tensión más altos en la sinuosa relación entre Mauricio Macri y Javier Milei, desde el triunfo libertario hace más de un año. Aquella foto en la noche de la celebración electoral, con ambos sentados junto a la ex candi data de Juntos por el Cambio, Patricia Bullrich, está demasiado ajada.El comunicado del PRO que encabeza el ex mandatario abona ese estado. Afirmar que la decisión de la Casa Rosada de no tratar el Presupuesto 2025 aleja a Milei de la democracia participativa y alimenta su “visión autoritaria”, no deja espacio para grises. Es blanco o negro.Detrás de los cruces entre dos fuerzas que comparten el mismo electorado está, además de la búsqueda de crecimiento de La Libertad Avanza y la lucha por la supervivencia del PRO, el armado de las lis

tas. La disputa entre quiénes renovarán su banca en el Congreso o quiénes podrán acceder a algún lugar en el Senado o en Diputados.Esa pelea la refleja con exactitud la movida del senador Luis Juez, el primero en abandonar públicamente al macrismo, aunque el matiz haya sido solo la presidencia del bloque, y gritar que quiere ser gobernador de Milei en Córdoba.Tampoco es casual que desde el bloque de diputados del PRO salieran a aclarar a Clarín que no fueron avisados de ese comunicado ni lo firmaron. “Es del partido, 
no nuestro”, se resguardan. Al parecer, ni siquiera el jefe, Cristian Ritondo, sabía de la elaboración del texto. De seguro, tampoco Diego Santilli.El otro foco de intereses es el de los gobernadores, cuyos fondos -los discrecionales o pertenecientes a distintos programas- fueron recortados drásticamente por el Gobierno. Buscan recuperar parte de ellos 

pero por vía de la negociación; le escapan a una confrontación porque saben que Milei puede redoblar la apuesta y los puede terminar afectando en los comicios en sus provincias.De hecho, el chubutense Ignacio Torres
Al igual que Luis Juez, otras 

voces buscan el paraguas 
libertario.

había conseguido del Gobierno la zona franca en Trelew, y el entrerriano Rogelio Frigerio, un acuerdo de compensación por la caja jubilatoria y la incorporación de su provincia luego de treinta años, dentro de la licitación de la Hidrovía. Tal vez distinta sea la situación del radical santafesino, Maximiliano Pullaro, que viene reclamando una baja de las retenciones al campo, entre otras cosas.

Los carteles amarillos con la leyenda “Mauricio Macri 2025” que se replicaron por toda la Ciudad, apuntan a esa pulseada que encarna el ex presidente y que amenaza a Milei con ir en otro boleta en la Ciudad y en el distrito bonaerense; salvo que haya una verdadera negociación y equidad en la integración de las listas, no el 70-30 que pregonan los libertarios. Por eso en el comunicado se insiste con el armado de equipos de ambos bandos para construir una opción electoral contra el kirchnerismo.La duda es cuántos de los soldados que hoy integran el ejército amarillo se mantendrán en las mismas filas o decidirán dar un paso al costado y teñirse de violetas. Es que algunos dirigentes creen que el PRO obtendría más bancas en Diputados si confluye con los libertarios, que si optan por ir solos y no llegan a obtener el 15%. Se aceleran los tiempos de las definiciones. ■
EL SEMÁFORO Guillermo Kellmergkellmer@clarin.com

Gonzalo Montiel
Futbolista

Sergio Berni
Ex ministro de Seguridad

Todo contaminadoLa Justicia reveló la lista de la gente que ingresó al domicilio del fiscal Nisman en la trágica noche de la que se cumplen 10 años. En total fueron 88. Quien debía velar por la seguridad en el lugar estar primero en la lista de imputados por la Justicia, justamente por el desastre en la escena del crimen. El País.

Emiliano Estrada
Diputado nacional por Salta

Fake news y escándalo Llegó al Congreso de la mano de Máximo Kirchner y ahora está en la mira por una trama que incluye noticias falsas y cuentas fantasmas que él habría financiado. La Justicia lo investiga tras la confesión de una empleada que dijo que le ordenaron inventar noticias contra el gobernador Sáenz. El País.

Ri ver, la SelecciónEl Sevilla de España aceptó ayer la oferta y el defensor vuelve a Núñez. De esta manera, Gallardo tendrá en su plantel de lujo a cuatro campeones del mundo de Qatar: Cachete, Armani, Acuña y Pezzella. Sólo el Atlético Madrid tiene tantos con De Paul, Nahuel Molina, Ángel Correa y Julián Álvarez. Deportes.
HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA
Horizontales
1 Pieza hueca y cilindrica. 4. Abreviatura de 
usted. 6. Prefijo que significa vino. 7. Cocine 
algo a las brasas. 8. Causas, razones. 10. El que 
está ahí. 11 Roedor que pasa todo el invierno 
aletargado (pl.). 14. Amarró. 15. Quiera intensa
mente. 16. Dios del Sol, entre los egipcios.
17. Pienso u opino algo.
Verticales
1 Tiritar. 2. Guarismo con que se expresa la 
unidad. 3. (Fernando -) Pintor colombiano.
4. Utilizó. 5. Falta de aseo. 7. Drenar, desaguar.
9. Prefijo que significa igual 12. Piojo de las 
gallinas. 13. Decimotercera letra del abecedario.

Solución
Horizontales. 1 Ilibo. 4. Ud. 6. Eno-. 7. Ase. 8. Motivos.
10. Ese. 11 Lirones. 14. Ató. 15. Ame. 16. Ra. 17. Creo.
Verticales. L Temblar. 2. Uno. 3. Botero. 4. Usó. 5.
Desaseo. 7. Avenar. 9. Iso-. 12. Ita. 13. Eme.
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La pelea política

Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comEn medio de las tensiones y cortocircuitos constantes entre el PRO y La Libertad Avanza, horas después de que el Gobierno diera a conocer el temario a tratar en las sesiones extraordinarias, el partido que preside Mauricio Macri salió a criticarlo duramente a través de un comunicado en el que se quejó por la exclusión en esa agenda del tratamiento del Presupuesto 2025. Además, lo acusó de tener una "visión autoritaria, donde no hay espacio para el debate ni la construcción conjunta".Si bien desde la Rosada venían dando señales de que por segundo año consecutivo se gestionará a través de un presupuesto de prórroga, al no conocerse oficialmente cuáles iban a ser los proyectos incluidos en las sesiones de verano, quedaba un espacio para que se lo sumara.Eso no sucedió y por la mañana, el Ejecutivo informó que en la lista de temas a tratar aparecen la iniciativa para eliminar las PASO, el proyecto de Ficha Limpia y la convocatoria al Senado para que trate los dos pliegos de los candidatos a jueces de la Corte, Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla (ver pág. 5).La exclusión del Presupuesto 2025 motivó el enojo dentro del PRO, que a las 17.53 se expresó a través de un duro comunicado que
“Hay una preocupante 

falta de vocación de 
diálogo”, dice el PRO.

publicó en redes, abriendo un nuevo capítulo en la interna que tiene con el Gobierno. En el texto, celebró la inclusión del proyecto de Ficha Limpia, no hizo menciones al texto que apuntala la supresión de las PASO y fue durísimo respecto al no tratamiento de la ley de planificación económica.Qué dice el comunicado"Desde el PRO celebramos que el Gobierno haya atendido nuestro pedido de diciembre, otorgando prioridad al proyecto de Ficha Limpia", comenzó el texto, tocando un punto álgido, porque Ficha Limpia es el proyecto que el PRO impulsó y al que los libertarios no le dieron los votos para sancionarlo, en noviembre del año pasado.El Gobierno ahora apuntala un "Ficha Limpia Reloaded", tal como lo definieron fuentes ejecutivas consultadas por Clarín. Tras ese "mimo", lo más contundente vino después, con un crudo cuestiona- miento a la decisión de no tratar el Presupuesto 2025."Sin embargo, lamentamos que el Gobierno Nacional haya decidido no incluir la discusión del Presu-

El PRO cruzó al 
Gobierno por excluir 
el Presupuesto de las 
extraordinarias y lo 
acusó de autoritarioEl partido de Mauricio Macri se quejó por el temario de las sesiones que definió la Rosada. Las tensiones entre los dos espacios recrudecen en el inicio del año electoral.

Tensiones. Mauricio Macri, presidente del PRO. Dijeron que el gobierno mileista es "autoritario".

puesto 2025... (que) es una herramienta esencial que no solo organiza, proporciona previsión e impone límites, sino que también fomenta el consenso democrático", sostuvo el partido de Macri.Y luego suelta una crítica aún mayor: "Su exclusión evidencia una preocupante falta de vocación de diálogo, especialmente en un momento político que exige amplios consensos. Este enfoque nos aleja de la democracia participativa y refuerza una visión autoritaria, donde no hay espacio para el debate ni la construcción conjunta".Finalmente, en línea con lo planteado por Macri y Milei, reitera "la propuesta de conformar un equipo de trabajo entre el PRO y el partido gobernante, con el objetivo de impulsar los cambios estructurales que la Argentina necesita".El comunicado del PRO llega luego de una semana de constantes cortocircuitos, más allá de algunos gestos respecto a la posible conformación de una sociedad electoral este año. Hace una semana, el Gobierno acusó al PRO a través de una lista que filtró de haber favorecido a empresarios K en los años de gobierno de Macri. El tema generó un revuelo enorme y motivó la furia de ex funcionarios macristas con el influyente Santiago Caputo.Luego, desde la Ciudad, Jorge Macri lanzó la candidatura de su primo, el ex presidente Mauricio Macri, para competir por una senaduría porteña, en un discurso en
“El Presupuesto es 

esencial y fomenta el 
consenso democrático”

el que le tiró por elevación al armado libertario que encabeza Karina Milei y Pilar Ramírez en territorio porteño.El domingo hubo otra escalada, después de que Patricia Bullrich cruzara a Hernán Lacunza, ex ministro de Economía de Macri y propuesto por el ex presidente como negociador de cara a una posible alianza en las elecciones, por haber calificado con un "4" la gestión cambiaría de Luis Caputo, en una entrevista con Clarín. La ministra de Seguridad, referente máxima del PRO disidente, dijo que estaban "achurando a un ministro" aquellos que supuestamente son socios políticos del Gobierno.En paralelo, está la negociación entre los gobernadores y Milei por la coparticipación. Con Jorge Macri en conflicto, Ignacio Torres (Chubut) y Rogelio Frigerio (Entre Ríos) son los otros dos mandatarios del PRO que han tendido puentes con el Gobierno. Fuentes de ambas administraciones manifestaron ayer su enojo con la conducción del PRO por haber salido duro contra el Gobierno respecto al Presupuesto sin consultarlos. ■
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Diferencias. La vicepresidente Victoria Villarruel había marcado de entrada su oposición a la designación de Lijo. Esta acusado de "dormir" causas por corrupción en su juzgado.
Villarruel mantiene su rechazo 
al pliego de Lijo y dice que los 
votos los debe juntar el GobiernoEl juez es cuestionado también por la oposición, y por sectores empresarios. La vice sostiene que la estrategia para avanzar debe definirla el Ejecutivo.
Emiliano Russoerusso@clarin.comSi bien Victoria Villarruel ha fijado las condiciones para que el Senado sesione en una semana para tratar el temario de Extraordinarias, sigue sin ser parte de la negociación por la designación de Ariel Lijo en la Corte Suprema por no acordar con la figura del polémico juez federal y entonces será el Ejecutivo el deberá colectar los votos para poder ampliar la integración del máximo Tribunal.El Gobierno finalmente convocó a última hora del viernes a sesiones extraordinarias entre el 20 de enero y el 20 de febrero y lo formalizó este lunes. En el temario, decidió incorporar las ternas a "consideración" de la comisión de acuerdos del Senado. Pero en paralelo 

mantuvo en los últimos días una postura ambigua respecto a su estrategia para poder completar las vacantes en la Corte: en la mesa chica del Presidente deslizaron que aceptarían la unción de un solo magistrado sabiendo que el integrante de Comodoro Py reúne más voluntades en la Cámara Alta que Manuel García-Mansilla.Pero este domingo el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, volvió a asegurar que el objetivo del oficialismo es que se aprueben en conjunto los dos pliegos de los candidatos propuestos para ocupar los sillones de la máxima instancia de la Justicia argentina."Hay 150 pliegos listos para ser tratados de jueces federales, camaristas, y la realidad es que el Gobierno Nacional quiere tratarlos. Tiene que conseguir los acuerdos", indicó el funcionario al hacer refe

rencia también a las ternas para ocupar las vacantes en la justicia federal. En este último caso, no obstante, una fuente oficial consultada se mostró pesimista. "En un mes no podés meter 150 cargos", alegó.Es que el principal objetivo del Ejecutivo para la próxima discu-
Lijo “no tiene los 

pergaminos”, ha dicho 
la vicepresidenta.

sión parlamentaria es tratar de completar las vacantes de un máximo Tribual que, tras la jubilación de Juan Carlos Maqueda el 31 de diciembre, quedó con 3 integrantes y está obligado a sumar conjueces para el tratamiento de importantes sentencias.La figura de Lijo hoy genera po

lémica no sólo en el seno del oficialismo sino también en los bloques aliados. La vice no acuerda con la candidatura del polémico magistrado y mostró sus diferencias antes de la audiencia pública celebrada en la comisión de Acuerdos de la Cámara alta. Entonces aseguró que no tenía "los pergaminos para ser juez de la Corte".Ahora, en el entorno de la vice confirman que su postura sigue siendo la misma y que será el Ejecutivo el que defina la estrategia para poder sumar votos que, en primer lugar, asegure el dictamen sobre su pliego y luego los dos tercios en el recinto (48 votos si están los 72 presentes) para oficializar su designación.Aliviados, aseguran que esta vez no hay chance de que Villarruel deba desempatar una eventual votación reñida tal como sucedió con 

la ley Bases por la mayoría agravada que requiere la oficialización de un magistrado en el ato tribunal.Con todo, en la Cámara alta tenían prevista la eventual convocatoria a sesiones extraordinarias del Parlamento por lo que no los tomó por sorpresa el decreto firmado por Javier Milei durante el anochecer del último viernes. Por eso se encuentran "operativamente preparados" para iniciar el debate en las distintas comisiones.En este marco, en el Gobierno saben que deberán negociar con el kirchnerismo pues es el bloque más numeroso de la Cámara alta. Pero en UxP insisten en que la designación de Lijo debe ser parte de un "acuerdo mayor", esto es, que contemple la ampliación de la Corte para poder incluir a un magistrado afín, la designación del Procurador General y los nombres de los 150 pliegos de jueces, defensores y fiscales federales.Lijo y las causas "dormidas"Entre los cuestionamientos al juez Lijo, la Asociación Civil por la Igualdad y la Justicia (ACIJ), puso el foco en números que reflejan la performance de magistrado al frente del juzgado federal 4: a agosto de 2024, la mitad de las causas sobre corrupción que tenía, llevaban en instrucción 10 años o más. Lijo tuvo a lo largo de 19 años como juez federal titular un total de 89 causas de corrupción. Casi un tercio de estos expedientes (26) continúa en etapa de instrucción. ■
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Al recinto. Una sesión que no tuvo quorum, el año pasado. El Gobierno convocó ahora a Extraordinarias.
Incluyen siete proyectos 
en ExtraordinariasEl Gobierno formalizó la convocatoria desde el 20 de enero con la mira puesta en eliminar las PASO.

Milei: las PASO son 
“un instrumento 
miserable que 
creó Kirchner”El Presidente insiste con eliminar el sistema ele primarias, y no quiere conceder una suspensión.

Emiliano Russo erusso@clarin.comFinalmente el Gobierno formalizó ayer el llamado a sesiones Extraordinarias del Congreso para debatir siete proyectos de ley, entre los que se destacan la eliminación de las Primarias Abiertas, Simultáneas y Obligatorias (PASO) -el tema que asoma como "prioritario". Y Ficha Limpia, una iniciativa que generó un diferendo con el PRO y ahora el oficialismo aspira a debatir con algunas "mejoras" que eviten eventuales discrecionalidades.Tal como había anticipado la semana pasada, el Ejecutivo convocó al Parlamento, a través de la publicación del decreto 23/2025, a retomar sus actividades entre el 20 de enero y el 21 de febrero.El llamado, que lleva la firma del jefe de Gabinete, Guillermo Francos, incluye los siguientes proyectos a tratar: la "Ley Antimafia", modificación del Código Procesal Penal a fin de regular el "Juicio en ausencia", régimen de Reiterancia y unificación de condenas, Ley de Reforma para el Fortalecimiento Electoral, Ficha Limpia, Ley sobre Compensación e Indice de Actualización de Quebrantos y la consideración de pliegos que requieran acuerdo Senado de la Nación.En relación a este último tema, el Gobierno intenta avanzar en la

Cámara alta en un consenso para poder designar a sus postulantes para completar las vacantes de la Corte Suprema: Ariel Lijo y Manuel García Mansilla. Es un secreto a voces que el polémico juez federal cuenta con más adhesiones -está a una sola firma de obtener dictamen en la comisión de Acuerdos- pero su eventual oficialización dependerá de un entendimiento con el kirchnerismo.La vicepresidenta Victoria Villa- rruel ya avisó que se corre de las negociaciones por no acordar con la eventual designación del integrante de Comodoro Py (ver página 3); el Ejecutivo deberá juntar los votos para que Lijo llegue a ocupar un sillón en el máximo Tribunal. Las ternas por unos 150 cargos en la justicia federal difícilmente puedan ser debatidas en el próximo mes, reconocen en el oficialismo.Ayer, Milei se mostró junto al ministro de Defensa, Luis Petri, en una fotografía que publicó en sus redes con una sugerente frase: "Ultimando detalles para FICHA LIMPIA...!!! VIVA LA LIBERTAD CARA- JO". Lo extraño del caso es que se haya reunido en Olivos por un tema relacionado a la integridad con un funcionario de extracción radical en lugar de hacerlo con algún referente del PRO, el espacio que había impulsado el tema en el accidentado debate de noviembre.El proyecto original, de hecho, 

había sido redactado por Silvia Los- pennato, una de las delegadas que eligió Mauricio Macri para negociar un acuerdo electoral con La Libertad Avanza. El Presidente le había prometido a la diputada que el jurista Alejandro Fargossi contribuiría a "mejorar" la iniciativa pero ahora se mostró con el titular de Defensa. El PRO ya había manifestado sus diferencias con el Ejecutivo por la modificación a la ley de acceso a la información y, pese a los amagues oficiales, esos cambios nunca fueron anulados.Pero el proyecto mas urgente para el Ejecutivo es la anulación de las PASO. En verdad, al oficialismo lo corre el reloj, busca modificar el sistema en un año electivo y especialistas recomiendan concretar la enmienda antes de abril por temor a una ulterior judicialización del tema. En el bloque peronista de Di- putados hay una "mayoría" que acuerda "con la eliminación o suspensión"."Supongo que en estos días comenzaremos a conversar" con los aliados, indicó ayer un funcionario consultado por Clarín acerca de la ronda de consultas que comenzará esta semana el Ejecutivo. En tanto, las iniciativas vinculadas a mejorar el funcionamiento de la justicia federal y a endurecer el código penal difícilmente puedan ser tratadas durante este período de debate parlamentario. ■

Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comSin vacaciones programadas por decisión propia, los últimos domingos de Javier Milei en Olivos vienen siendo días en los que elige descansar y resguardarse en familia. A quienes lo consultan por Whatsapp, a menos que sea un tema urgente, les responde que pueden conversarlo el lunes. Pero el domingo, sobre todo los soleados como los que se repitieron en las últimas semanas, el Presidente elige recargar baterías.Eso no implica que algún llamado, comentario o tema de debate periodístico lo active y, sobre todo, le genere algún tipo de fastidio. Este domingo, entrada la noche, a Milei le consultaron sobre qué postura iba a tomar La Libertad Avanza en la negociación con los otros bloques del Congreso para la supresión de las PASO.¿Se avanzará en la eliminación definitiva o hay espacio para conversar sobre su vuelta en 2027? Esa pregunta, que se repitió varias veces durante el fin de semana, desató la furia del jefe de Estado."Las PASO son una trampa, un instrumento siniestro y miserable que creó Néstor Kirchner", resumió Milei a quien le hizo la pregunta. Su posición es clarísima y no habilita punto medio: las primarias se tienen que eliminar.El enojo del Presidente tiene que ver con las versiones que surgieron desde el Congreso acerca de la posible suspensión de las PASO este año en las legislativas y su retorno en 2027, año ejecutivo en el que serán las presidenciales pero en el que además las provincias votarán gobernadores. Ese escenario tiene muchos adeptos en diferentes bloques legislativos, como el PRO, la UCR e incluso Unión por la Patria. Hay coincidencia en que la herramienta puede ser útil en dos años, para ordenar candidaturas.Cuando habla con su entorno del tema, el Presidente define a 

las PASO como una "herramienta de mierda" que, argumenta, les sirve a los oficialismos para sesgar los resultados al darle carácter de "gran encuesta" y para manipular elecciones. Su blanco de críticas en ese sentido es contra Néstor Kirchner, quien las promovió en 2009 después de una dura derrota electoral del entonces Frente para la Victoria en la legislativa bonaerense.En charlas que tiene con su mesa chica, Milei suele dedicarle insultos bien fuertes al ex presidente por la implementación de las PASO. En ese sentido lo cuestiona incluso tanto o más que a su esposa, Cristina Fernández, por haber promovido esa estrategia que define como "calculadora" y bien característica de la casta. "Por eso chocan conmigo, porque soy todo lo contrario a e- llos", sostiene.La drástica mirada que tiene Milei sobre el tema le quita margen de negociación a los emisarios del Gobierno que tienen que dialogar con la oposición sobre el principal proyecto de las sesiones extraordinarias que comenzarán el lunes 20. Aunque a la vez le da a la Casa Rosada la chance de tirarles el fardo a los otros bloques en caso de que la iniciativa no prospere.Este lunes, el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, apuntó también a los costos de las primarias nacionales: los calculó en "unos 150 millones de dólares". El funcionario define en estas horas cuándo se reunirán con los aliados para avanzar en el tema.El Presidente compara el debate sobre las PASO con el que se dio por Boleta Única Papel. Y suele autocelebrarse haber sido el único Presidente que pudo aprobar su implementación a partir de estos comicios. "El resto siempre se fijó si le convenía o no impulsar el proyecto, con este tema pasa lo mismo", contrapone a quienes le recuerdan que su Gobierno no aprobó Ficha Limpia. "El proyecto que se viene es reloaded", aseguran fuentes ejecutivas. ■
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Crimen y sospechas

Descontrol. La entrada a la torre Le Pare estaba llena de gente, pero cualquiera entraba y salía sin que nadie le pidiera los datos. Una madrugada llena de irregularidades, archivo clarín

El desastre en la escena del crimen 
del fiscal Nisman: unas 88 personas 
estuvieron en el departamentoPor el descuido en el domicilio de Nisman están imputados Berni y los ex jefes de la Federal y de Prefectura. El sábado se cumplen 10 años del asesinato del fiscal que denunció a Cristina.
Héctor Gambinihgambini@clarin.comEl cerrajero Gualberto Gualterio Pérez abrió la puerta a las 22.32 y entró una manada de búfalos.El fiscal Alberto Nisman estaba en el baño de su departamento con un tiro en la cabeza.

"Dijeron que la puerta estaba ce
rrada, pero sólo estaba con la llave 
colgando desde adentro... así que 
sólo empujé la llave para que caye
ra, giré el pestillo y abrí. Nada más. 
La puerta estaba abierta. Eso fue 
todo".Después de que el cerrajero franqueara el acceso, la madre de Nisman entró al departamento de su hijo con una amiga y Armando Niz, uno de los custodios del fiscal que lo había dejado solo durante todo el día.

Bidet. Con pisadas de un testigo.
Increíblemente, el otro custodio, Luis Miño, se quedó abajo. Buscaron a Nisman durante más de 11 horas, pero cuando llegó el cerrajero sólo uno de los custodios entró al departamento con las dos señoras, 

para ver por qué Nisman no contestaba el timbre ni el teléfono.Desde ese momento -ya entrada la noche profunda del domingo 18 de enero de 2015-, todo lo que no hay que hacer en la escena de un crimen comienza a suceder sin pausa. Vertiginosamente.Llamados a las autoridades de Seguridad y, recién más de una hora después, a las autoridades judiciales. Gente que empieza a llegar al departamento con una función específica y otra gente, mucha, demasiada, sin nada que hacer.Diez personas caminando libremente por todo el departamento de Nisman muerto. Enseguida veinte, treinta, cuarenta.Tocan todo y se sientan en los sillones del living y en la cama de Nisman.Entran y salen del comedor, don-

Arma. Movilizaday sin filmación.
de aún están las hojas de la denuncia de Nisman contra Cristina Kir- chner por encubrir a los terroristas que volaron la AMIA. Entran y salen de la segunda habitación del departamento, donde todavía hay 

un celular y una computadora encendidos.Pasan un par de horas y la gente que pasa por allí supera las cincuenta personas. Ya son sesenta, setenta. Ochenta.Ochentay ocho es al menos -porque podría haber aún más-, la cantidad de personas que la fiscalía de Eduardo Taiano identificó una por una, con nombre y apellido, que estuvo en el departamento de Nisman muerto durante la fatídica madrugada del 18 al 19 de enero de 2015.Ese listado -al que tuvo acceso Clarín-, ya está en manos del juez Julián Ercolini, a cargo de llevar adelante las imputaciones que Taiano formuló hace un mes contra el ex secretario de Seguridad Sergio Berni, el ex funcionario de Berni, Darío Ruiz, y los ex jefes de

mailto:hgambini@clarin.com
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la Policía Federal y de la Prefectura. Todos fueron imputados, precisamente, por aquel desastre en la escena del crimen.El descontrol fue tal que sorprendió a los testigos y a los propios vecinos de Le Pare que, en pleno procedimiento, no podían creer que pudieran moverse con tanta facilidad por la misma torre donde estaba Nisman muerto.Cristian Emmanuel Choi llegó al complejo Le Parca las doce y media de la noche. Vivía cinco pisos arriba de Nisman, en la misma torre. El lugar era un hervidero de gente.
“Había todo un lío ahí afuera, pe-

A la fiscalía le llamó la 
atención que los 

vecinos entraran o 
salieran sin control.

ro entré como si nada. Nadie me 
preguntó quién era, nada. Ya había 
lío de cámaras, periodistas, poli
cías, pero entré caminando e ingre
sé a la Torre Boulevard como si na
da... me llamó mucho la atención 
que no me hubieran pedido nada 
para entrar. Al menos deberían ha
berme tomado los datos, porque 
entré a la misma torre donde falle
ció el fiscal” declaró el vecino.Alejandra Bárbara Czmychalo vivía cuatro pisos arriba de Nisman. Llegó a medianoche con su novio.

“Vimos que había un patrullero y 
varías personas en el hall de la torre

Boulevard. Preguntamos si había 
pasado algo pero nos dijeron que 
no había nada de qué preocuparse, 
que podríamos ingresar sin proble
mas".Oscar Guillermo Colombo cenaba con amigos en Le Pare. Cuando se fue, en la planta baja le llamó la atención “la aglomeración de gen
te”. Pero salió tranquilamente, sin que nadie lo frenara: “Al día si
guiente me puse a pensar sobre el 
tema... me llamó la atención cómo 
no me preguntaron quién era, qué 
hacía, de dónde venía. Incluso sa
lían otras personas más del com
plejo y tampoco a ellos les pregun
taron nada. Nos llamó la atención 
que salimos sin ningún proble
ma...”Carlos Alberto Collongues vivía sólo un piso arriba de Nisman y se enteró de la muerte del fiscal mientras miraba televisión. “Salí de mi 
departamento por la puerta de ser
vicio y bajé las escaleras hasta el pi
so 13. Había una cantidad impor
tante de personas y una de ellas me 
informó que habían hallado sin vi
da al doctor Nisman. De ahí volví a 
subir a mi departamento y luego 
me fui a la planta baja por el ascen
sor principal. Había una gran canti
dad de personas”.Todos estos testimonios están en el expediente que investiga el crimen de Nisman.Las personas circularon por el complejo sin obstáculos, entraron y salieron sin que se les preguntara los datos personales ni qué hacían allí.Para la fiscalía, “esllamativo que 
no se haya controlado esto, dado 
que podrían encontrarse en Le 
Pare personas que hubieran inter
venido en el homicidio. Los victi
marios bien pudieron haberse re
tirado del lugar del hecho en pleno 
desarrollo del procedimiento y con 
las fuerzas de seguridad presentes 
o incluso alterar la escena del he
cho”.Adentro del departamento, finalmente, se registraron 35 huellas dactilares, pero no había ninguna de Nisman, que vivía allí. La única que se identificó estaba sobre una puerta y pertenecía al jefe de Prefectura que tenía que controlar que nada alterara la escena del crimen.Los agentes se seguridad que trabajaron esa noche no sólo no hallaron huellas de los posibles asesinos de Nisman. Además, dejaron las suyas.Para el mapa del descontrol general se suman en el expediente los relatos de los testigos convocados para dar fe de las actuaciones policiales y judiciales.El testigo Brandariz dijo: “Nadie 
me dio pantuflas especiales para 
entrar al departamento... de hecho, 
ahora tengo las mismas zapatillas 
que tenía puestas ese díaPara el testigo Chamorro Sego- via, la cama de Nisman en su cuarto estaba desarmada “como si Nis

man recién se hubiese levantado. 
En esa cama había gente sentada, 
como la madre de Nisman y otra 
persona”.El testigo Lopreiato dice que lo hicieron sentar tranquilamente en un sillón del living “donde estaban 
sentadas otras dos testigos”.Antonella López Torlaschi lo recuerda bien: “Me resultó llamativo 
que me hicieran sentar en un si
llón que estaba en un lugar donde 
había pasado algo. De hecho, yo no 
me quería sentar ahí”.Es notable cómo los testigos - gente común, que pasaba por la calle- se daban cuenta de que había que tener más cuidado en el departamento donde los habían hecho subir, y las decenas de agentes de seguridad más la gran cantidad de funcionarios en el lugar ignoraban uno a uno esos detalles.El testigo Brandariz declaró algo mucho peor. Dijo que lo hicieron pasar al baño donde estaba Nisman mientras la médica forense realizaba tareas sobre el cuerpo y a él lo hicieron parar “encima del inodoro 
o del bidet” Es el que estaba con sus propias zapatillas.Otro detalle entre decenas: Según el expediente, “se desconoce el 
momento exacto y la manera en la 
que se levantó el arma, dado que 
existe un corte en la grabación de 
aproximadamente cuatro minu
tos".El arma que mató a Nisman estaba debajo del hombro izquierdo del cuerpo, junto a la bañera, una posición imposible para alguien que presuntamente podría haberse suicidado con la mano derecha, de pie frente al espejo.Todo el procedimiento parecía estar siendo filmado por las autoridades, pero la grabación se interrumpe cuando tienen que levantar el arma que luego aparece sobre el bidet y, más tarde, sobre una de las mesas de luz de la cama de Nisman.Mientras todo eso ocurría, Berni caminaba por el departamento ha-
En el departamento se 
registraron 35 huellas 
dactilares. No había 
ninguna de Nisman.

blando con Cristina Kirchner. De las 31 veces que habló con ella aquella noche, cinco fueron directamente desde la escena del crimen.Un par de horas después, saldría el comunicado oficial sugiriendo que Nisman se había suicidado.Mientras escribían ese comunicado, en una reunión hecha durante la madrugada en el Ministerio de Justicia, estaban Berni, el también funcionario ahora imputado Darío Ruiz, el entonces ministro de Justicia Julio Alak y, en el teléfono, la presidenta Cristina Kirchner.

Una por una, las personas que fueron al lugar del crimen
1-SaraGarfunkel2-MartaChagas3- Juez Manuel De Campos4- Secretario judicial Donarini5- Fiscal Viviana Fein6- Secretario Chirichella7- José Raúl Carrera Mendoza8-Yesica López Román9- Facundo Martín Cardozo10- Lidia Garfunkel de Lerner11- Sandra Nisman12-Alberto Pérez Alzueta13-Sergio Berni14-Darío Ruiz15-Diego Lluma16- Prefecto Darío Fridman17- Cabo José de Jesús Ramírez18- Prefecto Antonio Raúl Pascal19- Oficial auxiliar Walter Alegre20- Prefecto Guillermo Cochi21- Prefecto general Luis Alberto Heiler22- Cabo Artemio Julio Ramos23- Prefecto Horacio Aranda24- Marinero Samanta Miranda25- Oficial principal Rafael Carlos Giménez26- Oficial principal Augusto Alci- des Calderón Acosta27-Ayudante Juan Espinoza28- Ayudante Walter Bogado29- Cabo primero Walter Bolle30- Cabo Débora Silvina Percara31- Prefecto general Juan José Spiazzi32- Prefecto general Gustavo Roque Logozzo33- Prefecto principal Jorge Nor- berto Delgado34-Ayudante de segunda Cristian Sebastián Fleischmann35- Cabo segundo Ezequiel Argentino Ayala36- Cabo primero Yésica Amelia Caballero37- Prefecto principal Roberto Fabián Galvaliz38- Prefecto Anabella Savasta39-Ayudante Pablo Gorosito40- Subprefecto Ariel Esquivel41- Oficial auxiliar Mario DamiánTiscornia42- Oficial Darío David Salvetti43- Oficial ayudante Pablo David Ledesma

Adentro. La fiscal Fein y una multitud en el departamento de Nisman.

44-Ayudante César Oscar Ibarra45- Cabo Cristian Ruiz Díaz46- Cabo Mario Maidana47-Ayudante Emiliano Ruiz Díaz48-Ayudante Luis Miranda49- Ayudante principal Julio Ramón Núñez50-Ayudante Gabriel Canessini51- Oficial principal César Gregorio Schmidt52- Comisario general Román Argentino Di Santo53- Comisario Roque Luna54- Sucomisario Fariña55- Comisario mayor Reikofsky56- Comisario Andrés Soto57-Suboficial Marcelo Deferrari58- Comisario general Wierwert59- Comisario inspector Rodolfo Gutiérrez60- Subcomisario Alejandra EstelaCorrea61- Principal Silvio Ojeda62- Comisario Guido Viedma63- Subcomisario Víctor Aquino64- Sargento Claudio Ferreyra65- Sargento José Arrata66- Cabo José Luis Romero67-Agente Daniel Carmona68- Sargento Luis Ismael Miño69- Sargento Armando Niz70- Médico legista Policía Federal Gabriela Piroso71- Principal Nicolás Vega Laiun72- Subinspector Pablo Gómez73- Cabo Gabriel Caraballo74-Agente Furriel Carlos Tolaba75-Auxiliar José Possenti76- Sargento Esteban Torrente77- Cabo Demicheli Torrado78- Subinspector Christian Fernández79-Agente Romina Cordeiro80- Comisario Juan Calderón81- Comisario inspector AlejandroOscar Sánchez82-Testigo Eduardo Herrera83- Testigo Hebert Brandariz84- Testigo Natalia Fernández85- Testigo Antonella Belén LópezTorlaschi86- Testigo Daniel Chamorro87- Testigo Arnaldo Rivero88- Testigo Gustavo Ornar Lopreiato
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Otra preocupación. Son los drones, como ocurrió con el que fue hallado a metros de la sede diplomática israelí en el microcentro.

Revistas especializadas afirman que hay varios sistemas anti drones:- Sistema de detección y defensa de drones AARTOS: un sistema confiable y rápidamente desplegable que se considera el sistema de detección de drones más exitoso disponible- Inhibidores de radiofrecuencia (RF): emiten grandes ráfagas de energía de RF para enmascarar las señales del controlador y evitar que el dron reciba instrucciones- Inhibidores de GPS: Interfieren con el sistema de navegación del dron- Sistema Drone Dome: utiliza un radar radar y láseres de alta precisión para derribar drones enemigos- DroneGun Tactical: una pistola anti-drone que crea interferencia en las frecuencias utilizadas para controlar los drones.- Sistemas de microondas de alta potencia (HPM): sirven para atascar las comunicaciones UAV e interrumpir la electrónica de los drones a bordo
El Gobierno compra un sistema 
anti ataques y será secretoOcurre tras la misteriosa aparición de drones en el Congreso, y de sospechas de espionaje. También hubo un episodio cerca de la Embajada de Israel.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEn el contexto del impacto noticioso que tuvo la misteriosa caída de un dron a metros de la embajada de Israel en Buenos Aires y el sobrevuelo de otros dos de estos aparatos sobre el Congreso de la Nación, la ministra Patricia Bullrich salió “al mercado” internacional para equipar a sus fuerzas con un sistema que los neutralice.Y este lunes, con su firma y la del presidente Javier Milei, el Gobierno publicó en el Boletín Oficial que la inminente compra que hará de un sistema anti drones para el Ministerio de Seguridad tendrá carácter "secreto".La decisión alimentó todo tipo de especulaciones, porque se po

dría saltear un proceso de licitación y justificar una compra directa a una sola empresa, lo que no es habitual. Consultada por Clarín, la ministra insistió en que el tema “es secreto” y prefirió no dar precisiones.
El Ministerio de 

Seguridad manejará 
esos sistema anti 

drones.

Algunos expertos le dan la razón porque señalan que las compras estas son de carácter hermético porque quienes fabrican drones no deben saber con qué tecnología se los combate.“Declárese secreta por razones de Seguridad Nacional la operación 

contractual para la adquisición de un sistema anti drones a ser sustanciada por el MINISTERIO DE SEGURIDAD, en los términos del artículo 25, inciso d) apartado 6 del Decreto N° 1023/01”, dice el primer punto del decreto.Y el segundo afirma que el Ministerio de Seguridad también está autorizado a que, por medio de la Secretaría de Coordinación Administrativa, instrumente los actos conducentes para efectivizar la presente medida.Aunque Israel ha tenido y sigue teniendo problemas para detectar drones terroristas en su espacio, es un país con los mejores sistemas anti drones por lo que no se descarta que haya compras a ese país en el marco de las relaciones de Milei con Benjamín Netanyahu. Pero también Estados Unidos, Canadá,

Turquía, China y Arabia Saudita se destacan con esta tecnología.De acuerdo a sitios especializados consultados, los sistemas anti drones con los que la ministra Bullrich se quiere armar sirven para los edificios de gobierno como
Los episodios en el 

Congreso y cerca de la 
Embajada de Israel, 

fueron señales.

Casa Rosada, Quinta de Olivos, Congreso, Ministerios, Aeropuertos, centrales eléctricas, zonas militares (que tienen sus propios sistemas de seguridad) y lo que se llaman “objetivos estratégicos”.
Distintos sistemas

Misteriosas caídasSegún se informó sobre el fin de año, el sábado 28 de diciembre la Policía Federal encontró un dron que podía registrar imágenes y grabar sonido en una de las terrazas del Congreso. El pedido inicial para que se investigaran los hechos fue de la vicepresidenta, Victoria Villa- rruel, y en esas horas de confusión, dos ciudadanos rusos quedaron bajo investigación. Ellos mismos, con otro ciudadano ruso se habrían presentado para denunciar la pérdida del aparato no tripulado.A raíz de ello, la diputada Marcela Pagano, que preside el grupo parlamentario de Amistad Argentino Ruso pidió que se investigaran los hechos que siguen sin clarificarse.En noviembre, un dron cayó a metros de la Embajada de Israel, ubicada en Avenida de Mayo al 700, lo que provocó un operativo de seguridad impresionante. Horas después, la ministra de Seguridad, dijo: "Llevamos tranquilidad a la población: se confirmó que no se trató de un ataque, sino de la imprudencia de un usuario particular".El episodio generó debido a que el presidente Milei, que tenía que hablar ese día en una actividad argentino israelí, se redujera la cantidad de público por seguridad. Los únicos que no pudieron entrar fueron los periodistas. ■

Nuevas ofertas, todos los días
Q Clasificados
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La comunicación del Gobierno
I

 Guillermo Francos
El jefe de Gabinete suele ser más componedor y pragmático. Desde el inicio 
de (agestión libertaria se ha mostrado como el dirigente más político del 
oficialismo, se desempeñó como un articulador en un gobierno con pocos 
negociadores y tuvo un rol destacado en la sanción de la Ley Bases. I

 Manuel Adorni
El portavoz de Milei opta por el mismo tono filoso de la verba presidencial y 
no duda en criticar a los "socios" del PRO. Suele mostrarse "mas picante" 
en sus respuestas a la prensa que el ministro político y supo anudar una re
lación cercana con la Secretaria General, Karina Milei.

El contraste entre Francos y 
Manuel Adorni, los hombres 
que hablan por Javier MileiSon dos de los principales voceros del Gobierno. Profesan diferentes estilos y formas de contribuir a la discusión política de la gestión libertaria.
Emiliano Russo erusso@clarin.comSi bien Javier Milei concentra toda la centralidad de la comunicación oficial, el Gobierno cuenta con dos voceros con diferentes estilos y formas de contribuir a la discusión política: el jefe de gabinete, Guillermo Francos, que suele ser más componedor e incluso más pragmático en cada una de las disputas a las que se aboca el Ejecutivo, y el portavoz Manuel Adorni, que aprovecha sus conferencias de prensa para continuar con la filosa verba presidencial y hasta no duda en criticar a los "socios" del PRO.Desde que fue convocado en el último tramo de la campaña de La Libertad Avanza, en 2023, Francos se ha mostrado como el dirigente más político del oficialismo: por eso recaló en el ministerio del In

terior y, de hecho, sigue ocupando esas oficinas desde que asumió como jefe de Gabinete en mayo pasado.El ex delegado argentino ante el BID fue convocado para esa tarea por su ex compañero en la Corporación América que, el 10 de di-
Con diferentes estilos, 

Francos y Adorni 
ejercen como voceros 

del Gobierno.

ciembre pasado, asumió la primera magistratura del país. Desde entonces se ha mostrado como un articulador en un gobierno con pocos negociadores y tuvo un rol destacado en la sanción de la Ley Bases tras el fracaso de su primera versión en febrero pasado.Pese a las diferencias que ha re

gistrado el andar de la actual administración con el partido liderado por Mauricio Macri, ha intentado mostrarse componedor con el PRO y evitar críticas directas a la malograda gestión de Cambiemos.Adorni, en cambio, no dudó en declarar que el proyecto que condujo Macri "se quedó sin nafta" y también ha dedicado veladas críticas al PRO en alguna de sus conferencias de prensa matutinas. El portavoz presidencial suele mostrarse "mas picante" en sus respuestas a la prensa que el ministro político y también suele ser punzante cuando cuestiona a la oposición o a los gremios.Francos, en cambio, es uno de las terminales de la Casa Rosada que tienen los jefes sindicales que, de hecho, fueron invitados en al menos dos oportunidades a las oficinas de la planta baja del palacio gubernamental.

En los últimos meses, en tanto, las diferencias de estilos de ambos funcionarios también convivieron con posturas contradictorias. La más notoria se registró en septiembre pasado cuando el vocero presidencial desautorizó en público a Francos al decir que el decreto que
El jefe de Gabinete 
tiene un perfil más 

político y el portavoz 
suele ser “picante”.

restringió el acceso a la información pública no sería modificado, algo que el jefe de Gabinete había aceptado como posibilidad horas antes al dar un informe de gestión en el Congreso. F inalmente la normativa no fue modificada y es uno de los puntos de tensión con el "partido amarillo".

Pocos días después se produjo otro cruce no buscado entre ambos funcionarios. Fue cuando Adorni no confirmó la posibilidad que haya “cortes de luz programados durante el verano” tal como antes había deslizado el propio Francos. El portavoz ratificó, en línea con la información difundida por la Secretaría de Energía, que el “proyecto de previsión” para cubrir la demanda energética durante los meses más cálidos incluía conversar con representantes de empresas radicadas en Argentina para "convenir" si los cortes programados eran "una posibilidad o no".Más allá de estas discrepancias, hay una relación de respeto institucional entre ambos dirigentes. Francos reporta directamente al Presidente al igual que el portavoz que, además, supo anudar una relación cercana con la Secretaria General, Karina Milei, de quien dependía por organigrama hasta hace unos pocos meses.Adorni, además, suele mostrar un perfil público más alto. Incluso, pese a las recomendaciones presidenciales sobre las vacaciones de los funcionarios, se mostró junto a su esposa, la consultora Betina Angeletti, en el brindis de Fin de Año desde la canadiense ciudad de Vancouver, según ambos publicaron en sus perfiles de Instagram.El jefe de Gabinete, por su lado, optó por tomarse sólo “dos días de vacaciones”, aprovechando el receso por la Navidad y los festejos del fin de año, pero ya durante los primeros días de 2025 retomó sus tareas en sus oficinas de la Casa Rosada . ■
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Para Martín Menem habrá una 
confluencia electoral con el PROEl titular de la Cámara de Diputados acompaña a Karina Milei, que desembarcó en Mar del Plata, donde hoy encabezará un acto libertario.
En medio de las tensiones con la fuerza política que conduce Mauricio Macri, la secretaria general de la Presidencia, Karina Milei, y el presidente de la Cámara de Diputados, Martín Menem, desembarcaron en la ciudad de Mar del Plata, -territorio que gobierno un intendente “amarillo”, donde este martes La Libertad Avanza realizará un acto en el Centro Gallego que tendrá a la hermana del presidente Javier Milei como principal oradora.En una conferencia de prensa por la tarde, en el Hotel Nuevo Os- tende, Menem admitió que “seguramente” habrá una “confluencia con el PRO” en las próximas elecciones legislativas.Los dichos del titular de la Cámara de Diputados tuvieron lugar un rato después del duro comunicado que el partido de Mauricio Macri publicó en redes sociales, en el que

criticó al Gobierno por haber excluido el proyecto de Presupuesto 2025 del listado de temas a tratarse durante el período de sesiones extraordinarias del Congreso, establecido por decidión presidencial desde el 20 de enero y hasta el 21 de febrero.“Seguramente vamos a confluir de manera conjunta con el PRO”, apostó Menem, en conferencia de prensa, al dar inicio a las actividades proselitistas de La Libertad Avanza (LLA) en la ciudad balnearia. Según consignó la agencia NA, consultado sobre la posibilidad de que Karina Milei sea candidata de cara a los próximos comicios, el legislador sostuvo que “depende de la voluntad de ella”.“En mi opinión personal reúne todas las condiciones, ha sido capaz de generar que Javier (Milei) llegue a presidente sin tener parti- Confluencia. Martín Menem, optimista con un acuerdo con el PRO.

do; su capacidad como dirigente está de manifiesto y es una de las personas más importantes del Gobierno”, añadió Menem sobre la Secretaria general de la presidencia, en la previa al acto partidario previsto para el mediodía de hoy y del que también formará parte el armador bonaerense de La Libertad Avanza, Sebastián Pareja.Durante la jomada de ayer, mientras Menem y Pareja eran parte de la conferencia de prensa, Karina Milei mantuvo un encuentro a puertas cerradas con referentes juveniles y militantes locales para “intercambiar ideas y estrategias que promuevan los principios de libertad y prosperidad en la provincia”, sostuvieron desde La Libertad Avanza en un comunicado.La visita a Mar del Plata, territorio que gobierna el dirigente del PRO, Guillermo Montenegro, se enmarca en una serie de recorridas que las autoridades nacionales de LLA realizaron por provincias como Misiones, Salta, Neuquén, Córdoba, Chaco y Corrientes, con el propósito de “consolidar la estructura partidaria en todo el territorio argentino”. En cada destino, la hermana del jefe de Estado y el titular de la Cámara Baja destacaron la importancia de “combatir a la casta” y promover la “batalla cultural” que permita “instalar definitivamente la libertad en el país”. ■
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Una causa por fake 
news y cuentas truchas 
salpica a un diputado KEs Emilio Estrada, que llegó al Congreso de la mano de Máximo Kirchner. Una empleada confesó que le ordenaron inventar noticias contra el gobernador Sáenz.
WalterSchmidt wschmidt@clarin.comUn escándalo que combina campaña política, denuncias judiciales, fake news y testimonios polémicos impacta por estos días a la provincia de Salta, donde está implicado el actual diputado nacional kirchne- rista Emilio Estrada.Estrada fue ministro de Economía de Juan Manuel Urtubey y candidato a vicegobernador del kir- chnerista Sergio “Oso” Leavy, pero luego terminó acercándose al cris- tinismo y en el 2021 fue uno de los candidatos de La Cámpora / Máximo Kirchner, y así accedió a la banca que actualmente ostenta en la Cámara Baja.El dirigente peronista está involucrado en una investigación judicial por su presunta responsabilidad en la financiación y dirección de una red de cuentas fantasma utilizadas para difamar a figuras políticas y empresarios en plataformas comoTikTok.Todo comenzó cuando la Fiscalía Especializada en Ciberdelin- cuencia de Salta, a cargo de Sofía Cornejo, inició la investigación a partir de distintas denuncias, determinó una serie de allanamientos y terminó con la imputación de Jefe. Así lo caracteriza la mujer que declaró sobre campañas sucias.

tres personas, una de ellas Florencia Inés Bustamante.Los acusa por la creación de "material ofensivo y difamatorio, páginas web y cuentas anónimas en las redes con manipular la opinión pública", según la denuncia por intimidación pública presentada por funcionarios de la provincia.Fue así que al encontrarse como la principal responsable del delito, la imputada se podría convertir en una testigo clave para dilucidar la trama.Florencia Inés Bustamante es empleada de Emiliano Estrada en la Cámara de Diputados de la Nación, y también cumplía funciones como fotógrafo y prensa del legislador de Unión por la Patria. En un recibo de junio pasado, figura con un sueldo de $ 1.208.576,59, con categoría A-3- T, con ingreso en abril del 2022.En su declaración judicial, a la que accedió Clarín, Bustamante dijo que fue el diputado Estrada quien “me impartió órdenes y directivas de todos los trabajos que realicé o encargué; tanto los trabajos gráficos y audiovisuales de sus redes sociales personales y laborales”.Y admitió que se ocupó de “la creación” de cuentas en la red social Tik Tok “con el objetivo de perjudicar puntualmente a determinadas personas del ámbito mediático, empresarial y político” Lo que normalmente se conoce como campaña sucia.A partir de allí, Bustamante brindó detalles de las “órdenes” que cumplió, dice, del legislador K y de otro personaje, Alonso Javier Alle- mand, que sería el principal operador de la campaña digital. Fue entonces que ella creó tres cuentas para inventar contenidos contra los rivales políticos: “La Casta de Saénz”, “La casta Salteña” e “Informante Salta”. Desde allí se ponía en marcha la campaña de difamación política con fake news apuntando al Gobierno provincial.Luego describió que los videos se los pedía Estrada, a veces personalmente y otras vía Telegram con el

cuidado de que fueran mensajes temporales de solo un minuto, para que no quedara registro alguno a simple vista.Según Bustamente, todos apuntaban contra el gobernador Gustavo Sáenz, periodistas como Solano Navarro (dueño de Canal 10), intendentes, legisladores locales y también contra la diputada nacional Pamela Calletti, del bloque Innovación Federal.Luego de asegurar que no sabía que estaba cometiendo un delito y que cumplió las órdenes para mantener su fuente de trabajo, Busta- mante relató que tras el allanamiento se asustó y recurrió a su jefe, Estrada, quien la derivó al estudio del
Florencia Bustamante 
declaró que respondía 

órdenes de Estrada.

abogado Jorge Ovejero. Allí le asignaron al abogado Facundo Oliver y le aconsejaron que limpiara su celular borrando todo, antes de entregarlo a la Fiscalía. Después, el letrado le planteó que dejara en el estudio, el fin de semana del 3 de enero, su computadora y los discos rígidos con toda la información de la actividad en las redes.El abogado de Florencia Bustamante, Gustavo Feoli, confirmó que en la causa caratulada como averiguación preliminar, su defendida declaró que actuaba bajo las órdenes del diputado de Unión por la Patria y que "la rivalidad política de Estrada con el gobernador Sáenz hacía que Bustamante replique todo contra él o de funcionarios y empresarios allegados el gobierno provincial."Por el momento, no hay ninguna imputación contra el diputado Estrada. No obstante, la investigación ahora sí lo tiene en el radar, por ser el presunto autor intelectual de la campaña digital contra el oficialismo salteño, según la declaración de su empleada. ■

9La actualización de todas las noticias encontralas a toda hora y en cualquier dispositivo en 
clarin.com
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Momento de decisión. Santiago Bausili, presidente del Banco Central. La tasa bajaría del 2,6% mensual.
Inflación de diciembre: 
bajaría el ajuste mensual 
del dólar y la tasa de interésSe conoce hoy, y si es menor a 2,5% cambia el ritmo de devaluación del oficial. Recortarían la tasa de interés.

Al compás de las 
Fiestas, los alimentos 
subieron 2% en lo 
que va de eneroEs habitual un aumento al inicio del año. Hacia delante, esperan que se profundice la desaceleración.

Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comA la espera del último dato de inflación, que dará a conocer el Indec hoy, el mercado cambiario se prepara para que el Gobierno avance, después de trece meses, en una reducción del ritmo de devaluación mensual. Esta decisión estaría, según esperan en la City, con un recorte de las tasas de referencia de la economía. La semana pasada Javier Milei relacionó la marcha del crawling peg con las posibilidades de salir del cepo. Especificó que, si la inflación de diciembre resulta de 2,5% mensual el crawling peg se reducirá a 1% y si la inflación mensual se mantiene en 1,5% m/m durante tres meses la devaluación del peso se eliminaría.Si bien las expectativas del mercado están por encima de las proyecciones oficiales, en la City barajan la posibilidad de que el dato del Indec le sirva a Santiago Bausili para frenar aún más el ritmo de devaluación mensual, fijo en el 2% desde diciembre de 2023.“Respecto a una semana atrás la expectativa de devaluación implícita en los contratos de dólar futuro se movió (casi de manera generalizada) hacia abajo. Aun así, aunque el mercado parecería descontar el recorte del crawl respecto al 2% actual, el ritmo de devaluación 

implícito no llega 1% mensual”, señalaron en la consultora LCG.“El Mercado mantiene la expectativa de meses más “estresados”, como por ejemplo octubre (mes bisagra a raíz de las elecciones), que incluso quedo fuera de la baja generalizada de la última semana”, añadieron.De la mano de una reducción del ritmo de crawling, el mercado es-
PARA TENER EN CUENTA

2%
Es el ritmo mensual de ajuste al 
dólar oficial que rige desde hace 
13 meses. Bajaría a 1 %.

pera una caída de las tasas, que actualmente ronda el 2,6% mensual si se toma como referencia a la tasa de política monetaria. La última vez que el Central tocó las tasas fue el 5 de diciembre pasado cuando la llevó al 32% anual.La señal de baja de tasas también podría aparecer desde el mercado de deuda, donde el Tesoro Nacional prepara la primera licitación en pesos de este año para este miércoles. En la consultora 1816 advirtieron: “Podría ser a fin de mes, pero una posibilidad es que sea tan pronto como el miércoles, día en que el Tesoro buscará renovar ven

cimientos por $1,7 mil millones”“Nosotros asumimos que cuando bajen el crawl también bajarán la tasa, aunque en una proporción considerablemente menor (la tasa del crawl bajara a la mitad y la tasa quizás baje 10% o 15%, es decir, entre 300 y 500 bps desde el 32% TNA actual)”, dijeron.La gran pregunta del mercado es qué impacto podrán tener estos movimientos en la brecha cambiaría, actualmente en niveles del 13%, si se toman como puntas al tipo de cambio mayorista y al contado con liquidación. Y, dentro de este contexto, si se podrán mantener las ganancias en dólares producto del carry trade, que fueron un gran “estabilizador” del mercado de cambios en los últimos meses.Al respecto, Nery Persichini, de GMA Capital afirmó: “Lo primero para reconocer es que una compresión de tasas permitiría capitalizar ganancias a partir de instrumentos en pesos con cierta duration, como son las letras en el tramo largo de la curva de Lecaps. Sin embargo, el nivel del CCL parece importar más para determinar el resultado en dólares de la inversión”.Al mismo tiempo, Persichini calculó: “Con un “contado con liqui” estable en $ 1.200, las ganancias en moneda dura en 6 meses pueden llegar hasta cerca del 20% en un escenario en el que las expectativas de inflación colapsen. ■

Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comLos alimentos y las bebidas aumentaron un 2% en los 10 primeros días de enero, resultado acumulado de la suba de 1,2% en la primera semana de 2025 y un 0,5% en la segunda.El incremento promedio en las últimas cuatro semanas fue 1,3% y 1% comparado a la primera quincena de diciembre. Así lo informó el último relevamiento semanal de la consultora LCG.El aumento de 12% de la primera semana de 2025 ocurrió luego de una en la que prácticamente no hubo ajustes, con una inflación de 0% semanal, según LCG.Fueron los días entre medio de las Fiestas, donde la actividad comercial disminuyó, con gente que viajó por fin de año y muchas empresas que dieron vacaciones a sus empleados.En la segunda semana de enero, la medición -que tomó en cuenta 8.000 valores de cinco su- permercados en la Ciudad de Buenos Aires- arrojó una suba de 0,5% semanal, lo que implicó una desaceleración de 0,7 puntos respecto de la anterior.En el sector, aclaran que es habitual que el año arranque con aumentos más fuertes y confían que en los próximos días se profundizará la desaceleración.En ese sentido, destacan que los datos de la última semana son 

Fiestas y salidas. Impacto en los precios de alimentos y bebidas.

un indicio de ello. Las cadenas dicen que casi no hubo variaciones y que las empresas que actualizaron sus listas de precios reforzaron los descuentos y las promociones.Las estimaciones privadas adelantan que enero podría registrar un 2% de inflación general, luego de que en diciembre el IPC habría sido de entre 2,2% y 2,9%. El In- dec dará a conocer el dato este martes y será clave para avanzar en la baja de la devaluación mensual del dólar oficial del 2% al 1% al que apunta el Gobierno.Así, un 72% de la canasta analizada por LCG se mantuvo sin cambios durante la semana pasada, mientras que un 14% de los productos bajaron y otro 14% subieron. Entre estos últimos, las caídas de precios de algunas bebidas, aceites y carne -tras el incremento que esta sufrió en diciembre- moderaron el aumento de los lácteos. Al respecto, LCG apuntó que sin esas bajas, la inflación semanal habría promediado el 1,3%, en lugar de 0,5%.Así, mientras que lácteos y huevos subieron 4,7% la semana pasada; condimentos y otros productos alimenticios tuvieron la mayor baja semanal, de 3,2%. En el medio, se ubicaron panificados, cereales y pastas, con 2,1% semanal; frutas, con 1,7%; verduras, con 0,7%; y comidas listas para llevar, con 0,1%; y las bajas de bebidas e infusiones, con 0,9% semanal. ■
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Mal clima global: caen bonos, 
sube el bine, pero el BCRA compraAyer sumó US$ 174 millones y acumula US$ 1.050 millones en el mes. El riesgo país volvió a la zona ele los 600 puntos. El dólar blue cerró en $ 1.250.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comAunque el nerviosismo global volvió a golpear a los activos financieros argentinos, el Banco Central pudo encadenar otra rueda de compras en el mercado de cambios. El organismo que preside Santiago Bausili compró US$ 174 millones en el comienzo de la semana, por lo que lleva acumulados US$ 1.050 millones en las primeras ocho ruedas de 2025, por encima del saldo que anotó en diciembre pasado.Las compras del Central se dieron en un contexto donde los aho- rristas y las empresas están atentos al dato de inflación que se dará a conocer este martes y sobre todo a un eventual cambio en el ritmo de devaluación que podría tener lugar después de 13 meses. En el frente cambiarlo, el dólar blue subió a los $ 1.250 y marcó la tendencia del día, mientras que el tipo de cambio financiero registró leves alzas, para finalizar en $1.194,71 en el caso del CCL y a $1.167, el dólar MEP.En tanto, los activos bursátiles de Argentina se vieron más presionados. El temor por un resurgimiento de la inflación en Estados Unidos, con una Reserva Federal más agresiva en su política monetaria, eleva el rendimiento de la ta-

Los mercados

sa del Tesoro americano a 10 años y fortalece al dólar a nivel mundial. En ese contexto, tanto la bolsa porteña como los bonos se movieron con fuertes bajas. Y el riesgo país rebota para acercarse nuevamente a la zona de los 600 puntos.En el arranque de la semana, el rendimiento del bono a 10 años del Tesoro toca un máximo de 14 me

ses, cotizando cerca del 4,8% mientras los bonos estadounidenses se vendían. En tanto, el dólar alcanzó un máximo de dos años frente a las principales divisas globales. Los principales índices de Wall Street se movían en baja, a excepción del índice Dow Jones, que subía 0,4%.“La solidez de la actividad económica en EE.UU. fue ratificada por 

los últimos datos del mercado laboral, que reflejaron una aceleración en la creación de empleo no agrícola y una nueva baja en la desocupación. Por otro lado, la política arancelaria de Trump podría ejercer más presión sobre la inflación, retrasando su convergencia hacia el objetivo de política monetaria, tal como señalaron las minu

tas de la última reunión de la Fed”, explicaron en Cohén.“El mercado sigue ajustando sus expectativas respecto a las tasas de interés para este año, ahora proyectando solo un recorte de 25 puntos básicos en junio, e incluso aumentando la probabilidad de que no haya cambios”, agregaron.Este “viento de frente” global golpea a los activos, a unque el Gobierno haya encadenado “buenas noticias” para el mercado financiero en los últimos días, la deuda argentina no puede escaparse esta vez de la creciente aversión al riesgo emergente entre los inversores. Sin embargo, sobre el final de la rueda los bonos en dólares recortaron parte de las fuertes caídas que habían registrado desde la apertura, para finalizar con bajas de hasta 1,8%.El Bonar 2030 en dólares fue el que más fortaleza demostró y logró terminar la rueda en sentido positivo. Así, el riesgo país, que había llegado a tocar los 594 puntos, finalizó en torno de las 589 unidades.Por el lado de las acciones, la mayoría de las empresas argentinas que cotizan en Wall Street finalizaron con fuertes caídas: los ADRs de Edenor y Loma Negra se hundie-
E1 índice Merval se 

hundió casi 6% medido 
en dólares.

ron más de 8% en moneda dura. Con este panorama, el índice Merval perdió 5,3% y borró parte de las ganancias que había acumulado desde que empezó el mes.“El clima más cauto del norte viene contribuyendo a que los activos domésticos amaguen con intercalar una pausa”, señaló el economista Gustavo Ber. ■

Caputo lanza la primera licitación 
de deuda en pesos del año
El Ministerio de Economía realizará esta semana la primera licitación de deuda en pesos del año. El ministro de Economía, Luis Caputo haría la colocación este. El miércoles será la colocación, en la que el Gobierno buscará renovar el vencimiento de una letra capitalizable a tasa fija(Lecap).Según expertos los compromisos de deuda en moneda local son $15,8 billones este mes. La consultora 1816 sostiene que el grueso se concentra a fin de mes y podría encararse con una segunda licitación, programada para el miércoles 29.Este miércoles, Economía debe afrontar $1,7 billones.La de mañana será la primera licitación del año. El Gobierno ya anunció que en2025 habrá dos co- La primera del año. Ministro de Economía, Luis Caputo.

locaciones por mes, a excepción de diciembre, mes en el que habrá una sola.Será un año con significativos vencimientos en moneda local, que recogen no solo el perfil surgido de las refinanciaciones del año pasado sino también la capitalización de los intereses de los bonos y letras a tasa fija.En enero vencen $ 15,8 billones; en febrero, $10,3 billones; en marzo, $ 6,3 billones; en abril, $ 6,9 billones; en mayo, $ 8,8 billones; en junio, $ 9,7 billones; en julio, $ 1,6 billones; en agosto, $ 3,6 billones; en septiembre, $ 2,8 billones; en octubre, $ 2,6 billones; en noviembre, $ 4,5 billones; y en diciembre, $ 17,1 billones.Todo sucede en un contexto de expectativa por la baja del ritmo mensual de ajuste del dólar si la inflación de diciembre que se conoce esta tarde a las 16 arroja 2,5% o menos (ver más información página 12).La consultora 1816 señaló: “Asu

mimos que, cuando bajen el ‘crawl’ también bajarán la tasa de política monetaria (TPM), aunque en una proporción considerablemente menor. El ritmo de ‘crawl’ bajará a la mitad, pero la tasa quizás baje 10% o 15%, es decir, entre 300 y 500 puntos básicos desde el 32% TNA actual de la tasa de LEFI”.En esta licitación ahora que los bancos se están volcando a préstamos al sector privado habrá que seguir la atasa y la pulseada con ese mercado.El ministro Caputo y el presidente del Banco Central, Santiago Bausli, dicen que se llegó al punto “Anker” en obvia referencia a la consultora de la que eran socios y en la que debatían cuándo los bancos d dejarían de prestarle al Gobierno para pasar a prestarle al sector privado, algo que está sucediendo y que en economía ya tiene un nombre, el efecto crowding in.Este miércoles se medirá ese punto de quiebre en la licitación que lanza Economía. ■
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La red eléctrica en tensión

El escenario tan temido. La empresa mayorista del sistema eléctrico advirtió de un pico de consumo y posibles cortes ante la ola de calor.

PICOS DE DEMANDA

¿De qué depende el 
sistema eléctrico?

• Para que haya disponibilidad de energía hay varios factores en juego.• Por un lado, la disponibilidad de las máquinas térmicas, que usan gas, gasoil o fuel oil. También de la cantidad de agua que pueden contar las represas hidroeléctricas.• Y los mantenimientos de las centrales nucleares, donde Atu- cha I estará fuera de servicio al menos hasta inicios de 2027. Otro factor es la presencia de viento y sol para generar energías renovables; la capacidad de importación desde países vecinos y el estado de las redes de transmisión eléctrica desde su origen hasta los centros de consumo.

Ola de calor: la demanda de 
energía puede batir récord y 
alertan por posibles cortesUn informe de Cammesa anticipa un pico de consumo. El máximo histórico fue el Io de febrero de 2024 con 29.653 MW, y ahora calculan 29.662MW.
Por la ola de calor anunciada para esta semana, la primera del verano en el AMBA, el sector energético advirtió que se pueden batir récords históricos en la demanda de energía. Y surge el temor frente a cada suba de la temperatura: los cortes del servicio.“La demanda tiene alta probabilidad de alcanzar o superar los récords vigentes de energía y potencia”, señaló Cammesa, la empresa mayorista eléctrica, en su último informe semanal.De acuerdo a las previsiones, la peor situación se prevé para el jueves. Se estima que habrá un pico de demanda de 29.662 MW, que marcaría un récord. El máximo histórico de consumo fue el Io de febrero de 2024:29.653 MW.Hasta el momento, según fuentes del sector, las condiciones de transporte y distribución están en condiciones normales.El Gobierno, que en 2024 había advertido que podría haber cortes programados con grandes industrias, monitorea el desempeño del sistema con las distribuidoras eléc

tricas Edenor y Edesur. En Año Nuevo, se produjo el primer corte de 2025 por una tormenta que dejó sin luz a 95.500 usuarios en la Ciudad.En las distribuidoras explicaron que hubo un desperfecto técnico que afectó una de las máquinas de la central térmica Puerto Nuevo, del complejo Central Puerto, ubicado entre Aeroparque y Retiro.“Es probable que se bata el récord esta semana. Contratamos 100 MW de potencia con four paks y
TEMPERATURAS QUE SUPERAN 37 GRADOS

Las medidas que prepara el Gobierno

El Gobierno prepara una serie de medidas para evitar los cortes de luz a partir del desembolso de inversiones millonarias por parte del sector privado. En las próximas semanas lanzará convocatorias a licitaciones para sumar capacidad de generación eléctrica, ampliar las redes de transmisión 

grupos electrógenos para tenerlos disponibles en el verano y se hicie- ron cámaras transformadores. Además, se reforzó al equipo, tanto de personal técnico como de atención”, explicaron fuentes de Edesur.“Ante las altas temperaturas, brindamos consejos a los clientes por los distintos canales de comunicación que tiene la compañía, con información para realizar un consumo eficiente de energía ante los picos de demanda que pue- 

y el almacenamiento de energía en baterías de litio para que las distribuidoras del Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA), Edenor y Edesur, tengan disponible en los momentos del pico de consumo.La intención déla Secretaría de Energía, a cargo de María del Car

dan surgir en los próximos días. Es fundamental usar el aire acondicionado en 24 grados y evitar el uso simultáneo de electrodomésticos en el momento de mayor calor que generalmente sucede en horas de la tarde, afirmaron fuentes de Edenor.“Recomendamos que en el momento de pico de demanda se utilice solo el aire acondicionado, evitando utilizar en simultáneo otros electrodomésticos de gran consumo como planchas, hornos eléctri- 

men Tettamanti, es presentar estas licitaciones entre enero y febrero. Pero el tiempo de maduración de las inversiones no baja de los 12 meses, por lo que recién el sistema eléctrico se vería fortalecido a partir del verano de 2026. Hasta entonces recurrirán a la importación frente a los picos. 

eos y lavarropas. El aire acondicionado se puede alternar con el uso del ventilador, que tiene un consumo 12 veces menor”, agregaron desde la distribuidora.Para que el servicio no se resienta como ocurrió en los últimos veranos, se analiza la posibilidad de importar energía.Y los primeros a los que el Gobierno les consultará para comprar serán Brasil, Uruguay, Bolivia y Chile. Dependiendo, claro está, de la disponibilidad que haya en cada uno de esos países.En el caso de Brasil con los últimos dos meses de lluvias en Brasil, el país que genera el 70% de su energía a partir de centrales hidroeléctricas, y la mejora del caudal del río Paraná que afecta positivamente a la generación de la entidad binacional Yacyretá, generan un alivio para la Argentina, que podría contar con disponibilidad para importar energía en el caso de que la necesite.El 28 de este mes el Gobierno, como anticipó Clarín, lanzará la convocatoria para debatir los parámetros de distribución, con una audiencia programada para el jueves 27 de febrero por streaming. Días antes, el miércoles 22 de enero, se abrirá el juego para el transporte, con su respectiva audiencia pautada para el martes 25 de febrero. Allí se planteará como objetivo reducir en un 40% la duración y la frecuencia de los cortes de luz en los municipios más afectados del Gran Buenos Aires.Las metas para 2030 son ambiciosas: entre 2,8 y 3,3 horas de interrupciones y entre 1,2 y 1,4 cortes por semestre.“En algunas comunas de la Ciudad, donde el servicio es mejor, también se busca una mejora del 30%”, adelantaron desde el ENRE. ■
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Un fenómeno local ayudaría a 
soportar la semana en la CiudadLas altas temperaturas podrían llegar a 37°. Pero a diferencia de otras zonas del país, el Río de la Plata jugará aquí un rol clave para amortiguar el impacto.
Pablo Sigalpsigal@clarin.comCon el correr de las horas los datos del Servicio Meteorológico se van actualizando y lo que en principio se preveía que fuera una ola de calor de cuatro días para la Ciudad de Buenos Aires, con punto de partida ayer lunes, podría transformarse en una de cinco. Sin embargo, un fenómeno local que recuerda al clima de la Costa Atlántica ayudará a sobrellevar la cuestión.La posible prolongación de la ola de calor ya se había insinuado en la previa, dado que originalmente - según el pronóstico- la cantidad de días que iba a cumplir con los requisitos para sostener la ola eran 

tres; luego pasaron a ser cuatro. Lo que ahora está en duda es el viernes, ya que las nuevas marcas anunciadas lo acercan a valores que ya casi califican para integrar el combo.La previsión de ese día, como informó Clarín el sábado, era que iba a haber 24 grados de mínima y 31 de máxima, esto es, cerca de las cifras exigidas para ser parte de la ola de calor pero no lo suficiente. El rango de la categoría exige, para el ámbito de la Ciudad, 22 de mínima y 32,3 de máxima (durante tres o más días).Pues bien, la mínima del viernes no sólo ha trepado según la nueva previsión a 25 grados, sino que la máxima ya se ha ubicado en 32, es decir, al borde del requisito. Si se 

tiene en cuenta que la tendencia de los valores pronosticados ha venido en ascenso, no sería extraño que también allí tenga lugar una corrección hacia arriba que haga efectivamente que todos los días hábiles de esta semana sean parte del subidón térmico.Para el día previo, el jueves, se anuncia nada menos que 27 grados de mínima y 37 de máxima, como pico de esta ola de calor -la primera del verano en la Ciudad- que irá in 
crescendo desde ayer lunes, con mínimas que siempre se ubicarán por encima de los 22 grados y no permitirán que el termómetro tenga un lapso suficiente de descompresión.Ya para el sábado, si bien la mínima se seguirá ubicando en 23 gra

dos, la máxima bajaría a 29, con lo que quedaría lejos de las marcas de los días anteriores y, acompañado de lluvias, la ola llegaría -seguramente- a su esperado final.Vale aclarar que la formalidad de tres décimas más o menos en la temperatura máxima del viernes - si bien el dato es clave para la estadística- no hará gran diferencia en la sensación de ola de calor. Lo más relevante, en rigor, es que las temperaturas mínimas se mantendrán altas. Es decir, que a la noche y a la mañana, cuando lo costumbre es otra, la anomalía sobre el promedio será el peso a soportar."Sensación refrescante"La buena noticia para los porteños es que un fenómeno local traerá al

go de alivio en el mientras tanto. ¿De qué se trata? Marcelo Made- lón, meteorólogo y licenciado en medio ambiente, explicó que “por las tardes, todos estos días el viento rotará del noreste al este, trayendo la brisa del río, lo que hará que exista una sensación refrescante y que las temperaturas máximas no sean aún mayores”. Es decir, algo parecido a lo que suele suceder en la Costa Atlántica por la proximidad al mar.Esto significa que la masa de aire caliente proveniente de Brasil y Paraguay -combustible de la ola de calor- tendrá en el territorio lindero con el Río de la Plata un límite climático natural, algo que no ocurrirá en la zona central del país ubicada más hacia el interior del continente, y que también lo diferenciará de lo que viene ocurriendo en parte de la Patagonia.Por caso, si bien Córdoba está más al norte, el panorama de lo que ocurrirá en esa provincia mediterránea se prevé más agobiante justamente por no tener una ventana de escape ribereña. Allí, un poco como consuelo para los porteños, los cordobeses deberán transitar seis jornadas consecutivas de ola de calor, con máximas superiores a los 36 grados. ■
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Juntos. Javier Milei con la directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva que elogió con firmeza la marcha del plan económico en Argentina.
Milei busca US$ 11.000millones 
y va tras el FMI y los bancosEl Fondo puso como condición para llegar a un nuevo acuerdo que se levante el cepo. Pero el Gobierno no está dispuesto a cambiar su política.
Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comLograr en el corto plazo un acuerdo con el Fondo Monetario que le permita obtener un desembolso por al menos US$ 11.000 millones es el escenario base que viene manejando el Gobierno. Si bien las conversaciones están encaminadas, el organismo volvió a marcar la cancha al decir que es necesario avanzar en eliminar el cepo y unificar el tipo de cambio, algo en lo que la administración de Javier Milei, siempre con el ojo puesto en reducir la inflación, no está dispuesto a avanzar por ahora.Pese a esta divergencia, los analistas estiman que hay chances de que se llegue a un acuerdo. Y en caso de que esto no ocurra, el Gobierno cuenta con un par de alternativas para hacerse de dólares, reforzar las reservas del Banco Central y llegar a las elecciones sin mayores turbulencias.“No creo que el gobierno modifique su hoja de ruta cambiaría y monetaria. Siempre que mantenga la disciplina fiscal y mantenga la acumulación de reservas -ahora por el canal financiero-, va a tener más poder de negociación frente al FMI”, señala Martín Polo, Jefe de estrategia de Cohén Aliados Finan-

PARA CANCELAR VENCIMIENTOS CON EL BCRA

El Tesoro emitió una letra por US$ 20 millones

El Ministerio de Economía dispuso la ampliación de la emisión de una Letra del Tesoro Nacional Intransferible en Dólares Estadounidenses con vencimiento el 7 de enero de 2030 y por US$ 20.007.616 millones para ser entregada al Banco Central.Así se estableció en la Resolución Conjunta 2/2025 de las secretarías de Hacienda y de Finanzas, del Ministerio de Economía, que se publicó ayer en el Boletín Oficial.La Letra fue emitida a la par y de-

No creo que el 
Gobierno modifique su 
hoja de ruta cambiaría 
y monetaria. Siempre 
que mantenga la 
disciplina fiscal y la 
acumulación de 
reservas tendrá más 
poder de negociación”. 

vengará intereses a partir de la fecha de colocación.Esta emisión tiene como objetivo cancelar el 60% de los intereses del cuarto cupón de la “Letra del Tesoro Nacional Intransferible en Dólares Estadounidenses vencimiento 16 de enero de 2033, que había sido emitida originalmente en enero de 2023.La medida se tomó en el marco de lo dispuesto por la ley 27.701 de Presupuesto General de la Administración Nacional para el ejerci- 
cieros.“También habrá que ver si Trump lo ayuda en algo, pero no creo que Milei arriesgue una salida del cepo antes de las elecciones. Mientras tanto seguirá apuntando a los REPO (préstamos negociados con entidades financieras) y rezando tener una cosecha tan buena como la del año pasado - aunque esto está en duda ante los problemas climáticos-. Post elecciones, se abrirá otro panorama y ahí sí esperamos que el Gobierno avance más decididamente a liberalizar el mercado de cambios”, re

cio 2023, que autorizan a la coordinación de los sistemas de Administración Financiera a realizar operaciones de crédito público.La nueva emisión se concreta días después de que el Gobierno concretará el pago de la deuda por US$ 4.400 millones la semana pasada. Y en un contexto marcado por la confirmación de que Javier Milei está buscando un nuevo acuerdo con el Fondo Monetario que lo provea de fondos frescos por al menos US$ 11.000 millones.
U
Desde el Gobierno 
hablan también de 
recurrir a inversores 
extranjeros. De 
manera cierta, no sé 
qué tipo de acuerdos 
pueden llegar sin 
otorgar garantías con 
acuerdos tipo Repo”.

fuerza Polo.Para Lorenzo Sigaut Gravina, director de Equilibra, “el escollo a salvar en un acuerdo con el Fondo Monetario es la cuestión cambiaría. El propio organismo entiende que todavía no está solucionado el problema de fondo, porque no se logró cumplir con la meta de acumulación de reservas netas internacionales. Ahí es donde es más difícil que el Fondo preste plata para que Argentina mantenga un tipo de cambio atrasado o apreciado”.De todos modos, Sigaut Gravina destaca que más allá de las objeciones del staff técnico, el país cuenta con el apoyo de Donald Trump y los países europeos. “E- IIos tienen una posición más conciliadora con Argentina porque se ha hecho un ajuste fiscal fenomenal”.Aún si el acuerdo con el FMI no prospera, “siempre hay alternativas en los mercados financieros y Luis Caputo las conoce bien. También puede venir algo de inversión extranjera directa con el RIGI y algún préstamos bilateral, que no es lo más probable, pero no se puede descartar”.“No veo riesgos en la negociación con el FMI. Realmente sería llamativo que el Fondo complique el acuerdo con un gobierno que está haciendo los deberes en materia fiscal, de reformas y saneamiento del BCRA. Más teniendo en cuenta la laxitud que manejó frente a la anterior administración, que incumplió todas las metas”, sostiene Eugenio Mari, Economista Jefe de la Fundación Libertad y Progreso.Mari apunta que “es cierto que en su último documento el Fondo habló de la necesidad de eliminar los controles cambiarlos y de la famosa tasa real positiva, pero es el mismo norte que ha trazado el Gobierno. Con lo cual no veo que haya una diferencia de objetivos que dificulte la negociación”.El economista agrega que “a medida que el tiempo pasa, el BCRA va acumulando reservas. Cada punto que aumenta la demanda de pesos le da margen al Central para emitir y comprar divisas de manera genuina. Con lo cual el propio incremento de la demanda de pesos, de sostenerse, empujará a las reservas al alza”.Sebastián Menescaldi, director de EcoGo, ve pocas chances de que el Gobierno pueda conseguir los US$ 11.000 millones de otra fuente que no sea el FMI. “Desde el Gobierno hablan de inversores extranjeros. De manera cierta, no sé qué tipo de acuerdos pueden llegar sin otorgar garantías. No se me ocurre que pudieran avanzar con algún acuerdo tipo REPO, dado que una emisión semejante de deuda garantías por 1,7 veces. 0 sea casi US$ 33.000 millones”.Sin embargo, Menescaldi no descarta que pueda haber algún préstamo o línea contingente. ■
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Los más caros. El precio de los autos en Argentina es el más elevado en la región, culpa de los impuestos.
La industria automotriz 
dice ahorrar divisas por 
US$12.000millones al añoLo plantea la Cámara autopartista. Sostiene que sin industria harían falta US$ 15.000 millones para importar.

Se redujo la 
pobreza en la 
Ciudad, pero aún 
supera a la de 2023Los pobres suman 868.000, de los cuales 527.000 son indigentes. E s alta entre chicos y jóvenes.

Luis Ceriotto lceriotto@clarin.comLa industria automotriz le genera a la Argentina un ahorro de divisas de alrededor de 12.000 millones de dólares por año, en comparación a los dólares que harían falta para importar la totalidad de los vehículos y también de los repuestos que requiere el mercado local.Así se desprende de un trabajo de la Asociación de Fabricantes de Autocomponentes (AFAC), la cámara que agrupa a casi 300 fabricantes de autopartes. El trabajo, que toma datos de 2023 señala que a lo largo de aquel período se exportaron autopartes por 1.283 millones de dólares y se importaron piezas por 11.773 millones de dólares, con un saldo en contra de US$ 8.375 millones. En ese renglón, la industria local es altamente deficitaria, ya que ese enorme volumen de piezas importadas son para fabricar los vehículos locales, que llevan entre 50% y 80% de componentes importados.Pero el déficit se atenúa fuertemente en el renglón de los vehículos terminados, ya que buena parte de esas piezas importadas van a parar a unidades que luego son exportadas. En ese ítem, a lo largo de 2023 la Argentina exportó vehículos por US$ 7.724 millones e importó unidades por US$ 2.115 millones, con 

un saldo a favor de US$ 5.609 millones. La explicación de este renglón es el sesgo exportador de varias de las terminales automotrices locales, que en 2023 fueron lideradas por Toyota (ese año llegó a una producción de 182.000 unidades, de las cuales exportó 80%). En promedio, las terminales locales exportan 60% de su producción.De ese juego de sumas y restas, el saldo de la industria automotriz arrojó en 2023 un déficit de 2.766 millones de dólares, según las cifras que fueron proporcionadas por el Indec y la consultora especializada ABECEB.“Esa cifra equivale a un ahorro de divisas neto de 12.000 millones de dólares por año”, agregó el traba-
E1 precio de los autos 
carga con un 54% de 

impuestos.

jo de AFAC. ¿El motivo? “Si Argentina no contara con una industria automotriz local, las importaciones de productos automotrices superarían los 15.000 millones de dólares por año, suponiendo la importación de 650.000 vehículos y las necesidades de repuestos para un parque de 15 millones de vehículos”, agregó AFAC.Es probable que a lo largo de 2024 el déficit del sector haya sido más 

abultado, ya que con la flexibiliza- ción del cepo cambiario dispuesta por el gobierno de Javier Milei comenzaron a ingresar mayor cantidad de vehículos importados.Esa tendencia se irá profundizando este año, con varios lanzamientos comerciales de modelos importados por parte tanto de las fabricantes locales como de los importadores independientes.Aun con un escenario de mayor apertura, la conclusión de los au- topartistas no varía demasiado. “Es probable que este año el déficit del sector automotor resulte más abultado y por lo tanto que el ahorro de divisas no represente los US$ 12.000 millones de 2023. Pero aun en el peor de los casos, seguirá representando un ahorro por arriba de los US$ 10.000 millones”, agregó un directivo de la cámara.El trabajo de AFAC fue difundido ayer luego de haberse conocido declaraciones del diputado y economista José Luis Espert, quien dijo que la fabricación de autos en la Argentina “es un robo a mano armada” y que habría que importar todos los autos y destinar las fabricas a producir “cosechadoras, tractores y sembradoras”. La entidad fabril señaló que el precio de los vehículos en la Argentina, que están entre los más caros de la región, “tienen un 54% de impuestos, luego de haberse eliminado el Impuesto PAIS”. ■

Ismael Bermúdez ibermudez@clarin.comPese a ser considerada una de las regiones con mejores condiciones de vida, sobre 3.086.000 personas que viven en la Ciudad de Buenos, 868.000 son pobres (28,1%), de los cuales 527.000 son indigentes (17,1%). Entre los chicos y jóvenes menores de 17 años, la pobreza alcanza al 42,6% (283.000). Estos datos oficiales del Instituto de Estadística y Censos porteño difundidos este lunes 13 marcan que la pobreza se redujo en relación al 32,1% (- 4,0 puntos) del segundo trimestre 2024, pero es superior al 25,9% (+ 2.2 puntos) del tercer trimestre 2023. En cambio, la indigencia se redujo poco respecto del 18,6% (- 1,5 puntos del trimestre anterior), pero supera el 15,8% (+2,8 puntos) de igual período de 2023.Si al 28,1% del total de pobres, se suman los sectores vulnerables (10,1%, 312.000 personas) y los sectores medios frágiles (9,3%, 286.000 personas) el 47,5% de los porteños vive en condiciones de precariedad de ingresos.José Donati, titular del Instituto porteño, le dijo a Clarín que “la pobreza e indigencia por ingresos está determinada principalmente por la evolución de los ingresos de la población y de la situación del mercado laboral. Por lo tanto, en un contexto en el cual los ingresos crecen por debajo 

Los más afectados. Chicos y jóvenes de hasta 17 años.

del índice de Precios BA y con las tasas de desocupación y de subocupación superiores a las observadas el año pasado, es lógico que los porcentajes de pobreza e indigencia por ingresos medidos en el tercer trimestre de este año muestren un incremento respecto de las mediciones del mismo trimestre de 2023”.El Informe porteño advierte que “la comparación más correcta es la interanual dado que está libre de factores estacionales. Tanto en el mercado de trabajo - y por ende en los ingresos laborales-, como en los ingresos no laborales y en los precios de los bienes y servicios que consumen los hogares, hay regularidad en una parte de los cambios que presentan las variables de un trimestre a otro, por lo que las variaciones ínter-trimestrales en los indicadores de condiciones de vida no deberían interpretarse como mejora o deterioro si no se los aísla de este componente”.También destaca que el 28,1% de los porteños pobres es “de las incidencias más altas de la serie histórica iniciada en 2015 para un tercer trimestre, junto con las de 2020 en plena pandemia”.Además, el Informe dice que “algunos grupos resultan más impactados por la pobreza que otros. En este sentido, cabe mencionar a los hogares que están ubicados en la zona Sur (35,0%) y a los que tienen niños y niñas de menos de 14 años (35,6%). ■
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ELSZTAIN SE AMPLÍA EN MINERÍA

Eduardo Elsztain tomó el 
control de la minera 
Challenger Gold. El dueño de 
IRSA se convirtió en el mayor 
accionista de la firma

australiana, tras una inversión 
de US$ 6,6 millones. Participa 
con 12,7%. Desarrollará 
Hualilán, en San Juan, con 
muchas riquezas en oro.

El precio de la soja » En dólares por tonelada

391

EE.UU. tendrá menos soja y maíz 
y los precios reaccionaron al alzaUn informe del departamento de Agricultura de Estados Unidos alertó sobre un recorte. La cotización de la oleaginosa saltó a US$ 391 en Chicago.

Avianca unirá 
Ecuadorcon 
Colombia y 
Argentina

En cuestión de días, el Gobierno autorizó a tres aerolíneas regionales a realizar vuelos internacionales hacia la Argentina que incluyen conexiones con terceros países, una modalidad que se enmarca dentro de la denominada política de “cielos abiertos”.Ayer, la secretaría de Transporte autorizó a Avianca Ecuador a volar las rutas entre Quito y/o Guayaquil, en Ecuador, con Bogotá en Colombia y Buenos Aires, con Quito y/o Guayaquil - Medellín - Buenos Aires y regreso. Esa modalidad de ruta que une tres países también fue aplicada para conectar Quito y/o Guayaquil con Bogotá y Córdoba, así como con Mendoza y con Rosario.Además, los vuelos que sean con destino Buenos Aires, podrán ser operados desde Ezeiza como desde Aeroparque.“Gracias al acta firmada con la República del Ecuador en mayo de 2024, en el marco de la nueva política de Cielos Abier-
Kitty Vaquero kvaquero@clarin.comEl primer informe del año de Estimaciones de la Oferta y la Demanda Agrícolas Mundiales (WASDE por sus siglas en inglés) del USDA (Departamento de Agricultura de los Estados Unidos) publicado el pasado viernes 10 de enero sorprendió con ajustes a la baja para las proyecciones de maíz y soja.De inmediato hubo una reacción en los precios de ambos granos, imprimiendo ganancias sobre los contratos de futuros en Chicago y un alivio temporal frente a la caída que han sufrido las cotizaciones por meses. En el caso de la soja el alivio llegó tras una caída de 15% en seis meses en el mercado de Chicago pasando de US$ 442,7 la tonelada en junio de 2024 a US$ 378. Pero ayer repuntó a US$ 391.El valor del maíz en junio de 2024 en Chicago era de US$ 178,4 por tonelada y actualmente cotiza a US$ 186 y ayer repuntó a US$ 191..

En este escenario de incertidumbre, con alzas temporales, perspectivas bajistas, y expectativas en cuanto a lo que deparará el clima para la cosecha de cultivos de verano en Argentina y Brasil, los productores analizan qué hacer con los granos de soja y maíz que les quedan de la campaña pasada.“En soja, lo que más resalta no es tanto el volumen disponible para vender sino la proporción de granos que aún no tiene puesto precio (entre mercadería sin vender y contratos por fijar), que asciende a 16,4 millones de toneladas”, señaló la Bolsa de Comercio de Rosario (BCR). Exceptuando el ciclo 2022/23 en el que la sequía diezmó la producción, de acuerdo con la entidad, “la proporción de toneladas que quedan descubiertas es la más importante en la última década”. A valores del mercado disponible, ello representa 4.439 millones de dólares, a menos de cuatro meses de dar por finalizada la actual campaña.

Por cierto, el informe del USDA hizo que el mercado de Chicago cerrara con ganancias para los principales granos. El maíz alcanzó máximos de un año y la soja, de 3 meses, tras los recortes realizados por el USDA en los stocks finales.“La posición Soja Mayo en Chicago, cuando sale nuestra cosecha, fue de US$ 371 por tonelada el jueves, de US$ 381 el viernes y cerró
El USDA redujo en 3,1 
millones de toneladas 
los stocks mundiales.

en US$ 391”, detalló Gustavo López. La suba llega a los 20 dólares, aproximadamente una recuperación del 5% para la oleaginosa. En tanto, el maíz escaló de US$ 179 a US$ 188 para finalizar en US$ 191.La actualización del USDA recortó la producción de maíz en Estados Unidos en un 2%, bajando a 377,6 millones de toneladas. Ade

más, las estimaciones de consumo forrajero, exportaciones y stocks finales también disminuyeron para ese país: las vendería al exterior 600 mil toneladas menos y las existencias finales caerían un 11%, pasando de 44,1 a 39,1 millones de toneladas.A nivel global, China tocaría un nuevo techo de producción llegando a 294,9 millones de toneladas; en tanto, Rusia cosecharía 250 mil toneladas más de maíz. En cuanto a exportaciones, a los recortes para Estados Unidos, se suma el de los embarques brasileros.El USDA redujo 3,1 millones de toneladas los stocks finales mundiales, dejándolos en 293,3 millones de toneladas del cereal. Tras conocerse el informe con estos datos y un reporte de oferta menor al esperado, los contratos de futuro registraron ganancias de 3%.“Lo de EE.UU. se preveía, los pronósticos para Argentina y Brasil prevén que no llueve y ya la situación está complicada”, dijo. ■

PARA TENER EN CUENTA

US$1.177
Son los millones de ingresos 
de la colombiana Avianca en 
el segundo trimestre de2024.

tos, Avianca Ecuador podrá comercializar más rutas regionales con frecuencias ilimitadas”, señaló el organismo que encabeza Franco Mogetta.La semana anterior, Transporte había autorizado a la filial peruana de la aerolínea Sky Airline (propiedad de la familia chilena Paulmann) a que, siempre y cuando el vuelo parta de Lima y pase por Buenos Aires como escala o destino final, Sky Perú podrá diagramar rutas que incluyan cualquiera de las siguientes ciudades: Santiago de Chile, Salvador de Bahía, San Pablo, Porto Alegre, Florianópolis, Río de Janeiro y Montevideo. ■
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Catástrofe en California

Sigue el peligro. Las llamas continúan avanzando en varios barrios de Los Angeles. Los meteorólogos advierten que los vientos pueden complicar aún más el cuadro, afp

Ya suman 24 los muertos en Los 
Ángeles y alertan que los incendios 
pueden crecer “de modo explosivo”Es porque regresan los fuertes vientos capaces de transportar brasas ardientes y alimentar las llamas. Hay 27 desaparecidos con tres grandes focos activos y unos 180.000 evacuados.
LOS ANGELES. AP, AFP Y NYTIMESMientras los equipos de rescate reanudaban ayer la búsqueda de cuerpos en zonas arrasadas por el fuego en Los Ángeles, los bomberos advertían que la situación amenazaba con empeorar en las próximas horas ante el pronóstico de fuertes vientos que amenazan con reavivar los incendios y trasladar las llamas a zonas aún no alcanzadas, en lo que asoma como la peor catástrofe en décadas del Estado de California.En el séptimo día del desastre, cuyas causas aún se investigan, el número de muertos subió ayer a 24 con 27 desaparecidos, cifras que podrían aumentar en los días que vienen cuando terminen las tareas 

de revisión de las comunidades enteras calcinadas en las afueras de la segunda ciudad más grande de Estados Unidos. Hasta anoche había al menos 180.000 evacuados con un total de 15.000 hectáreas abrazadas por los incendios.Según dijo el jefe de bomberos de Pasadena, uno de los lugares arrasados, los incendios podrían “despegar” nuevamente entre hoy martes o el miércoles, y el Servicio Meteorológico de Los Angeles habló de un crecimiento del fuego “de modo explosivo”. Todavía hay tres grandes incendios en el área. El más grande, el foco de Palisades, está contenido sólo en un 14%.Aunque algunas escuelas volvieron a abrir sus puertas y los equipos de baloncesto de la ciudad (los 

Lakers y los Clippers) anunciaron que retomaban la competición, con la previsión de que los fuertes vientos regresen hoy las autoridades aseguraron que se preparan para nuevos desafíos.
Aún se investigan las 
causas del desastre, el 

peor en décadas.

“El Servicio Meteorológico Nacional (NWS) prevé vientos huracanados, por lo que estamos haciendo preparativos urgentes”, alertó la alcaldesa de Los Ángeles, Ka- ren Bass, que está torpedeada por crecientes críticas al modo en que su gobierno enfrentó la emergen

cia. Para colmo, Bass estaba de gira oficial en África cuando estallaron los primeros focos y sus detractores le recordaron sus promesas de campañas de que no se ausentaría de la ciudad en emergencias.Los reportes advierten de “un comportamiento extremo del fuego y condiciones que amenazan la vida” en los próximos días, indicó. Vientos de hasta 110 kilómetros por hora suponen una “situación especialmente peligrosa” desde primera hora del martes, dijo a su vez la meteoróloga Rose Schoenfeld. Las brasas arrastradas por el viento podrían formar nuevos incendios hasta a 3 kilómetros o más en áreas que aún no han ardido.En menos de una semana, cuatro incendios alrededor de Los Án

geles han arrasado más de 160 kilómetros cuadrados, aproximadamente tres veces el tamaño de Manhattan.La mayor parte de esa destrucción ha sido del incendio de Eaton cerca de Pasadena y del incendio de Palisades, en un enclave adinerado a lo largo de la costa del Pacífico. Los bomberos han avanzado en ambos frentes en los últimos días, con el incendio de Eaton aproximadamente contenido en un tercio.Las ráfagas de viento que regresan podrían desencadenar un crecimiento explosivo de los incendios existentes y nuevos brotes en áreas hasta ahora intactas, creando nuevos desafíos para los equipos de bomberos ya escasos.El jefe de bomberos del condado
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Siete focos

Hectáreas 
quemadas

Personas 
evacuadas

Estructuras 
amenazadas

Contención 
del fuego

Palisades 9.596 | 105.383 | 12.250 | | 14%

Eaton | 5.712 | 76.186 | 39.428 | 33%

Hurst | 323

Los Ángeles, Anthony C. Marrone, dijo que llegaron 70 camiones de agua adicionales para ayudar a los bomberos a repeler las llamas esparcidas por ráfagas renovadas. Cuadrillas de California y otros nueve estados forman parte del despliegue contra el fuego, que incluye casi 1.400 camiones de bomberos, 84 aeronaves y más de 14.000 efectivos, incluidos bomberos procedentes de México.Los incendios que comenzaron el martes justo al norte del centro de Los Ángeles consumieron más de 12.000 estructuras (viviendas y edificios). Las estimaciones preliminares de AccuWeather sugieren que los incendios podrían ser los más costosos de la nación, superando los 150.000 millones de dólares, incluyendo lo que está por venir en los próximos días.Si bien aún se investiga cuál fue el origen del fuego, el diario The
El fuego arrasó al 

menos 12.000 
viviendas y edificios.

New York Times indicó que las líneas eléctricas cerca de los incendios de Eaton y Palisades estaban activas cuando comenzaron esos focos y pueden haber jugado un papel. “Estamos analizando todos los ángulos”, dijo el lunes Dominic Choi, subdirector de Policía de Los

89%
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Ángeles, y agregó que no se había descartado que el incendio fuera provocado como causa.La calma relativa del domingo permitió que algunas personas regresaran a áreas previamente evacuadas. Algunos residentes han podido volver a sus hogares para evaluar los daños.Jim Orlandini, quien perdió su ferretería en Altadena, un vecindario muy afectado junto a Pasadena, dijo que su hogar de 40 años sobrevivió. “El martes por la noche no dormimos en absoluto porque pensamos que la casa se había ido”, dijo mientras recordaba el momento en que los incendios se extendieron a su vecindario. “Todo el tiempo estaba pensando, no sé qué voy a encontrar cuando regrese aquí y después de 40 años, ya saben, uno tiene muchas cosas que olvida que desaparecerían si la casa se quemara. Así que estamos agradecidos de que no fue así”.Los saqueos seguían siendo una preocupación y las autoridades reportaron más arrestos a medida que la devastación crecía.Entre los detenidos había dos personas que se hacían pasar por bomberos entrando en casas, dijo el capitán de la Policía de Los Ángeles, Michael Lorenz. Con tropas de la Guardia Nacional de California para proteger propiedades, el gobernador Gavin Newsom escribió en X: “California NO permitirá saqueos”. ■

Los alquileres trepan a las 
nubes, otro drama para los 
que perdieron sus casasLos precios subieron tras la emergencia. La ley fija un techo de 10%. Y surgen duras críticas a los propietarios.
SANTA MONICA. FRANCE PRESSERomain FonsegrivesCinco días después de huir de las llamas que consumieron su vecindario en Pacific Palisades, un suburbio de Los Ángeles, Maya Lieberman siente un nudo en la garganta. Pero además de lidiar con las emociones, ahora tiene que luchar contra inescrupulosos propietarios.“Es obsceno”, dijo Lieberman, de 50 años, al ver cómo algunos alquileres se dispararon en este momento de desesperación que atraviesa la costa oeste de EE.UU. Los múltiples incendios que acechan a Los Ángeles esta semana desplazaron a más de 150.000 familias y consumieron cientos de hogares.El incendio de Palisades, que dejó sin hogar a celebridades como Eugene Levy y París Hilton, impacta a la élite estadounidense. Pero este grupo social podrá comprar eventualmente otra vivienda, pero la clase media tendrá un grave problema. Ahora, para colmo, los alquileres se dispararon a la nubes. “Es una completa locura”, dijo la estilista. “Aplicamos pa

Devastación. Miles de personas se quedaron sin hogar, reuters

ra una casa en Venice que estaba en 17.000 dólares al mes, y nos dijeron que si no pagábamos 30.000 no nos la darían”.“Me dijeron que tenían gente dispuesta a pagar más que yo, y en efectivo”, se quejó. Pero Lieberman, que se mudó a un hotel con piscina en la costa de Santa Ménica y cuya casa es una de las pocas que sobrevivió al infierno, sabe su lugar. “Estoy consciente de que no soy la más afectada por todo esto”. Pero su privilegio no le impide de sentir frustración, y le hace pensar en quienes están en peor situación. “Con el mercado así, algunos no tendrán a donde ir”Un departamento de una habitación en Hollywood se ofrece por 4000 dólares; otro de tres habitaciones en Venice Beach por 9500 al mes; cinco habitaciones con jardín en Beverly Hills por 18 mil. Estas son solo algunas de las ofertas de alquiler en Los Angeles.Sacudida por los climas extremos a raíz del cambio climático y con uno de los más costosos mercados inmobiliarios del país, California puede ser terreno fértil para inescrupulosos propietarios 

que buscan aprovecharse de las víctimas de los incendios.“Tengo amigos que reservaron hoteles fuera de Los Ángeles, y cuando llegaron les cobraron una tarifa superior a la anunciada”, se quejó Alex Smith, un productor de televisión también desplazado por el fuego.El fiscal general de California, Rob Bonta, anunció que inflar artificialmente los precios “es un crimen que puede conllevar a un castigo de hasta un año en cárcel y 10.000 dólares en multa”.La decisión se basa en que, una vez declarado el estado de emergencia, la ley autoriza una subida máxima de precios del 10%. Debido a la dimensión de los daños, el gobernador de California firmó este domingo un decreto que prolonga la medida por un año, hasta enero de 2026.Bonta advirtió a las plataformas de alquiler y a aquellas que usan algoritmos que actualizan las tarifas en función de la demanda que no superen este tope.“Deben encontrar la manera de ajustar sus precios de acuerdo con la ley, y si eso significa que tienen que aban- donar su algoritmo, háganlo”, agregó. El diario Los Angeles Times estimó que los alquileres aumentaron un 20%, algo ilegal, como queda dicho.Lieberman subrayó que no todos los habitantes de Pacific Palisades son ricos. El vecindario, afirmó, “no encaja en los clichés que la gente tiene”. Una visita a un centro de evacuación confirma esto. En su estacionamiento, un empleado municipal retirado duerme desde el martes en su auto luego de abandonar su modesto apartamento en estas colinas, protegido apenas por una manta cortesía de la Cruz Roja.Tras el susto inicial de la huida, Brian encara su nueva realidad: la de buscar casa en un convulsionado mercado que casi ha duplicado los precios en la última década. “Estoy de vuelta al mercado con decenas de miles de personas. No pinta bien”. Brian cree que tendrá que buscar en vecindarios más económicos, y distantes de Los Ángeles. Pero esas zonas, al norte de las colinas de Hollywood, son también vulnerables a los incendios forestales. ■
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Afines a Evo Morales chocan 
con la Policía a su arribo a La PazTras una marcha con demandas económicas, buscaron acercarse a la casa de gobierno. La Policía los reprimió con gases lacrimógenos y los dispersó.
LA PAZ. AFP, APYEFETras una numerosa marcha de cuatro días en protesta por la crisis económica y en reclamo de la renuncia del presidente Luis Arce, seguidores del ex mandatario Evo Morales arribaron ayer a La Paz y hacia la noche mantuvieron choques con efectivos de la policía que los reprimió con cargas de gases lacrimógenos.Miles de campesinos y obreros habían comenzado su caminata el viernes desde Patacamaya, unos 100 kilómetros al sur de La Paz y con rumbo a la capital, sede de los poderes Ejecutivo y Legislativo. Una vez en la ciudad, decenas de manifestantes intentaron romper con palos, latigazos y petardos un nutrido cerco policial apostado a dos cuadras de la plaza de armas, donde el presidente Arce tiene sus oficinas. La policía usó gases lacrimógenos en respuesta.“Hemos restablecido el orden público cuando la movilización se ha tornado violenta”, dijo a la AFP el comandante departamental de la policía, Ghunter Gunther Agudo. El oficial informó además de dos detenidos. Por su parte, los manifestantes decidieron rodear la plaza de armas y anunciaron que no se moverán del lugar hasta que sus demandas sean atendidas.“Queremos que el gobierno de una vez por todas resuelva, que re-

Choques. La Policía lanzó gases lacrimógenos a los partidarios de Morales en el centro de La Paz. afp
guie los precios en el tema de la canasta familiar”, expresó durante la marcha Leonardo Loza, senador del Movimiento Al Socialismo (MAS) y estrecho colaborador de Morales. El legislador “evista” dijo que son “más de 5.000 (personas) en la marcha”, mientras que el mi

nistro de Gobierno (Interior), Eduardo del Castillo, aseguró por separado que suman unos 2.300.El ministro del Castillo informó más temprano que otro incidente grave precedió a la llegada de los caminantes. Unos policías que se movían hacia La Paz y dos buses de pa

sajeros fueron atacados a tiros cuando se dirigían a La Paz.La marcha se produce en medio de las irreconciliables posiciones entre Morales y Arce. Ambos se disputan el liderazgo del oficialismo y la candidatura presidencial para las elecciones de agosto, aunque el 

ex mandatario y líder cocalero fue inhabilitado por la justicia.Según los sectores que marchan, más de 100 personas continúan con detención preventiva, luego de que las arrestaran por participar de los bloqueos de caminos organizados por los seguidores de Morales, entre octubre y noviembre de 2024, como un modo de presión para forzar la candidatura presidencial de su líder.“Siempre hubo difamación y persecución a los pueblos indignados. Saludamos a las hermanas y hermanos que protagonizan la Marcha Comunal por la Vida”, escribió Morales en su cuenta de X.Sin embargo, el ex presidente, de 65 años, está prófugo de la justicia, que emitió a fines del año pasado una orden de arresto en su contra cuando es juzgado en una causa por abuso de menor. En concreto, se lo investiga por haber mantenido una relación con una joven de 17 años cuando era presidente y
Morales está prófugo 
de la Justicia y sigue 
recluido en Chapare.

con la cual, según la fiscalía, tuvo una hija.Morales se halla a resguardo en el Chapare, su fortín político, una zona cocalera del centro del país, protegido por sus seguidores. Pese a la orden fiscal de aprehensión, la policía no ha podido cumplir hasta ahora ese cometido. A su llegada a La Paz, los marchistas dejaron claras sus intenciones. Queremos “que se vaya el gobierno porque no ofrece ninguna solución a la crisis y la economía está hecha trizas”, dijo a la AFP Rodolfo Machaca, dirigente nacional del ala “evista” del MAS. Morales acusa a Arce, su sucesor, de persecución política y se dice víctima de “lawfare”. ■

Machado agradece a Bukele su 
“apoyo a la libertad” venezolana
CARACAS. EFE, AP Y AFPLa líder de la oposición venezolana, María Corina Machado, reveló ayer que el presidente de El Salvador, Nayib Bukele, le había expresado su admiración y apoyo a “la lucha por la libertad” de Venezuela, así como su exigencia de respeto a la democracia en el país.Machado conversó con el gobernante del país centroamericano, quien ya en el pasado había reclamado al régimen de Nicolás Maduro que divulgara las actas de votación como exigía la oposición venezolana y que no lo reconocería hasta ese momento.“Acabo de hablar con el presiden

te Nayib Bukele, quien me transmitió su admiración y su apoyo a la lucha por la libertad del pueblo venezolano, así como su exigencia al respeto a la soberanía popular expresada el 28 de julio”, dijo la ex diputada, en referencia al reclamado triunfo del opositor Edmundo González Urrutia en las elecciones presidenciales celebradas ese día.Machado, según un mensaje que publicó en la red social X, agradeció al mandatario salvadoreño por “el compromiso firme y solidario” de su país y Gobierno con la democracia venezolana.El de Bukele fue uno de los primeros gobiernos en rechazar el resultado anunciado por el Consejo

Nacional Electoral (CNE) venezolano -controlado por el chavismo- que otorgó una controvertida reelección a Maduro, lo que el gobernante salvadoreño tachó de “fraude”, y avisó entonces que no restablecerá relaciones hasta que el país suramericano tenga “elecciones de verdad”.Ayer lunes, Bukele compartió en las redes el mensaje de Machado y respondió con las banderas de ambas naciones.La mayor coalición antichavista -la Plataforma Unitaria Democrática (PUD)-, así como González Urrutia y Machado, denunciaron la consumación de un “golpe de Estado” el viernes, con la toma de po-

Diálogo. El presidente de El Salvador, crítico del chavismo. ap
sesión de Maduro, quien juró para un tercer sexenio consecutivo en el poder.Buena parte de la comunidad internacional rechazó también la investidura, incluyendo Estados Unidos, la Unión Europea (UE) y países latinoamericanos, como Perú y Paraguay, que negaron legitimi

dad a la toma de posesión.González Urrutia afirmó el viernes que está “muy cerca” de su país, “listo para el ingreso seguro”, y subrayó que Nicolás Maduro “ha violentado la Constitución y la voluntad soberana de los venezolanos expresada el 28 de julio” y “se auto- proclama dictador”. ■
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Norcorea. Un grupo de tropas norcoreanas rodea al líder Kim Jong-un (centro) tras un entrenamiento, ap

Norcorea quiere que sus 
tropas se suiciden antes 
que Ucrania las captureLo dijo el servicio de inteligencia de Seúl. También cifró en 300 los efectivos norcoreanos muertos en la guerra.

A días de la jura 
de Trump, China 
anuncia un récord 
de exportacionesVendió en 2024 por US$ 3,5 billones. Domina la fabricación mundial como ningún país desde 1945.

SEÚLYKIEV.EFEYAFPCorea del Norte presiona a sus soldados desplegados en la guerra de Rusia contra Ucrania para que se quiten la vida antes que ser capturados por el enemigo, según afirmó el servicio de inteligencia sur- coreano, que también cifró en al menos 300 los efectivos norcoreanos muertos en el conflicto.El servicio nacional de inteligencia (NIS) de Corea del Sur difundió esta información después de que durante el fin de semana el presidente ucraniano, Volodimir Ze- lenski, afirmara que las tropas de su país han capturado a los dos primeros soldados norcoreanos combatientes en el conflicto.El NIS indicó que el contingente norcoreano está sufriendo "bajas masivas" debido a su "falta de entendimiento de la guerra moderna", durante una comparecencia a puerta cerrada con parlamentarios surcoreanos y divulgada a los medios por el diputado del partido gobernante Lee Seong-kweun.Mientras que el NIS estimó en 300 las bajas norcoreanas hasta ahora en el conflicto, Zelenski señaló la semana pasada que son 4.000 los soldados de ese país fallecidos en Kursk, la región rusa donde según Kiev han sido desplegados 11.000 efectivos de Pyongyang para apoyar a las tropas de Moscú.Estados Unidos, por su parte, cal

culó en unas 1.000 las bajas norcoreanas en Kursk a finales del pasado mes.Los servicios de espionaje surcoreanos destacaron que Corea del Norte ejerce presión por diferentes medios sobre sus soldados para que se quiten la vida para evitar ser capturados, y señalaron que los norcoreanos desplegados en el frente muestran su falta de preparación para conflictos modernos con actos "inútiles" como abrir fuego contra drenes de largo alcance.Tras el anuncio sobre la captura de los soldados norcoreanos, Zelenski ofreció en la víspera a Pyongyang devolver a los dos militares bajo custodia de Ucrania, a cambio de que Kim Jong-un orga-
Ucrania capturó a los 

dos primeros 
norcoreanos.

nice con Moscú la repatriación de ucranianos capturados por tropas rusas.Además de este mensaje, el mandatario publicó un video en su perfil oficial de X en el que aparecen los dos soldados norcoreanos capturados y aparentemente heridos siendo interrogados a través de un intérprete.Uno de los soldados afirma que no sabía que iba a participar en un 

conflicto real y muestra su deseo de permanecer en Ucrania, mientras que el otro responde de forma afirmativa al ser preguntado si desea volver a Corea del Norte, aunque indica que su familia no tiene conocimiento de su paradero actual.Según el análisis del NIS, los dos soldados formaban parte de la Oficina General de Reconocimiento del Norte, una agencia clave de inteligencia militar del régimen de Kim.En línea con lo que advirtió la agencia surcoreana de inteligencia, Kiev informó este lunes que uno de los soldados norcoreanos que luchan con las fuerzas rusas contra Ucrania se inmoló haciendo estallar una granada cuando iba a ser capturado. Según informaron en su canal de Telegram las Fuerzas de Operaciones Especiales del Ejército ucraniano, el soldado norcoreano se detonó después de participar en un asalto fallido en el que cayeron muertos bajo el fuego ucraniano otros 17 militares enviados a Rusia por Corea del Norte.El soldado fue encontrado por las fuerzas especiales ucranianas mientras limpiaban la zona de efectivos enemigos. La intención del norcoreano al hacer detonar la granada era matar también a quienes iban a apresarlo, pero ningún soldado ucraniano resultó herido, señala la nota de Telegram. ■

THE NEW YORKTIMES. BEIJING Keith BradsherChina anunció ayer un récord histórico de exportaciones. Su superávit comercial alcanzó casi 1 billón de dólares en 2024 ya que sus productos inundaron el mundo, mientras que las empresas y hogares del país gastaron con cautela en importaciones.El superávit comercial de China superó con creces a cualquier otro del mundo en el último siglo, incluso los de potencias exportadoras como Alemania, Japón o EE.UU. Las fábricas chinas dominan la fabricación mundial en una escala que ningún país ha experimentado desde EE.UU. tras la Segunda Guerra Mundial.La avalancha de productos chinos ha suscitado críticas de una lista cada vez más larga de socios comerciales de China. Tanto los países industrializados como los en desarrollo impusieron aranceles en un intento de frenar la marea. En muchos casos, China ha tomado represalias de la misma manera, acercando al mundo a una guerra comercial que podría desestabilizar aún más la economía global. El anuncio ocurre a días de que el presidente electo Donald Trump asuma el cargo. Trump ha amenazado con intensificar las ya agresivas políticas comerciales contra China.Ayer, Beijing informó que el país había exportado en 2024 bienes y servicios por US$ 3,58 billones, mientras que importó US$ 2,59 billones. El superávit de 990.000 millones de dólares rompió el récord anterior de China, que era de 838.000 millones de dólares en 2022. El superávit comercial en manufacturas representó el 10% de la economía de China.Las exportaciones chinas de todo, desde automóviles hasta paneles solares, han sido una bonanza económica para el país. Al mismo tiempo, las importaciones de manufacturas se han desacelerado drásticamente. China ha buscado la autosuficiencia nacional en las últimas dos décadas para la que prometió US$ 300.000 millones para promover la fabricación avanzada. China ha pasa

do de importar automóviles a convertirse en el mayor exportador mundial de automóviles, superando a Japón, Corea del Sur, México y Alemania. Una empresa estatal china ha comenzado a fabricar aviones comerciales de un solo pasillo, en un intento de reemplazar algún día a los aviones Airbus y Boeing. Las empresas chinas producen casi todos los paneles solares del mundo.Las exportaciones de China están en auge mientras su economía interna sufre. El superávit comercial ha compensado parte del
Sus exportaciones 

están en alza 
mientras la economía 

interna sufre.

daño causado por un desplome del mercado inmobiliario que afecta a empresas y a consumidores. Millones de trabajadores de la construcción perdieron sus empleos, mientras que la clase media perdió gran parte de sus ahorros. Esto ha dejado a muchas familias reacias a gastar en importaciones o en bienes y servicios nacionales.Todos los gobiernos están preocupados por el cierre de fábricas y la pérdida de empleos en sectores que no pueden competir con los bajos precios de China. China produce ahora alrededor de un tercio de los bienes manufacturados del mundo, según la ONU. Eso es más que EE.UU., Japón, Alemania, Corea del Sur y Gran Bretaña juntos.China ha aumentado sus exportaciones mediante enormes inversiones en educación, fábricas e infraestructura, manteniendo al mismo tiempo aranceles bastante altos. Las universidades chinas producen cada año más graduados en ingeniería y disciplinas relacionadas que el total combinado de graduados en todas las especialidades de los distintos colegios y universidades de EE.UU. La pregunta es si China puede mantener su liderazgo si otros países aumentan los aranceles. ■
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Apuestas. El negocio ilegal de la lotería fue introducido en Rio de Janeiro en el siglo XIX y, desde entonces, no hizo más que crecer, afpEs porque ahora los apostadores prefieren aplicaciones digitales legales. Esto podría implicar el fin del dominio durante décadas de las bandas criminales.La mafia de Brasil pierde en su gran negocio: la lotería ilegal
THE NEW YORK TIMES. RIOAna lonovaTaiza Carine da Costa probó por primera vez el juego cuando tenía apenas 9 años. Se crió en los suburbios pobres de Río de Janeiro, donde sus padrinos la enviaban a la esquina, con unas monedas en la mano, a apostar en una lotería popular que, aunque ilegal, ha sido un elemento básico de la vida en Brasil durante más de un siglo.El hábito se le pegó y, de adulta, apostaba a diario en el juego, en el que los jugadores hacen apuestas sobre animales representados por conjuntos de números.Como muchos brasileños, cada vez que soñaba con una criatura, lo veía como una señal para apostar en la lotería, conocida como “jo- 
go do bicho” (o juego de animales).“Si sueño, apuesto”, dijo Costa, de 37 años, una vendedora de ropa.Pero, últimamente, Costa está recurriendo a un juego de azar diferente que está a su alcance las 24 horas del día: una máquina traga- monedas digital que ofrece grandes premios si puede sacar tres símbolos iguales. Tigrinho, o Pequeño Tigre en portugués, imita un popular juego de tragamonedas chino y ha liderado el camino a medida que las aplicaciones de apuestas móviles han explotado en po

pularidad desde que Brasil legalizó el juego digital en 2018.Costa juega a Little Tiger todos los días y su juego, y sus pérdidas, han aumentado como resultado. Calcula que ha perdido aproximadamente US$ 80.000 en dos años en la aplicación. "Es difícil parar", dijo la mujer.Los juegos de apuestas en línea, desde casinos digitales hasta apuestas de fútbol, han provocado una fiebre en la nación más grande de América Latina, alimentando un feroz debate, como en otras partes del mundo, sobre cómo regular la industria en auge y proteger a las personas de bajos ingresos que a menudo acumulan deudas o pierden grandes cantidades de sus magras ganancias apostando.El frenesí del juego también está amenazando a la lotería de animales de Brasil, que tiene vínculos con mafias asesinas y ha sido una parte inquebrantable de la cultura popular desde que se creó en Río de Janeiro en el siglo XIX y despegó en todo el país.Aunque décadas de medidas represivas no han logrado acabar con la lotería y las bandas criminales que la dirigen, el juego analógico parece estar ahora en medio de una crisis existencial, ya que menos brasileños están dispuestos a realizar apuestas físicas en una casa de 

apuestas local.Las alternativas digitales, que ofrecen premios mayores y posibilidades infinitas, ahora atraen más de 23.000 millones de dólares en apuestas cada año, aproximadamente 10 veces más que la lotería de animales, según el Instituto de Juegos Legales, una organización sin fines de lucro que estudia los juegos de azar en Brasil.Mientras que el juego analógico tiene seis sorteos por día, el juego
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online es ininterrumpido. “El jugador brasileño ahora tiene un casino en su bolsillo”, sostuvo Magno José Santos de Souza, el presidente del instituto.La lotería de animales, por otro lado, “no ha podido renovar su base”, dijo Luiz Antonio Simas, un historiador de Río que ha escrito un libro sobre el juego. El juego fue creado en la década de 1890 por un barón que buscaba atraer más visitantes a su zoológico recién creado en el barrio de Vila Isabel en Río. Las personas con boletos de entrada participaban en una rifa, y al fi

nal de cada día se sorteaba un animal. La lotería pronto se volvió más popular que el zoológico en sí, y juegos de azar similares comenzaron a aparecer en toda la ciudad. Temiendo que el juego perjudicara a las loterías gubernamentales, las autoridades lo prohibieron tres años después de su creación.Pero el avance de la lotería fue imparable.En poco tiempo, los corredores de apuestas que aceptaban apuestas afuera de los bares y los puestos de diarios se convirtieron en algo habitual en todo Brasil, y el juego llegó incluso a los rincones más remotos de la selva amazónica. En la década de 1970, la lotería de animales se había convertido en un negocio multimillonario que alimentaba sangrientas disputas entre las mafias de Río, mientras luchaban por el control territorial.Los jefes del juego acabaron por dividir la ciudad (y también todo el inmenso país) en distintas zonas. Para proteger sus negocios ilícitos, los capos de la lotería sobornaron a jueces, políticos y funcionarios de policía.En las zonas obreras de Río de Janeiro, ganaron corazones y mentes comprando equipos de fútbol locales, financiando suntuosos desfiles de carnaval y repartiendo regalos de Navidad. ■

Israel y llamas 
dan señales de 
un acuerdo de 
tregua en Gaza

JERUSALÉN.AFPYEFE

A una semana de la llegada de Donald Trump como presidente a la Casa Blanca, tanto Israel como Ramas se mostraron ayer optimistas ante la posibilidad de lograr próximamente un alto el fuego en una devastada Gaza que también permita la liberación de rehenes y de presos palestinos.Una fuente del grupo funda- mentalista Hamas dijo a EFE que está prevista la firma con Israel de un acuerdo “inicial” de tregua en la Franja de Gaza en los próximos días, ante el progreso que se está produciendo en las conversaciones indirectas con los mediadores en Doha.El informante, que pidió mantener el anonimato, dijo que las negociaciones prosiguen “con un esfuerzo intenso que, a veces (incluso), sigue durante la noche, a fin de acordar las líneas generales” de un entendimiento que incluya el intercambio de rehenes -quedan 94 cautivos en Gaza- por prisioneros palestinos encarcelados.Por su parte, el ministro de Exteriores israelí, Gideon Saar, reconoció en una rueda de prensa en Jerusalén que “las negociaciones avanzan” y aseguró que Israel “está trabajando duro para llegar a un acuerdo”.La fuente consultada por EFE del grupo palestino detalló que el pacto incluiría una primera fase en la que Hamas liberará a 34 rehenes israelíes a cambio de un alto el fuego de un mes y medio en la Franja de Gaza, y de la excarcelación de unos mil prisioneros palestinos.La segunda fase empezaría una semana después del fin de la primera, y en ella serán liberados “el resto de los rehenes a cambio de un número acordado de prisioneros palestinos y un alto el fuego de un mes y medio más”.En esa segunda fase las partes negociarán también “los arreglos para poner fin a la guerra y la retirada israelí de la Franja”, así como una tercera fase de reconstrucción y retorno de los palestinos desplazados.Desde que el republicano Trump ganara las elecciones presidenciales de los Estados Unidos el pasado mes de noviembre ha dejado claro que uno de sus primeros objetivos es retornar a los rehenes y poner fin a la guerra en Gaza, tras más de 15 meses y al menos 46.500 palestinos muertos. ■
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DEBATE Rogelio AlanizHistoriador
asta la fecha, cinco provin- I cías han decidido desdoblar ■ las elecciones previstas pa- M 9 ra este añ°- Est0 9uiere de- cir que las fechas de los comicios locales serán diferentes de los nacionales, un recurso que no es la primera vez que aplican los gobernadores pero que en la actual coyuntura política no solo se reitera sino que parece ampliarse ya que hay muy buenas razones para presumir que en las próximas semanas otras provincias, empezando por Buenos Aires, deliberarán internamente para decidir qué es lo más oportuno.Si bien estas posibles decisiones están contempladas por las leyes, está claro que lo interesante, desde el punto de vista político, es indagar acerca de los motivos reales por los cuales los gobernadores deciden privilegiar iniciativas internas y, de alguna manera, tomar distancia o diferenciarse de las disputas nacionales.La crisis de representación, la propia crisis de los partidos políticos nacionales, e incluso la crisis de liderazgos, explican estos movimientos políticos en los que los dirigentes otorgan importancia a sus espacios de poder interno mientras toman cierta distancia de un poder nacional, donde existe un amplio consenso acerca de las tensiones nacidas como consecuencia de la irrupción de un nuevo liderazgo que aspira a reforzar y ampliar su representación en estas elecciones intermedias.Las disidencias del bloque oficialista, juegan un singular contrapunto con la crisis de la oposición y, en particular, la de su partido mayoritario, el peronismo. Estas tensiones incluyen, por supuesto, a los gobernadores de este signo quienes han demostrado en circunstancias parecidas privilegiar sus espacios territoriales.Se sabe que las condiciones ideales de un sistema político a la hora de los comicios es la vigencia y competitividad de partidos políticos nacionales. Asimismo, un liderazgo nacional fuerte alinea los liderazgos provinciales. En las actuales circunstan-

cias políticas, estas situaciones no existen, una realidad que históricamente no debería llamar demasiado la atención ya que es bien sabido que un capítulo importante de la historia argentina en el siglo XX y XXI podría escribirse alrededor de estos conflictos, disensiones y disidencias entre el poder nacional y las diversidades provinciales. Precisamente, una de las tareas de la política en el sentido más realista de la palabra es articular aquello que, por diferentes motivos, está disperso.El desdoblamiento de las elecciones, la permanencia o no de las PASO, la implementa- ción de sistemas electorales diversos, dan cuenta de la complejidad de la puja política. Pero también son la expresión de una crisis que incluye, además de los aspectos institucionales mencionados, intereses económicos provinciales y regionales, ya que resulta innecesario decir que ese campo político que calificamos como provincias encierra realidades diversas entre las que merecen destacarse la coexistencia de regiones prósperas con regiones donde la pobreza y el atraso son una constante histórica.Motivo por el cual los alineamientos políticos no siempre son coincidentes, por lo que provincias con gobernadores de diferente signo político reclaman al poder central demandas parecidas, mientras que gobernadores del mismo signo político son prisio-
La complejidad de la puja 
política, y una crisis que 

incluye intereses económicos 
provinciales y regionales.

ñeros de situaciones internas diversas.Ello explica que la relación oficialismo- oposición en el orden nacional no sea lineal y, por el contrario, lo que parece imponerse son las contradicciones de intereses que colocan en un plano secundario las lealtades partidarias nacionales.El otro aspecto que suele merecer la atención de los gobernadores, son las relaciones con el presidente de la nación, en tanto, como también lo enseña la experiencia histórica, del juegos de concesiones mutuas y de la mayor o menor cordialidad de esa relación dependen la provisión de recursos indispensables para asegurar la gober- nabilidad interna.La Argentina actual, en ese sentido es una suma superpuesta de contradicciones, cuyos desenlaces son un tanto imprevisibles. Un gobierno nacional que mantiene un amplio consenso pero al mismo tiempo carece de apoyos institucionales fuertes, abre un campo de disputas cuya imprevisi- bilidad tienta a varios gobernadores a mantener distancia esperando que el horizonte se despeje.En el camino abundan las maniobras, las intrigas, las promesas incumplidas, las ambigüedades. Nada para escandalizarse o ceder a la tentación de reducir la política a impugnaciones morales, en tanto sabemos que la política como arte o ciencia se teje con estos insumos.De la habilidad de los dirigentes, de su templanza, de sus intuiciones y su decisio- nismo para afrontar situaciones difíciles, dependerá la posibilidad de un orden del que la sociedad reclama un mínimo de previsibilidad y una moderada satisfacción a sus necesidades.La política en ese sentido siempre debe ser pensada como conflicto, de intereses, de ideas, pero también como aspiración por la resolución de diferencias, construcción de consensos, de equilibrio regionales y de relaciones previsibles entre la cen- tralidad del poder nacional y la pluralidad de intereses de ese sujeto histórico preexistente a la nación que son las provincias. ■
EL NIÑO RODRÍGUEZ

MIRADAS

Ricardo Braginski rbraginski@clarin.comESI y noticias falsas, en la era de la conspiración
Hay dos noticias de la semana pasada que parecieran no tener nada que ver entre sí, pero sí lo tienen.Una viene de EE.UU., y es la decisión -anunciada por Mark Zucker- berg, CEO de Meta- de eliminar el sistema de verificación de datos que e- llos mismos habían armado en 2016 - junto a organizaciones independientes- para evitar que circulen noticias falsas en sus plataformas (Facebook, Instagram y Threads). Zuckerberg argumentó que los verificadores “han sido demasiado sesgados políticamente y han destruido más confianza de la que han generado” y que, por eso, eliminarán varias restricciones sobre temas como inmigración e identidad de género, entre otros.La otra noticia es de Argentina y son dos noticias. Las decisiones de los gobiernos porteño y nacional de ir contra la ESI. Primero, Ciudad dio de baja de su sitio todos los contenidos para docentes sobre el tema publicados desde 2006, para hacer una “revisión exhaustiva” y un “estudio neutral”. Dos días después, la Nación quitó materiales de la plataforma Educ.ar, porque -afirmaron- “están ideologizados”. Entre ellos, la hermosa canción “Hay secretos” del grupo musical Canticuénticos, que ayuda a identificar casos de abuso infantil. Advertidos por la barbaridad, desde el Gobierno dieron marcha atrás y volvieron a publicar la canción.Lo que tienen en común estas noticias es que tanto Meta en EE.UU., como los gobiernos porteños y nacional, en Argentina, tomaron sus decisiones presionados por grupos conservadores que suelen tener una visión conspirativa de la vida.La mecánica siempre es la misma. Para desprestigiar a quienes tienen una visión distinta, estos grupos primero los etiquetan como “zurdos”, “woke”, “progres” o “socialistas” (según corresponda), y luego piden censurar, o cancelar, sin distinciones.Zuckerberg dirá que los verificadores de datos estuvieron censurando noticias (algo que no es cierto) y en Argentina los grupos anti ESI mostrarán, como si fuera norma, casos de muy malo o aberrante uso de la ESI en aulas del país y, así, justificarán ir en contra de todo un trabajo que se viene haciendo hace 19 años.En todos los casos se trata de un clima de época de retroceso en derechos que la democracia había logrado, como el de los ciudadanos a protegerse frente a engaños y fake news; o el de chicos y adolescentes a recibir una educación sexual que promueva su desarrollo pleno y autónomo, respete la diversidad y los prevenga de situaciones de abuso y violencia.
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DEBATE Juan Gabriel TokatlianProfesor Plenario, Universidad Torcuato Di Telia

C
omienza un nuevo mandato de Trump que será crucial para América Latina. Mucho se ha dicho sobre su triunfo, su posible política exterior y sus rasgos personales. La mayoría de los especialistas en Estados Unidos y la región presagian horizontes tormentosos, advirtiendo sobre la delicada coyuntura que se abre.A través de la historia ha habido momentos difíciles -incluso graves- en las relaciones de Washington con América Latina. Quiero señalar qué ha hecho Latinoamérica para afrontarlos a pesar de la asimetría de poder existente.Daré ejemplos de décadas recientes. A inicios de los ‘80, el presidente Ronald Reagan lanzó su “guerra de baja intensidad” en América Central ante lo que, en 1983, gobiernos de distinta orientación política de Colombia, México, Panamá y Venezuela crearon el Grupo de Contadora (al que después se sumarían Argentina, Brasil, Perú y Uruguay).Este grupo aportó decisivamente a la pacificación de Centroamérica. En 1996 el Congreso estadounidense aprobó la Ley Helms- Burton, cuyo principio de extraterritorialidad buscó obstaculizar las relaciones económicas de Cuba con empresas e inversiones extranjeras.El entonces Grupo de Río (los cuatro de Contadora, los cuatro de Apoyo, más Chile, Ecuador, Paraguay, Bolivia, un representante por Centroamérica y otro por el Caribe) pidió que el Comité Jurídico Interamericano de la OEA examinara la Ley. El Comité señaló que la Helms-Burton no guardaba conformidad con el derecho internacional. Así, el gobierno de Bill Clinton no sancionó a los países del continente por sus lazos con Cuba.

El 11 de septiembre de2001, como respuesta a los atentados terroristas en Estados Unidos, el subsecretario de Defensa, Douglas Feith, propuso un ataque aleccionador en América del Sur; presumiblemente la Triple Frontera. Ante esto, en 2002, con una activa participación de Buenos Aires, se creó el esquema “3 (Argentina, Brasil y Paraguay) más l(Estados Unidos)” mediante el cual los hallazgos de inteligencia de los tres países serían compartidos con Washington.Lo central era evitar que la Triple Frontera se convirtiera en escenario de la “guerra contra el terrorismo”, preservar márgenes de autonomía y asegurar la confianza de Estados Unidos. En una entrevista a Perfil (23/11/14), Jo- seph Napoli, quien fuera la máxima autoridad militar de la Embajada de EE.UU. en el país, afirmase: “La relación entre la Triple Fronte
ra y la amenaza del terrorismo no es tan fuer
te como creíamos en2001’’.En 2003, en el Consejo de Seguridad de la ONU, Chile y México, con coaliciones de gobierno distintas, mantuvieron una postura de principios basadas en el interés nacional ante el intento de Estados Unidos de utilizar una resolución de 1991 para lanzar una segunda 

invasión a Irak. Washington fracasó pero no hubo retaliación ya que finalmente el Ejecutivo firmó con México ese año un Acuerdo de Incentivo a las Inversiones y el Congreso aprobó el tratado de libre comercio chileno-estadounidense.En abril de 2008, Estados Unidos relanzó la IV Flota que había sido desactivada en 1950. Ante esto, a iniciativa de Brasil, en diciembre se creó el Consejo de Defensa Suramericano. Estos ejemplos muestran cómo en condiciones complicadas y ante temas candentes, la región actuó; dio respuestas concretas a proclamas, leyes y medidas estadounidenses. El recurso a espacios multilaterales y minilaterales (pequeñas agrupaciones) fue fecundo sin que la naturaleza ideológica de los gobiernos afectara la posibilidad de identificar intereses comunes, así fuera por razones altruistas o instrumentales. El nuevo Trump centrará la agenda interamericana en temas como aranceles, migración, narcotráfico y uso de la fuerza. Quizás en la cuestión arancelaria Latinoamérica pueda actuar con Europa, China e India en la Organización de Co

mercio Mundial para restringir la arbitrariedad de Washington.Respecto al asunto migratorio, las normas del derecho internacional público, los antecedentes de decisiones de la Comisión Inter- americana de Derechos Humanos y las resoluciones de la Corte Interamericana de Derechos Humanos que prohíben las expulsiones masivas podrían ser invocadas, así como podría recurrirse a la Organización Internacional de Migraciones, la Corte Internacional de Justicia y el Comité Jurídico In- teramericano para frenar y condenar los abusos de la anunciada "deportación masiva” de Trump.En 2025, en el 25 aniversario de la Convención de la ONU contra la Delincuencia Organizada Transnacional, algunos países de la región podrían convocar a una cumbre para abordar el tópico que afecta a todo el continente y, a la vez, instar a EE.UU. a ratificar la Convención Interamericana sobre Armas de Fuego de 1997 dada la letalidad que genera en América Latina el comercio de armas ligeras provenientes de ese país.Finalmente, es imprescindible no atraer conflictos internacionales ni tolerar los pronunciamientos violentos sobre la región de altos funcionarios estadounidense: la paz in- ter-estatal es un bien que ha logrado Latinoa- méricay no hay justificación alguna para ponerla en riesgo. Es inadmisible aceptar que EE.UU. busque retomar el Canal de Panamá, salvo que quiera convertirse en un forajido internacional.La experiencia del pasado puede ayudar a concebir acciones para el presente. Estarán las naciones que quieran actuar conjuntamente, algunas veces serán muchas, otras veces pocas. ■
TRIBUNA2025, año de la computación cuántica y su impacto geopolítico
Martín SajónEspecialista en ciberseguridad. CEO de /q99

A
l pensar en el futuro tecnológico, pocos campos generan tanta expectativa como la computación cuántica. Con avances recientes como el chip Willow de Google, capaz de resolver en minutos problemas que tomarían miles de millones de años para las computadoras clásicas, y las plataformas de Microsoft que superan capacidades tradicionales, esta tecnología dejó de ser teórica para demostrar aplicaciones reales que ya están transformando sectores como salud, finanzas, energía e inteligencia artificial.Definitivamente, estamos entrando en una nueva era tecnológica.Sin embargo, el impacto de esta tecnología va más allá de lo técnico: está redefiniendo la competencia geopolítica global, evocando la carrera espacial del siglo pasado.En los últimos años, la competencia entre Estados Unidos y China por el dominio cuántico alcanzó niveles sin precedentes. China comprometió más de 50 mil millones de dólares en este sector al construir el centro de computación cuántica más grande del mundo y desarrollar satélites cuánticos que podrían revolucionar las comunicaciones militares. Estados Unidos, por su parte, respon

dió con el National Quantum Initiative Act y asociaciones estratégicas entre el Departamento de Defensa y empresas como Google, IBM e lonQ.Esta rivalidad sino-americana catalizó una nueva forma de competencia tecnológica global. La Unión Europea, a su vez, lanzó su Quantum Flagship con mil millones de euros de inversión, mientras que Reino Unido, Israel y Japón también desarrollaron sus propias estrategias nacionales cuánticas. La razón es clara: quien domine la computación cuántica podría obtener ventajas decisivas en criptografía, desarrollo de nuevos materiales y optimización de sistemas de defensa.América Latina, aunque cuenta con centros destacados como el Centro Atómico Bari- loche en Argentina y el Instituto de Física Teórica en Brasil se enfrenta a un reto, la falta de inversión sostenida. Si no actúa rápidamente, la brecha tecnológica podría ampliarse.Las alianzas internacionales serán cruciales. Países como Argentina y Brasil podrían beneficiarse de colaboraciones estratégicas con potencias tecnológicas, similar a cómo Israel construyó su ecosistema cuántico a través de alianzas con Estados Unidos y la UE. Sin embargo, estas colaboraciones deben na

vegar con cuidado para evitar quedar atrapados en la rivalidad entre grandes potencias.Los controles de exportación y las restricciones tecnológicas representan otro desafío crítico. EE.UU, China y la UE están implemen- tando regulaciones cada vez más estrictas sobre tecnologías cuánticas, creando nuevas barreras para la colaboración internacional. Para América Latina, esto significa que el desarrollo de capacidades cuánticas propias no es solo una oportunidad económica, sino una necesidad estratégica para mantener su autonomía tecnológica.En este sentido, el 2025 marca un punto de inflexión. Las decisiones que tomen los países hoy determinarán su posición en un mundo donde el poder cuántico podría ser tan importante como el poder militar o económico.Para América Latina, el momento de actuar es ahora. Necesitamos una estrategia regional coordinada que incluya inversión en educación cuántica, desarrollo de infraestructura especializada y marcos regulatorios que faciliten la innovación sin comprometer la seguridad nacional. Solo así podremos asegurar que nuestra región no quede relegada en esta nueva revolución tecnológica que está redefiniendo el orden global. ■
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Locura al volante

Desastre. Ocurrió en Uriarte al 1400, en Palermo. El conductor, de 30 años, impacto su Toyota Corolla contra dos autos estacionados y volcó.

Chocó y volcó en Palermo: 
tiene 52 multas sin pagar y 
no llevaba registro ni seguroEl vehículo que causó la secuencia suma infracciones por ir a más de 140 km/h, cruzar en rojo y evadir peajes: son 45 en Ciudad y 7 en Provincia.
Un conductor chocó ayer a dos autos estacionados y terminó volcado en Palermo. Además de los daños que provocó, llamó la atención que no llevaba registro de conducir ni seguro. Pero eso no era todo: su auto tiene 52 multas pendientes de pago, 45 en la Ciudad y 7 en la Provincia.Entre las infracciones cometidas, hay de lo más variado: cruzar semáforos en rojo, evadir peajes, usar el teléfono celular mientras manejaba, andar a más de 140 km/h, estacionar en zonas prohibidas y no usar el cinturón de seguridad.El hecho ocurrió en Uriarte al 1400, donde un Toyota Corolla impactó contra un Volkswagen Polo y un Peugeot 208 estacionados.El conductor, identificado como Gabriel Bolzán, de 30 años, fue atendido en el lugar por el SAME, con un corte pequeño en el rostro 

y traumatismos leves.Según los registros impositivos, el hombre vive en la zona de Parque Centenario y se dedica a reparar electrodomésticos.La fiscalía ordenó hacerle el test de alcoholemia, que estuvo a cargo de la Policía Científica, con un resultado de 0,46 gramos por litro de alcohol en sangre. Es decir que estaba justo dentro del tope de 0,50 permitido en la Ciudad.De todas formas, se detectó que Bolzán circulaba sin licencia de conducir ni seguro del vehículo, por lo que se secuestró el Corolla y se llamó a un remolque. Además, se dispuso una consigna policial a la espera de que llegaran los dueños de los autos afectados.¿Por qué una persona con tantas multas acumuladas puede seguir circulando? Desde la Policía de la Ciudad explicaron a Clarín 

que "no hay una cantidad límite de multas impagas que inhabilite a conducir, pero sí deben pagarse al vender un auto o renovar el registro, si no, no se puede completar el trámite".Así como en la Ciudad un control de Tránsito implica que los agentes o la Policía chequeen el registro y que el seguro esté al día, al igual la VTV y la cédula verde, no se controla si multas pendientes.El Anillo Digital puede detectar cuando un vehículo tiene pedido de captura, ya que lee las patentes, pero tampoco indica si tiene infracciones pendientes de pago.Desde Tránsito de la Ciudad ratificaron a Clarín que "no hay un tope de infracciones para circular" y que el devenir de cada multa dependerá del conductor."Una vez que se lo infracciona, el paso siguiente es ir a ver a un 

controlador para resolver la falta", remarcan. En el caso de ayer, el conductor no lo hizo."Es absurdo que alguien que acumula infracciones graves pueda circular sin inconvenientes hasta el momento en que tenga que hacer un trámite. Desde mediados de 2022 hasta diciembre de 2023 existió un convenio que firmó la Agencia Nacional de Seguridad Vial (ANSV) con Ciudad que suspendió muchas licencias a quienes tenían 10 faltas consideradas graves en los últimos 6 meses. Hoy eso está discontinuado, no sé la razón", dice a Clarín Pablo Martínez Carignano, ex director ejecutivo de la ANSV.Quienes tramitaron el registro de conducir en la Ciudad tienen también un sistema de scoring, 20 puntos que disminuirán o se mantendrán de acuerdo con la conduc

ta del conductor.De esta manera, a diferencia de lo que sucede en Provincia de Buenos Aires, la habilitación a conducir no está sujeta sólo a un plazo de tiempo sino al mantenimiento de puntos, que pueden perderse a consecuencia de una conducta reiteradamente infractora.Los puntos se descuentan al momento de la infracción, no cuando los conductores hacen el pago.¿Qué controles hay en la Ciudad para que los conductores circulen en regla? "Se realizan controles los 365 días del año a toda hora en puntos estratégicos y espontáneos. En el caso de no tener registro, los agentes de tránsito deben retener el vehículo junto con la licencia", marcan desde la autoridad de Vialidad porteña.Así como pasar u semáforo en rojo descuenta 5 puntos, hay infracciones que no descuentan puntos, hay sanciones que sí y permiten recuperar sólo la mitad de ellos, y hay otras que descuentan puntos y no permiten recuperar ninguno.Por ejemplo, mientras que conducir con la licencia vencida descuenta 2 puntos y permite que se reasigne 1 (luego del pago de la infracción), conducir bajo los efectos del alcohol descuenta 10 puntos que no pueden recuperarse.¿Qué pasa si se llega a 0 puntos? En la página del Gobierno de la Ciudad se aclara que, en tal caso, "se va a dar inicio a un trámite de inhabilitación de la licencia de conducir". Hay un plazo de 20 días para que ese conductor se presente ante el Controlador Administrativo de Faltas y resuelva el legajo de inhabilitación.La inhabilitación puede extenderse desde los 60 días hasta los cinco (5) años, según la cantidad de veces que se hayan agotado los puntos previamente. Para poder volver a conducir habrá que realizar un curso Online obligatorio de educación vial y prevención de accidentes de tránsito.A partir de la segunda vez que el conductor llegue a cero puntos y una vez que cumpla la sanción de inhabilitación, deberá tramitar una nueva licencia, "sacarla" de nuevo, desde el examen de manejo hasta el psicofísico.En el caso del choque y vuelco palermitano, las 45 infracciones impagas, según los registros de la Ciudad de Buenos Aires, más otras 7 en la Provincia, fueron labradas por buena parte de las malas maniobras que se pueden llegar a realizar a bordo de un auto.Además, fue advertido por no respetar las indicaciones de los agentes de tránsito y realizar maniobras peligrosas.En total, las 45 multas en la Ciudad tienen un costo de más de dos millones de pesos que hoy están pendientes de pago. ■
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Inseguridad en el Conurbano

Vivir con miedo: los vecinos de 
Escobar que estallaron tras el 
homicidio de una jubiladaEn un barrio de casas, ladrones asaltaron a varias familias. El 31 de diciembre asesinaron a una jubilada de 90 años para robarle carne y una garrafa.

Protesta. Una de las movilizaciones de los vecinos contra la inseguridad. Este viernes volverán a marchar hasta la sede municipal para quejarse.
Fueron ocho robos en apenas dos meses. Esta situación colmó la paciencia de los vecinos de Ingeniero Maschwitz, sobre todo tras el crimen de Sara Sosa, una jubilada de 90 años asesinada a golpes el último día del 2024, cuando ladrones ingresaron a su casa para robarle.El homicidio de Sara fue un antes y un después para vecinos del barrio Las Glorias y San Miguel, en el partido de Escobar, conformado por unas 25 manzanas. Es una zona de casaquintas y terrenos grandes, donde mucha gente se instaló tras la pandemia.Allí se entremezclan los vecinos que viven hace décadas con los que llegaron en los últimos años. En ambos casos coinciden que es un lugar tranquilo, pero que hace poco tiempo se volvió peligroso debido a los reiterados robos bajo la modalidad escruche o entradera.Cansados de vivir con miedo, se acercaron a la Municipalidad de Es

cobar, donde se reunieron con los funcionarios encargados del área de Seguridad para pedir más protección. Hubo cambios en los primeros días, pero, aún así, los robos continuaron.Nelson (58) vive desde hace cuatro décadas en Las Glorias. Recordó que era un barrio tranquilo cuando empezó a vivir allí, pero afirmó que en los últimos dos meses hubo al menos ocho robos en casas de sus vecinos.“Son entraderas, ingresan rápido, roban y se van. Si no hay nadie en la casa, mejor; pero si estás adentro, fuiste. A vecinos los golpearon, amordazaron y amenazaron. Son agresivos los robos. Nunca pasó esto así en el barrio”, se quejó en diálogo con Clarín.El común denominador de cada hecho son la cantidad de ladrones: entre tres y cinco personas. Unos entran mientras que el resto quedan afuera de la casa, “de campa

na”, esperando en algún auto.“No son rateros”, detalló Nelson y agregó que en muchos de los robos estuvieron armados y le apuntaron a sus víctimas.El terror en primera persona lo vivió Brenda, una vecina de 48 años que se encontró cara a cara
Denuncian 8 robos en 

apenas dos meses, 
todos tipo entradera.

con tres asaltantes que ingresaron a su propiedad, donde la amordazaron y amenazaron para que les entregue dinero y pertenencias.Ocurrió el martes después de Reyes. Eran las 16.30 cuando los ladrones corrieron un mosquitero de la planta baja. La mujer se encontraba en el piso de arriba, por eso no escuchó a los sospechosos llegar.“Cuando estoy en casa no pren

do la alarma. Cuando estaba por bajar la escalera me los encuentro de frente. Eran tres, tenían entre 20 y 30 años y acento venezolano”, explicó a Clarín.
“Quédate tranquila, si colaborás 

no te va a pasar nada”, le dijo uno a Brenda. Luego, la amordazaron y la dejaron en un cuarto mientras que revolvían y revisaban cada lugar de la casa.La mujer contó que se fueron con las computadoras de la familia y teléfonos celulares. Agradeció que, por suerte, no estaban sus dos hijos y los hijos de su pareja y remarcó que fuera de la casa había un cuarto ladrón de “campana”.Roberto (58) se mudó hace pocos años al barrio La Gloria. Se lo recomendó un amigo, por la tranquilidad del lugar y el estilo de las casas. Lo que no esperó es que su esposa e hijo vivieran una de las situaciones más dramáticas por la que aún hoy tiene secuelas psicológicas. 

“Entraron a casa al anochecer. Estaban solos mi esposa e hijo. Los ladrones saltaron la reja armados. Eran tres. Golpearon el vidrio donde estaba mi mujer, que por suerte los pudo ver y escapar junto a mi hijo a una zona de la casa que está protegida por rejas”, detalló.Roberto calificó de “astuta” la reacción de su esposa, quien no se asustó por el violento momento que estaba sufriendo y se pusieron a salvo junto a su hijo. Allí presionaron un botón antipánico que activó la alarma vecinal.A partir de esta situación, la esposa y el hijo de Roberto están “sensibles y temerosos” de volver a pasar por un momento similar.“Si yo no estoy, mi hijo no se mete en la pileta. Mi señora, si no estamos con amigos, no sale al jardín. Está en alerta permanente. No podemos disfrutar el jardín de casa porque estás pensando si te entra alguien. Cualquier ruido se despierta mi hijo y nos viene a visar. Es terrible”, remarcó.El último día del 2024, Sara Sosa, vecina del barrio San Miguel, de Ingeniero Maschwitz, fue hallada en su casa agonizando y con varios golpes. La jubilada de 90 años fue internada y murió a las horas.Por el crimen fueron detenidos dos hombres de 46 y 47 años. La Policía encontró una garrafa y carne congelada, los dos elementos que se llevaron de la casa de la mujer.El crimen de Sara motivó a los vecinos a reclamarle a la municipalidad de Escobar más presencia policial en los barrios, con recorridas en distintos horarios y la pronta respuesta ante un llamado de emergencia.Los vecinos y funcionarios municipales mantuvieron varias reuniones en las últimas semanas para reclamar seguridad, entre ellas el viernes último. Fuentes municipales calificaron de “muy positivos” los encuentros.Indicaron que en el 2024 invirtieron 16.120 millones de pesos en seguridad y que están licitando la compra de equipamiento para destinar a la Policía Municipal, que tiene previsto estar en la calle en marzo para trabajar como complemento de la policía bonaerense.Puntualmente, en la localidad de Ingeniero Maschwitz comunicaron que hay 8.726 adheridos al sistema Ojos y Oídos en Alerta, 289 alarmas vecinales conectadas al Centro de Monitoreo y 363 cámaras en las calles.Los vecinos marcharán este viernes a las 18 desde la plaza del barrio Las Glorias hasta la sede de la municipalidad. ■
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Tragedia en Córdoba: 
una chica de 17 años 
murió en un lagoAntonela Reartes se bañaba en el lago Piedras Moras y desapareció en el agua. En el lugar no había guardavidas.
Una adolescente de 17 años murió ahogada en el lago Piedras Moras, en Córdoba. El hecho ocurrió el domingo a la tarde en el balneario San José, de la localidad de Almafuer- te. Es la quinta muerte en ríos y espejos de agua de la provincia desde en esta temporada de verano.La joven oriunda de Río Tercero, Antonela Reartes, estaba nadando alrededor de las 15 con sus primos mientras el resto de sus familiares estaban en la costa. De un momento a otro perdieron de vista a la chi- cay comenzaron los pedidos de auxilio. En la costa se encontraba de civil un bombero de Almafuerte Desolación. La chica había ¡do al balneario San José con familiares.

que se tiró al agua para rescatarla.Los bomberos del Departamento Unidades de Alto Riesgo (DUAR) fueron alertado del suceso, y cuando llegaron al lugar intentaron salvarla junto con la Dirección de Seguridad Náutica. Le realizaron reanimación cardiopulmonar (RCP) durante 45 minutos mientras esperaban al personal médico.El subcomisario de Bomberos, Emiliano Delgado, afirmó a El Doce que "la joven fue retirada del agua a una profundidad de aproximadamente un metro, sin signos vitales". Y agregó, "el personal inició maniobras de RCP y continuó durante 45 minutos hasta la llegada del servicio de emergencia, quienes constataron el deceso de la menor. El lugar no cuenta con personal de guardavidas".Luego de los intentos de reanimación, la chica fue derivada a la ambulancia al hospital local, donde se confirmó su fallecimiento. La Justicia está investigando el hecho y se realizará una autopsia para determinar las causas de la muerte.El caso de Antonela es la quinta muerte por ahogamiento en la temporada en Córdoba. El primer caso se dio con el hallazgo del cuerpo de un hombre en el acueducto de La Calera (Sierras Chicas).

El segundo caso ocurrió en el cauce del río Santa Rosa, en Villa Rumipal, donde encontraron el cuerpo de un hombre. Ese mismo día además fue hallado muerto un turista en Carlos Paz. Y el fin de semana anterior, murió un veraneante bonaerense tras golpear su cabeza cuando se lanzó al río en Cuesta Blanca.A raíz de esta seguidilla de casos, el Gobierno de Córdoba indicó algunas medidas de cuidados al ingresar al agua:•No saltes desde alturas como piedras o lomadas•Infórmate sobre la zona: averiguó si hay remansos o remolinos peligrosos, aunque no sean visibles •Cuidado con las piedras mojadas: pueden ser muy resbalosas •Niños y niñas deben bañarse en zonas donde el agua no supere sus rodillas. ■
CLAUSURA POR FIESTAS

La Administración de Parque Nacionales clausuró el camping Nuevo Falkner, junto al lago homónimo, en Neuquén, por realizar una gran cantidad de fiestas electrónicas, lo que está prohibido.

Corrientes: abrieron un balneario 
y se ahogó un adolescente
Un chico de 18 años murió ahogado en un balneario de Perugorría, Corrientes, el día en que se inauguraban las instalaciones. La tragedia ocurrió este domingo en aguas del arroyo María Grande y las autoridades municipales decidieron cancelar el show previsto para ese día.Juan Carlos Orduña (18) había llegado al lugar con familiares y amigos. Voceros policiales dijeron que el joven se habría arrojado al agua fuera de la zona de seguridad, delimitada por boyas.Como Orduña no emergió, otros bañistas acudieron en su auxilio y lo llevaron hasta la orilla, donde co

menzaron las tareas de reanimación hasta que arribó al lugar una ambulancia con paramédicos. Unos minutos después, en el centro asistencial del pueblo se confirmaba su muerte.La Municipalidad de Perugorría -la localidad está a 228 km de la capital provincial- emitió un comunicado en el que anunció que “por 
causas de fuerza mayor, se suspen
dieron todas las actividades en el 
Balneario Municipal María Gran
de”. Durante la jornada iban a actuar grupos musicales en vivo y se elegiría a la reina de la temporada.Apenas unas horas antes, a las 10, 

el intendente Ubaldo Leiva, junto a funcionarios de su gabinete, habían dejado formalmente inaugurado el balneario. “Comenzamos el 
verano con la inauguración de las 
reformas y puesta en valor de nues
tro querido balneario María Gran
de, un espacio renovado y lleno de 
calidez para que todos podamos 
disfrutar del sol y la buena compa
ñía”, posteó el alcalde.Casi a la misma hora, la Policía de Esquina fue alertada de un hecho similar pero en una pileta de natación en inmediaciones de un parque acuático. En ese lugar murió por asfixia por inmersión de un

Perrugorría. La localidad correntina, en shock por la muerte del chico.
chico de diez años.La víctima recibió los primeros auxilios y luego fue llevado al hospital de Esquina, pero ingresó sin 

signos vitales. Desde la Justicia pidieron una autopsia para confirmar la causa de su fallecimiento. ■
ErnestoAzarkevich (Misiones).

Llega el Festival de los Siete Lagos, 
con la mejor música de cámara
Se viene una nueva edición del Festival de los Siete Lagos. En el imponente marco natural de Villa La Angostura, Bariloche y este año también en Villa Traful, vecinos y turistas podrán disfrutar de la mejor música de cámara del 20 al 31.Bajo la conducción de Germán Clavijo (de la London Symphony Orchestra) como director artístico 

y en viola, participarán seis encumbrados instrumentistas internacionales de cuerda: Olatz Ruiz de Gordejuela y Alix Lagasse en vio- lines; Florian Peelman en viola; Salvador “Voro” Bolón y Kate Gould en cellos, y Alexander Panizza en piano. Además, se presentará el Coral de los Siete Lagos, dirigido por Teresa Usandivaras.

Durante las dos semanas del ciclo, organizado por la Asociación Filarmónica de los Siete Lagos, los concertistas compartirán sus talentos con las nuevas generaciones. Las entradas pueden reservarse con anticipación en entra- das@fila71agos.com.El programa completo es: •Miércoles 22, en el Centro de Con

venciones de Villa La Angostura: repertorio de Mozart, Strauss y Brahms, por los solistas del Conjunto de Cámara del Festival.• Viernes 24, en la Capilla Virgen de la Asunción de Villa La Angostura: repertorio de Purcell y Bach, por los solistas del Conjunto de Cámara del Festival.•Sábado 25, en la Capilla Nuestra Señora de Villa Traful: repertorio de Mozart y Brahms, por los solistas del Conjunto de Cámara.•Martes 28, en la Catedral de Bariloche: repertorio de Purcell, Mozart, Mendelssohn, Schubert y Mahler, por los solistas del Conjunto de Cá

mara del Festival y la Camerata 7 Lagos.• Jueves 30, en el Centro de Convenciones de Villa La Angostura: concierto del Conjunto de Cámara del Festival, Camerata 7 Lagos, Teresa Usandivaras, Sonidos de Huemul y Coral de los Siete Lagos.•Viernes 31, en el Centro de Convenciones de Villa La Angostura: concierto de cierre con repertorio de Schubert, Britten, Mendelssohn y Mahler, interpretado por el Conjunto de Cámara del Festival, Camerata 7 Lagos/Grupo Festival, Teresa Usandivaras, Sonidos de Huemul y Coral de los Siete Lagos. ■
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Imponente. Los tickets para la rueda cuestan desde 5,5 dólares, ariel grinberg/ enviado especial

La rueda de la fortuna 
que atrae a los turistas 
argentinos en ChileEn Viña del Mar habilitaron una como las de Londres o Chicago. Mide el equivalente a un edificio de 11 pisos.

Murió el argentino 
al que balearon 
enunafavelaen 
Río de JaneiroGastón Burlón estaba de vacaciones con su familia y el GPS los condujo hacia un lugar donde lo atacaron.

VIÑA DEL MAR. ENVIADA ESPECIAL

Roxana Badaloni mendoza@clarin.comEs impactante, en especial de noche, cuando sus astas iluminadas cambian de colores y dan vida a la enorme rueda. Como el London Edge, o el Centennial Wheel de Chicago, una ciudad turística de Suda- mérica sumó el atractivo de la Gran Rueda para disfrutar en el verano.La rueda de la fortuna está en Viña del Mar, en la región de Valparaíso, principal zona costera de la Quinta Región de Chile. Es uno de los destinos favoritos de los argentinos para estas vacaciones, por la combinación de playas y compras convenientes.La rueda de Viña del Mar comenzó a funcionar el 12 de diciembre por la celebración de los 150 años de la Ciudad Jardín, como se llama a esta importante capital turística trasandina.El Municipio de Viña del Mar aseguró que la Rueda es un atractivo único en Chile y en Sudaméri- ca. Es un proyecto itinerante que comenzó en Chile, pero que puede ser armada y transportada a diferentes lugares.Mide 33 metros de altura, el equivalente a un edificio de 11 pisos. Tiene 24 cabinas cerradas con capacidad de 6 personas en cada una. Y fue traída desde Países Bajos por la productora Street Machine, en 

conjunto con la Municipalidad.El atractivo turístico está ubicado al final de Avenida Perú, frente al hotel casino Enjoy, mirando al borde costero. Seguirá funcionado hasta fines de febrero, cuando se realiza el Festival Internacional de la Canción de Viña del Mar (del 23 al 28 de febrero).Al subir a la rueda se puede observar gran parte de la ciudad de Viña del Mar, los edificios, las mansiones, los restaurantes, playas, y zonas de entretenimiento, entre otros.Pueden apreciarse edificios como el Palacio Presidencial de Cerro Castillo, el Cap Ducal, el Castillo Wulff y, en días soleados, el mar azul con barcos y veleros en los puertos de Valparaíso y Con Con.De noche, desde arriba de la rueda, los visitantes pueden disfrutar de las luces de la ciudad, que es una de las más pobladas de Chile y tiene gran movimiento de turistas en el verano. Los que miran desde abajo, quedan fascinados por sus más de 16.800 juego de luces LED en los rayos, anillo, mástiles y las propias góndolas que le dan vida al juego mecánico."La estructura fue fabricada en Países Bajos y cuenta con las mismas características y estándares de seguridad de otras ruedas similares en Europa", comentó Pablo Pizarra, director de Turismo de Viña del Mar.

El juego es apto para todas las edades, también es pet friendly (como toda la ciudad y sus playas) y cuenta con cabinas accesibles para usuarios de sillas de ruedas."Estamos muy orgullosos de ser la primera ciudad en Chile que tenga la Gran Rueda. No descartamos a futuro poder contar con un atractivo de estas magnitudes durante todo el año", adelantó el director de Turismo.Los valores de la gran rueda varían, según días y horarios, entre los 5,5 y los 7,5 dólares la entrada general, con descuentos para adultos mayores y niños. Como una opción para familias o grupos de amigos, se puede reservar una cabina completa para seis personas desde los 19 dólares. Las entradas pueden adquirirse a través de Puntoticket.Desde enero a noviembre 2024, Viña del Mar recibió más de 773 mil turistas, principalmente de nacionalidad argentina. Y entre diciembre y febrero, esperan recibir más de 400 mil visitantes argentinos."Tenemos un potencial tremendo con una ubicación estratégica a 15 minutos de Valparaíso, ciudad patrimonio de la humanidad, y a 45 minutos de Casablanca, capital vitivinícola de Chile", destaca Pizarra. Menciona que los turistas pueden visitar los museos gratuitos, el Teatro Municipal, el Jardín Botánico Nacional y las playas como Reñaca y Acapulco. ■

Gastón Burlón (51), ex secretario de Turismo de Bariloche, murió ayer tras haber recibido un balazo en la cabeza y otro en el pecho durante un asalto en Río de Janeiro, Brasil, el 12 de diciembre pasado. El hombre volvía junto a su familia de visitar el Cristo Redentor cuando el GPS lo llevó hacia la fa- vela donde fue atacado."Con profundo pesar, la Cámara de Turismo de Bariloche, junto a todas las instituciones que la integran, lamenta el fallecimiento de Gastón Burlón, un dirigente cuya pasión por la promoción del turismo y de nuestro destino será recordada como un valioso aporte para el desarrollo de nuestra comunidad", confirmó la noticia la entidad de la cual Burlón era su actual titular.En ese mismo comunicado, que publicaron en redes sociales, destacaron que el ex secretario de Turismo "fue un referente comprometido y visionario, cuyo trabajo marcó un aporte significativo en quienes tuvieron el privilegio de conocerlo y trabajar a su lado".Según medios brasileños, Burlón entró en una favela de Morro dos Prazeres por culpa de la aplicación de GPS. Lo habría dirigido hacia una zona dominada por narcotraficantes del Comando Vermelho.Al momento de ser atacado, el ex funcionario estaba acompañado por su pareja Nadia Loza (43), que es secretaria de Turismo de

Burlón. Tenía 51 años. Había sido secretario de Turismo de Bariloche.

Salta, y sus hijos, Agustín y Santiago, además de la novia de uno de los chicos.Tras recibir los disparos, fue internado en grave estado en el Hospital Municipal Souza Aguiar de Rio de Janeiro donde fue sometido a una compleja cirugía por el balazo en la cabeza.Burlón fue secretario de Turismo de Bariloche en la gestión del intendente Gustavo Gennuso. En diciembre de 2023, pasó a ser el titular de la Cámara Argentina de Turismo Estudiantil (CATE)."En nuestro primer día recorriendo Río, Gastón manejaba un vehículo alquilado y nos dirigimos al Cristo Redentor. Al lado de él iba Agustín, su hijo mayor, y, atrás, Santiago (hijo menor), Micaela (novia de Agustín) y yo”, detalló la pareja de Burlón.Nadia Loza también relató que juntos seguían las indicaciones del GPS y alrededor de las 14.30 del 12 de diciembre doblaron por una calle angosta y empinada de Santa Teresa, en la que no vieron “nada fuera de lo común”."Sorpresivamente, aparecieron dos personas apuntándonos con armas a ambos lados y realizaron cuatro disparos, provocando la pérdida del control del auto y el choque contra una pared", describió Loza.Luego todo se tornó “desesperante”. El hijo mayor de Burlón bajó del auto y los enfrentó: "¡Me mataste a mi papá!", fue su grito desesperado. ■
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Bajo fuego. Los especialistas recomiendan evitar los ejercicios físicos durante las horas de calor más intenso, shutterstockEn estos días de altas temperaturas, tanto los que viven con enfermedades de base como las personas sanas deben extremar las medidas de prevención.Cómo cuidarse de los riesgos de la diabetes y la hipertensión frente a la creciente ola de calor
El verano, que había arrancado algo tímido, comenzó a hacerse sentir en los últimos días. Lejos de dar un respiro está previsto que el termómetro siga escalando durante la semana. Las temperaturas extremas (muy altas o muy bajas) implican riesgos para la salud, especialmente para los niños pequeños, las personas mayores y quienes viven con enfermedades de base, como hipertensión y diabetes, que incrementan el riesgo cardiovascular.Se trata de dos enfermedades muy prevalentes: la hipertensión afecta a más de tres de cada diez adultos en el país y la diabetes a un 13 por ciento. Y hay quienes viven con las dos patologías a la vez, lo que incrementa el riesgo, que crece más combinado con colesterol elevado y/o exceso de peso. Tener tres de esos factores configura un síndrome metabólico. Y el calor no ayuda. Al contrario.¿El calor afecta más a quienes sufren hipertensión o diabetes? ¿las altas temperaturas aumentan el riesgo cardiovascular? ¿influye directamente el calor en el corazón y en el sistema circulatorio? La res

puesta a todas esas preguntas es sí. “El calor intenso puede ser un verdadero desafío para nuestro corazón”, afirma el cardiólogo Mario Boskis, miembro de la Sociedad Argentina de Cardiología (SAC).“El calor puede generar deshidra- tación y este desequilibrio hídrico gatilla procesos que incrementan la presión arterial, lo cual pone particularmente en riesgo a personas previamente hipertensas. Es especialmente preocupante si esto sucede en pacientes medicados con algunos fármacos que actúan en el sistema cardiovascular, ya que pueden potenciar el cuadro”, explica Boskis, ex coordinador de los Consejos Científicos de la SAC.Asimismo, “las personas con diabetes sufren un mayor riesgo de pérdida de agua y alteraciones hi- droelectrolíticas en su organismo que la población general, por lo que deben tomar las precauciones adecuadas en días de calor extremo para evitar estas complicaciones”.“La hipertensión arterial requiere cuidados especiales en verano, ya que las altas temperaturas y la deshidratación pueden afectar la 

presión arterial. El calor provoca mayor vasodilatación y pérdida de sodio, lo que puede generar descompensaciones, mareos o fatiga, especialmente en personas con condiciones de riesgo”, indica el cardiólogo Miguel Schiavone, Jefe del Centro de Hipertensión Arterial, Cardiometabolismo y Dislipe- mia del Hospital Británico.A causa de esa mayor vasodilatación, la presión arterial suele ser más baja en verano que en invierno, lo que lleva a que muchos medicados para controlar sus valores
Los mayores cuidados 
se extienden a niños y 

adultos mayores.

incurran en una conducta peligrosa, al hacer cambios sin consultar al profesional. Que la presión arterial sea más baja en verano “no quiere decir que haya que modificar la medicación, salvo que el médico lo indique”, enfatiza Schiavone. Para que las personas con hipertensión arterial puedan transi

tar el verano sin sobresaltos, el cardiólogo aconseja:•Mantener la medicación y consultar al médico en caso de sentir cambios. Y no olvidar llevarla y tomarla, incluso estando de viaje. “Si bien en verano y vacaciones alteramos nuestra rutina, no hay que olvidar esta pieza fundamental para la vida de un hipertenso, que es tomar de forma adecuada la medicación que sostiene todo el año”.•Consumir frutas y verduras frescas para reponer electrolitos.•Reducir el consumo de sal, incluso en días de mucho sudor.•Hidratarse bien durante todo el día con agua, no gaseosas.•Evitar el consumo de alcohol, ya que las bebidas con alcohol, con el calor, pueden generar malestar y mayor vasodilatación.•Evitar los destinos con temperaturas extremas o estando a más de 2 mil metros de altura. En caso de ir a un lugar con esas características se recomienda consultar a un médico, en especial en casos de antecedentes cardiovasculares.•Evaluar las horas adecuadas de exposición solar. “Hay que ser cautos 

y evitar el sol en las horas más calurosas, de 11 a 17, y más aún las exposiciones prolongadas. Las causas de mortalidad en las olas de calor se asocian sobre todo a enfermedades cardiovasculares, cerebro- vasculares y respiratorias”.•Llevar ropa ligera ayuda a transpirar menos. Es aconsejable contra la deshidratación y golpes de calor.El calor también afecta más a los diabéticos. Ciertas complicaciones comunes de la enfermedad, como el daño a vasos sanguíneos y nervios, pueden afectar las glándulas sudoríparas y el cuerpo no se puede enfriar con la misma eficacia, explica un artículo del CDCde Estados Unidos: “eso puede provocar emergencias médicas por agotamiento por calor y golpes de calor”.La deshidratación es otro de los riesgos. Los diabéticos suelen deshidratarse con mayor rapidez. Es clave la adecuada ingesta de líquidos, que ayuda a evitar el aumento de niveles de azúcar en sangre. Medicamentos muy indicados, como los diuréticos, pueden favorecer una mayor deshidratación.Las altas temperaturas también pueden cambiar la forma en que el cuerpo usa la insulina -explican desde el CDC-. Por eso es probable que quienes se miden periódicamente los niveles de glucosa en sangre deban hacerlo con mayor frecuencia “y ajustar su dosis de insulina y lo que come y bebe”.Algunos consejos para diabéticos en temporadas de calor:•Beber agua en abundancia, incluso sin sed, para no deshidratarse.•Evitar el alcohol y las bebidas con cafeína, como el café, las gaseosas y las bebidas energizantes o deportivas, ya que pueden causar pérdida de agua y elevar los niveles de azúcar en la sangre.•Usar ropa suelta, liviana y de colores claros.•Usar protector solar y sombrero o gorro. Las quemaduras solares pueden aumentar los niveles de azúcar en la sangre.•No andar descalzo, ni siquiera en la playa o la pileta.•Quedarse en lugares con aire acondicionado durante los momentos más calurosos.•En caso de monitorear los niveles de azúcar en sangre, hacerlo con más frecuencia.•Mantener la insulina, medicamentos orales y equipos como monitores de azúcar en sangre protegidos del calor y del sol.•Hacer un plan en caso de que se corte la electricidad.•Tener botiquín para emergencias.Las personas sanas no están exentas de los riesgos del calor intenso. También deben cuidarse, sobre todo de esfuerzos extremos. “El clima invita a entrenar y muchos toman sus vacaciones como punto de partida. Pero la exposición en los días de mucho calor puede jugar una mala pasada. Muchas veces nos exponemos de manera inconsciente y no reconocemos nuestras alarmas”, dice Boskis. ■
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Robaron el auto dos veces en 
4 días a una familia de MorónTres delincuentes sorprendieron al dueño en la puerta de su casa. El jueves recuperó su vehículo. El sábado volvieron y cometieron el mismo delito.
Una familia que vive en Morón, al oeste del Conurbano bonaerense, se transformó en una víctima de la inseguridad por partida doble: primero le robaron el auto, que estaba estacionado delante de la puerta de su casa. Lo insólito es que ese hecho ocurrió el martes, lo pudieron recuperar el jueves, pero el sábado se lo robaron nuevamente del mismo lugar -en Avellaneda entre French y Luis María Campos-, frente a la puerta de su casa. La misma situación se registró dos veces en menos de cuatro días. Finalmente, las víctimas lograron recuperarlo nuevamente, pero los delincuentes están prófugos.Ante la dramática situación de inseguridad que viven en el barrio, Gisela -la dueña del vehículo sustraído- expresó con resignación: “estamos como podemos”. Ambos robos quedaron registrados por una cámara de seguridad instalada en la casa de un vecino.El primero de los asaltos ocurrió el martes pasado alrededor de las 18. Por lo que muestran las imágenes de las cámaras de seguridad devarias casas de la zona, un hombre está a punto de subir al Renault Sandero Stepway estacionado en la puerta de su casa. El vecino tenía la intención de guardarlo en su garage, cuando tres jóvenes que caminan por la calle pasan de largo y,

Evidencia. Una cámara de seguridad registró a los tres ladrones antes de los dos robos del Renault Sandero.
de repente, se vuelven tras sus pasos y lo abordan abruptamente.No se observa que los ladrones hayan actuado con armas de fuego, aunque se nota que hay un amedrentamiento contra su vícti

ma. “Tenemos dos vehículos, una camioneta Sprinter Mercedes Benz y el Renault Sandero, y mi marido salió para acomodarlos: iba a poner la camioneta en la subida y el auto lo iba a correr unos metros para de
jarlo más cerca de la puerta”, contó Gisela. Por otra parte, la damnificada por el asalto detalló: “justo pasan tres muchachos caminando por la calle y, cuando notan que mi marido abre el auto, se vuelven y 

se lo roban. Se llevan el auto y también la llave de la camioneta”.En el marco de una charla con el canal de noticias TN, Gisela contó su historia en primera persona: “estamos como podemos. Sabíamos de algunos casos en la zona, pero a nosotros nos pasó esto de dos veces lo mismo en cuatro días”.La mujer contó que dos días después del asalto pudieron recuperar el vehículo porque el robo se vi- ralizó en las redes sociales. Sin embargo, el sábado, otra vez de la puerta de su casa, el Sandero fue robado nuevamente. Esta vez ocurrió alrededor de las 15. “El viernes lo había lavado y el sábado se lo llevaron de nuevo”, contó Gisela.“Pasaron un par de muchachos en moto y se ve que tenían la llave. Se dieron cuenta de que no habíamos cambiado la clave y se lo llevaron. No forzaron nada. Ellos tenían la llave de cuando lo robaron por primera vez, pasaron, probaron y se dieron cuenta de que se lo podían llevar. Y lo hicieron. No sabemos bien qué hacer. Esto es una locura. Cuando salís o cuando llegas tenés que hacer todo rápido. Metés los nenes, los sacás, todo lo hacés corriendo y mirando para todos lados porque no sabes cuándo te va a pasar. La Policía, acá, no hace nada. Estamos desamparados. Es como si la zona estuviera liberada", se quejó Gisela.
Hasta ahora no hay 

ningún detenido por 
los dos asaltos.

Los videos son muy claros en cuanto al aspecto de los delincuentes. La Policía pudo recuperar nuevamente el vehículo, pero hasta ahora no hay nadie detenido por ninguno de los dos robos. ■

Detienen en La Matanza a un 
enfermero por robo de fentanilo
Un enfermero del hospital interzonal Paroissien, en San Justo, fue detenido por la Policía y está siendo investigado por robo de ampollas de fentanilo. Se trata de un potente analgésico para cirugías, sumamente adictivo y prohibido para la venta al público. Las cámaras de seguridad fueron clave para sospechar del enfermero y chofer de la ambulancia del centro hospitalario del partido de La Matanza.La investigación comenzó tras una denuncia del propio hospital. La jefa de la Guardia detectó el fal- tante de tres ampollas de fentanilo de 10 mililitros cada una. La potente droga que se utiliza como sedante para procedimientos quirúrgicos es, además, muy costosa.Al alertar al personal de seguri

dad y revisar las cámaras del sector se dieron cuenta de que Walter Hugo M. (45), enfermero y ambulanciero, había entrado a un sector restringido donde se encontraba el fármaco. A partir de allí se realizó la denuncia policial.En las imágenes se ve al sospechoso vestido con un ambo verde, similar al del personal médico, que ingresó al sector y se retiró minutos más tarde con las manos en sus bolsillos. Cuando realizaron el chequeo de las cámaras restantes, la que está en el estacionamiento del hospital mostró al empleado sospechado entrando a su auto y saliendo del centro hospitalario.Con la denuncia realizada, la UFI 11 de La Matanza tomó a su cargo la investigación del caso. Se mon

tó un operativo de vigilancia en el hospital y el empleado sospechoso fue detenido por personal de la Comisaría 2o de Isidro Casanova, cuando ingresaba al lugar manejando la ambulancia.Luego se hizo un allanamiento a su casa particular, en Estrada al 2600, Rafael Castillo. Allí encontraron e incautaron las tres ampollas de fentanilo y otros blisters con diferentes tipo de pastillas.La Justicia mantuvo retenido al enfermero algunas horas y luego lo liberó, pese a que su situación es complicada ante el hallazgo en su domicilio. La investigación continúa y se sospecha que puede estar involucrado en más sustracciones. Por lo pronto, la causa quedó caratulada como “hurto agravado”.

El fentanilo es un fuerte opioide sintético, similar a la morfina, pero entre cincuenta y cien veces más potente. Es tan poderoso que - depende del uso- puede causar la muerte. Los especialistas explican que “es riesgoso” porque es una sustancia derivada del opio, con un gran potencial. Puede generar depresión respiratoria y depresión
La venta al público de 

este potente analgésico 
está prohibida.

del sistema nervioso central.El fentanilo no se compra en kioscos ni en farmacias. En Argentina es más caro y difícil de conseguir que drogas como la cocaína. Y su consumo ilegal es poco habitual en el país, sobre todo porque no se consigue fácilmente.Es de uso medicinal en hospitales o clínicas, ya que es un excelente anestésico. Si bien en el país to

davía el consumo del fentanilo no es un problema, desde hace poco más de cuatro años, en Estados Unidos escaló a ser una de las drogas adictivas que más se consume. A tal punto, que se volvió un escenario dantesco en grandes ciudades que los consumidores de la droga que reemplazó al crack se vean tirados en las calles. Los conocen como “zombies”. Allá se vende bajo receta médica.Hace tiempo que el país norteamericano se declaró la “emergencia sanitaria” porque 70 mil personas murieron por intoxicación con fentanilo. Según el Instituto Nacional de Abuso de Drogas de EE.UU. es un fármaco recetado que se volvió una epidemia de adicción por su consumo ilegal. Al igual que la morfina suele recetarse a pacientes con dolores intensos, especialmente después de una cirugía. A veces también se usa para tratar a quienes sufren de dolor crónico y presentan tolerancia física a otros opioides, indica el organismo. ■
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La mamá de uno de los bebés 
muertos señaló a la enfermeraYoselín Rojas Gaspar (31) habló en el juicio que se desarrolla por los hechos ocurridos en el Hospital Neonatal de Córdoba. “Mi hija nació sana”, aseguró.
Fernando AgüeroEspecial para ClarínAyer se reiniciaron las audiencias del juicio por la muerte de cinco bebés en el Hospital Materno Neonatal de Córdoba entre marzo y junio de 2022, donde la enfermera Brenda Agüero (29) es la principal acusada. Lo central de la quinta jornada fue el testimonio de Yoselín Rojas (31), mamá de Angeline, una beba que murió el 6 de junio de aquel año y cuyo caso fue el primero que llegó a la Justicia.“Mi bebé ha sido envenenada con potasio, le pusieron una alta dosis de potasio. No merecía morir, no merecía morir así”, afirmó.La quinta audiencia comenzó a las 9.30 y hubo planteos de la defensa de Agüero, la principal acusada en este juicio. A la enfermera se le atribuye el delito de “homicidio calificado por procedimiento insidioso” en cinco casos y “tentativa de homicidio”, en ocho casos.Yoselín aseguró que tenía 28 años cuando tuvo a Angeline en el hospital y que entonces tenía una hija de 9 años. La mujer es una inmigrante de Perú que llegó a Argentina en 2018 a buscar mejores oportunidades para su hija.Contó que, durante el embarazo, se realizó controles en el hospital Benito Soria. “Además tengo un médico conocido, que es peruano, y solemos concurrir a él ante cada problema. Mi bebé tuvo todos los controles y nunca detectaron nada malo. Siempre hicimos al pie de la letra los controles, las ecografías, los análisis de sangre, de orina. Mi embarazo marchaba perfectamen-

Dolor. Yoselín Rojas Gaspar declara en el tribunal sobre la muerte de su hija Angeline. ramiropereyra/lavoz
te”. La mujer aseguró que, con su marido, Jaime Pérez, planeó tener a su bebé. “Yoselín, qué alegría que voy a ser papá”, señaló que le dijo su pareja cuando se enteró de que estaba embarazada, ya que era el primer hijo de él. Y afirmó que su hija se puso muy contenta por la llegada de su hermana. “Mi hija me dijo: ‘qué alegría que voy a tener a alguien en mi vida porque me siento sola y no es lo mismo tener amigas que una hermana””, expresó.Luego relató cómo llegó para tener a su bebé el 6 de junio de 2022.

“Me preguntaron dónde quería ir a dar a luz. Yo respondí que tenía buenas referencias del Hospital Materno Neonatal. Como no contaba con un seguro o algo que me pudiera cubrir llegué ahí”, precisó y señaló que tenía 37 semanas de embarazo cuando acudió a la primera consulta. Yoselín detalló que el día en que llegó a la Guardia la recibió una mujer con una bata, pero no puede precisar si era una médica o una enfermera.Esa mujer le dijo que tenía papeles que no le servían y si podía ti

rarlos. “Yo estaba con contracciones y mucho dolor y le dije que sí. Después de que pasó todo esto vi que me faltaban esos papeles importantes. Yo no estaba de acuerdo con que lo tiraran, pero en medio del dolor le dije que sí. Esa documentación ya no la volví a ver”, puntualizó y contó que no dejaron que su esposo ingresara para acompañarla en el proceso de parto porque todavía regían las restricciones por la pandemia de Covid.Aseguró que se comunicaba con su esposo por WhatsApp. “Él me 

decía: ‘tranquila, respira, no te preocupes, ya te van a atender. En unas horas vas a estar feliz porque vas a tener a tu hija en brazos’. Mi bebé nació bien, sana, era una bebé hermosa. Mi pareja estuvo en la sala de parto el día del nacimiento”, afirmó Yoselín antes de llorar.Cuando el abogado Carlos Nayi, que la representa en el juicio, le preguntó cómo estaba su hija respondió: “era tan linda, tan maravillosa como me la había imaginado. Al escuchar su llantito por primera vez me emocionó y le agradecí a Dios. Le dije que ya tenía a mi bebé conmigo”, manifestó. Por otro lado dijo que en un momento se acercó Brenda Agüero a darles su bebé luego de habérselo llevado apenas se realizó el parto. “Me di cuenta de que nos miraba raro, como de reojo”, dijo. Además sostuvo que la enfermera se llevó a su beba y volvió a los cinco minutos sin ella.Luego precisó que, al ver las fotos de Agüero en los medios de prensa, tras su detención, se dio cuenta de que era quien se había llevado a su hija de la sala de parto.Rojas indicó que, tras la muerte de su niña, con su esposo pidió al equipo de salud del hospital que le dieran el nombre de la enfermera que se llevó a su beba y no se lo quisieron dar. “Nos dijeron que no sabían qué había pasado con mi hija, era un caso aislado. Dijeron que mi caso era muy raro, ellos mismos se sorprendieron”, aseveró.Luego dio su testimonio Jaime Cornelio Pérez -marido de Yoselín y padre de la beba fallecida-, quien reconoció a Brenda Agüero en la sala y dijo que cuando él tenía en sus brazos a la recién nacida, la enfermera se acercó y pellizcó a la niña, quien hizo una mueca de llanto y la enfermera se la pidió para llevársela a otro sector del hospital.“La tengo a mi bebé durante todo el tiempo hasta que se acerca la enfermera, le da un pellizco en el brazo y me dice ‘préstamela’. Yo se la di. Pensé que le iba a dar leche o algo”, precisó Pérez. Y manifestó que una médica llegó a los veinte minutos para decirles que a la niña le había dado un paro cardíaco y que estaba muy grave. ■

Investigan la causa del choque 
en el que murieron dos policías
Ayer se difundieron las primeras imágenes de las cámaras de seguridad que muestran el choque del domingo a las mañana en Quilmes, en el que dos policías que pertenecían al Grupo de Prevención Motorizada (GPM) murieron al chocar con una camioneta, mientras perseguían una moto en la que se movilizaban dos sospechosos.Los agentes embistieron una camioneta Jeep en la que viajaban un 

matrimonio con su hija. La mujer y la nena resultaron heridas. Los policías murieron en el acto y los ocupantes de la moto a la que perseguían escaparon y están prófugos.En Avenida Mozart y Guido, Quilmes Este, la moto de los policías impactó frontalmente a la pick up, que cruzaba con semáforo verde y terminó prendida fuego a unos 20 metros, sobre el asfalto, al igual que la moto.

Los oficiales Gustavo Forcelledo (24) y Brian Devincenzi (29) murieron en el acto. En la camioneta viajaba un matrimonio y su hija. La mujer de 46 años y la nena de 8 años fueron atendidas por el SAME y derivadas al Hospital de Quilmes. Sufrieron heridas leves y permanecían fuera de peligro. El hombre se realizó el examen de alcoho- lemia, que le dio negativo.Una fuente policial destacó que 

los policías estaban afectados a un operativo de identificación vehicular, cuando observaron un movimiento sospechoso, por lo que salieron rápidamente.A pocos metros cruzaron el semáforo, donde se produjo la tragedia. Otra versión indica que dos jóvenes en una moto pasaron por delante de los policías y les gritaron, por lo que salieron a perseguirlos. Para ello se analizan las comunicaciones del 911, las modulaciones de los policías y las cámaras de seguridad privadas y públicas, para poder establecer cómo fue la secuencia.En el lugar trabajaron los peritos de Policía Científica. Además del SAME intervinieron Bomberos Vo

luntarios de Quilmes.Javier, vecino de la zona y uno de los primeros en llegar a la escena del impacto, contó a Crónica HD: “escuché las sirenas. Supuestamente venían persiguiendo a unos 
chorros. La camioneta los embistió a gran velocidad y los chicos (policías) quedaron contra la pared. Cuando los vi ya estaban muertos”. El Grupo de Prevención Motorizado de la Policía bonaerense opera en la zona de Quilmes desde hace alrededor de un año.El velatorio del oficial Forcelledo se realizará en Quilmes y sus restos será inhumados en el Cementerio Municipal de Avellaneda, indicaron fuentes policiales. ■
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Fútbol local

Lucas Martínez Quarta. River pagó 7 millones de dólares. Alan Velasco. El pase más caro: Boca pone 10 millones. Gonzalo Montiel. Vuelve a River por cuatro millones.
River y Boca gastan millones de 
dólares en reñierzos y agrandan la 
grieta con el resto de los equipos
El Millonario, fiel a su apodo, esta cerca de los 25 millones de dolares y el Xeneize, bordea los 21. Los dos apuntan a la Libertadores y al Mundial de Clubes y se alejan de los demás clubes.
Juan Nicolás Branz jbranz@clarin.com
"Son muchos equipos, 30 equipos, 
jugadores por todos lados, no hay 
mucho poder económico en nin
gún club salvo los equipos que 
siempre lo tienen. Hay que inge
niársela, hay que ver bien y buscar". Es el testimonio de Nicolás Diez, el flamante DT de Argentinos Ju- niors. Habla por él y por el Bicho. Pero tranquilamente podrían ser las palabras de todos los entrenadores de la Primera División del fútbol argentino. A excepción, claro, de Femando Gago y Marcelo Gallardo, que descansan en las billeteras empoderadas de Boca y River y gastan millones y millones de dóla

res sin ponerse colorados para sacarles años luz en el mercado de pases al resto de sus competidores en la devaluada Liga Profesional. Es cierto que los dos gigantes del fútbol argentino apuntan a la Copa Libertadores y al Mundial de Clubes. Sin embargo, más allá de los diferentes objetivos, la diferencia es abismal. Obscena.Boca despertó y, tal como le exigían sus hinchas a Juan Román Ri- quelme y los integrantes del Consejo de Fútbol, buscó (y encontró) jerarquía en este mercado veraniegos. En cuestión de horas, a la ya conocida llegada del chileno Carlos Palacios se le sumaron los arribos Alan Velasco, Rodrigo Battaglia y Ayrton Costa. Está, además, enca

minado el desembarco rimbombante de Ander Herrera desde Athletic de Bilbao, al tiempo que negocian Williams Alarcón y Agustín Marchesín. Todo eso sin contar ese sueño llamado Leandro Paredes.Ese reclamo de los fanáticos bo- quenses respondía al mal 2024 que tuvo el equipo dirigido, primero, por Diego Martínez y después por Gago, pero se potenció al ver cómo River cerró rápidamente nombres importantes como los de Enzo Pérez, Lucas Martínez Quarta y le "so
pló" a Giuliano Galoppo y Matías Rojas. Es la historia de siempre: lo que sucede en una vereda repercute en la de en frente.Ninguno de los dos gigantes del 

fútbol argentino se retiró aún del mercado. River, que también sumó al chileno Gonzalo Tapia, acaba de sellar el retorno de Gonzalo Montiel desde Sevilla para gritar poker de campeones del mundo en su plantel. Cuatro millones de dólares y contrato de tres años para que el DT vuelva a tener a uno de sus jugadores fetiche y al héroe en la definición por penales contra Francia en Qatar 2022. Está al caer también Sebastián Driussi y continúa el tire y afloje por Lucas Esquivel, lateral izquierdo de Athletico Para- naense, y por Kevin Castaño, volante central colombiano del Kras- nodar ruso.De todos modos, independientemente de cómo se resuelvan las ne

gociaciones actuales, el mercado de pases de ambos es abrumador. 
"Lo de River es una locura. Y lo de 
Boca también...", soltó sin filtro Cristian Kily González al describir el accionar de los rivales superclá- sicos. ¿Cómo hicieron? Lo lograron, principalmente, con billetera, lo que marca una diferencia importante con el resto de los clubes argentinos, que recurren a préstamos o retorcidas ingenierías financieras para disimular la falta de liquidez en sus tesorerías.La última oferta que Boca envió a Dallas, de 10 millones de dólares por el 90% del pase de Alan Velasco, fue aceptada y de esa manera el ex Independiente se convirtió en la segunda compra más cara en la

mailto:jbranz@clarin.com


Carlos Palacios. El chileno costó 4,8 millones de dólares. Matías Rojas. Cuatro millones por el paraguayo ex Racing. Ayrton Costa. Por el ex Rojo, Boca paga 3,5 millones.
historia del club. Lo supera únicamente los 14 millones que pagaron a Villarreal en 2007 por Riquelme y completa el podio Iván Marcone, quien regresó al fútbol argentino en 2019 a cambio de 8 millones tras su paso por Cruz Azul.Velasco, mediocampista ofensivo de 22 años, brilló en la Selección Argentina Sub 17 que bajo la conducción de Pablo Aimar se consagró en el Sudamericano de 2019 y apareció como una joya en el Rojo de Avellaneda antes de dar el salto a la MLS. Es esa clase de futbolista que el Xeneize necesita para romper líneas en el último tercio de la cancha, el gran déficit en 2024, y Gago ya puede contar con él. Claro que la jerarquía se paga y por eso Román debió abrir la billetera como nunca antes.Por Palacios, de gran desempeño el año pasado con la camiseta de Colo-Colo, gastaron 4,8 millones de dólares; Costa, procedente del Royal Antwerp de Bélgica, costó 3.500.000; y Battaglia, subcampeón de la Libertadores con Atlético Mi- neiro, salió 1.500.000. El pase de Alarcón, en caso de liberarse de las trabas, significaría una erogación de 2.500.000 tras su destacada performance en la última Liga Profesional con Huracán; mientras que por Herrera tendrá que resarcir a Athletic de Bilbao por una cifra que no trascendió.En total, una inversión de más de 21 millones de dólares que marca 

un cambio de estrategia en La Boca. Es que en los últimos períodos de transferencias Román y compañía se dedicaron a buscar apuestas y oportunidades de mercado (por ejemplo, Juan Barinaga, Ignacio Miramón, Agustín Martegani, Gary Medel, Brian Aguirre, Milton Giménez), y no jugadores de probada jerarquía.La cifra parece elevada, pero está respaldada por las ventas de juveniles. Tan sólo las salidas de Equi Fernández a Al Qadsiah de Arabia Saudita por 20 millones de dólares, la reciente transferencia de Aaron Anselmino a Chelsea (18.000.000) y la cláusula de recisión de 15 millones que pagó el empresario Foster Gillett por Cristian Medina duplican lo que lleva gastado en 2025. Se suma lo que ingresó por Valentín Barco (10 millones a Brighton) y Lúea Langoni (7.300.000 a New En- gland Revolution).Algo similar sucede con River. Cuatro de las cinco ventas más caras de su historia se dieron en los últimos tres años. La más reciente fue la del Diablito Echeverri, quien pasó a Manchester City por 23 millones de euros, y anteriormente estuvieron las de Enzo Fernández (alrededor de 48 millones entre su venta a Benfica y su posterior paso a Chelsea), Lucas Beltrán (25.000.000 a Fiorentina) y Julián Álvarez (21.400.000 al City).El Millonario hizo caja y, por eso, afrontó el mercado de pases con

MÁS GOLES PARA COSTAS

Rocky Balboay su llegada 
a Racing: "No hacía falta 
convencerme"

"Está todo acordado de palabra con Racing, falta el papeleo y la revisión médica", contó Adrián Balboa en diálogo con TyC Sports. El delantero uruguayo que se destacó en Unión agregó: "No hacía falta convencerme, siempre supe que quería llegar a Racing. Es un equipo muy grande, con una hinchada hermosa. Por mis características, puedo  jugar en todo el frente de ataque. Me siento cómodo jugando con un nueve de área, y Maravilla Martínez lo hace muy bien, así que creo que podríamos complementarnos bien".
grandes ambiciones. Ya había invertido cerca de 20 millones de dólares a mitad del año pasado para ir en busca de su quinta Copa Libertadores, un sueño que finalmente quedó trunco, y ahora vuelve a apostar fuerte.La compra más cara de 2025, hasta el momento, fue la de Martínez Quarta (7 millones de euros) y lo siguen Rojas y Montiel (cada uno 4.000.000). Y, aunque Enzo Pérez, Giuliano Galoppo y Gonzalo Tapia llegaron sin cargo, las negociacio

nes que están en curso por Sebastián Driussi (se habla de 9 millones de dólares), Lucas Esquivel y Kevin Castaño harían que las arcas de Núñez también desembolsen una cifra cercana a los 25 millones de la moneda estadounidense.Mientras tanto, el resto de los equipos del fútbol argentino se las rebuscan como pueden. Claro que no se puede generalizar y meter en la misma bolsa a los otros 28 clubes de la Liga Profesional. No es lo mismo Racing, que logró repatriar a Matías Zaracho tras comprarle a Atlético Mineiro el 50% del pase en 4,5 millones de dólares para así quedarse con la totalidad de la ficha, y acaba de sumar a Ignacio Rodríguez (1,2 millón de dólares por la mitad de su ficha a Banfield) y Adrián Balboa (800 mil dólares a Unión por un porcentaje) que los casos de los recién ascendidos Al- dosivi y San Martín de San Juan, por ejemplo. Así, parece que Gustavo Costas tendrá que arreglarse con lo que tiene, que no es poco, para no padecer las salidas de Juan Fernando Quintero y Roger Martínez.Estudiantes de La Plata, que recurrió a los dólares del empresario Foster Gillett para reforzar a su plantel con las llegadas de Cristian Medina (15 millones para activar su salida) y Lucas Alario, puede ser otra excepción. Después reina la austeridad.Independiente, que fue inhibido 

por la FIFA por una deuda con el representante de Joaquín Laso, tuvo un mercado mucho más gasolero. Por ahora apuntó al ojo clínico de Julio Vaccari e incorporó a Luciano Cabral, Pablo Galdames, Sebastián Valdéz, Nicolás Freire y Rodrigo Fernandéz Cedrés. San Lorenzo, también complicado en su economía, incorporó a un jugador libre como Emanuel Cecchini y busca con la precisión de un cirujano un arquero, mientras aguarda por el retorno de Héctor Tito Villalba y por los juveniles que retornaron de sus préstamos tras foguearse con sus clubes.El panorama es claro. River y Boca pueden poner cláusulas de recisión tan altas y, por consiguiente generas ventas récord, porque están respaldadas con elevados contratos para sus jugadores. Sólo así se explica que, por ejemplo, Valentín Gómez, una joyita del fútbol argentino y figura del Vélez campeón, haya sido tasado en 10 millones de dólares, que es una cifra para nada despreciable, pero que está lejos de los grandes números.Hay más. Esta polarización se potenciará. El Millonario y el Xenei
ze, los representantes albicelestes en el novedoso Mundial de Clubes de 32 equipos, cobrarán 30 millones de euros tan sólo por participar del torneo a disputar en Estados Unidos. Así, inevitablemente, las diferencias tienden a ser cada vez más grandes. ■
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Noppert y su posible 
llegada a San Lorenzo: 
“Me gustaría jugar allí”El arquero el Heerenveen enfrentó a Argentina en el Mundial de Qatar 2022. Russo puso algunos reparos.

Noppert. Todavía no hay contacto desde el club con él, pero está descartada la posibilidad de traerlo, efe
San Lorenzo

El día a día de San Lorenzo vivía convulsionado por duras internas dirigenciales y los problemas económicos. Pero en lo que va de 2025, de pronto, las entrañas del club de Boedo se convulsionaron al menos 

por un momento por algo que no es un dolor de cabeza, sino una linda posibilidad en el mercado de pases. Apenas surgió el nombre An- dries Noppert, el arquero neerlandés de 30 años que atajó en el Mundial de Qatar 2022 contra la Selección Argentina en cuartos de final, todo se alborotó en el Ciclón. La 

chance de sumar otro futbolista europeo entusiasmó a muchos. ¿Se sumará Noppert a Iker Muniain y compañía? El propio lungo de 2,03 metros reconoció las charlas.“Sí, es real el interés, se lo informaron a mi representante. Es algo muy positivo, me gustaría, pero todavía no se contactaron con el 

club”, sostuvo en declaraciones ESPN de Países Bajos.“A mí me encantaría jugar ahí. Es un honor que un club así se interese por mí. Jugué contra Argentina en el Mundial y lo que pasó en las tribunas fue una locura total. Vi videos de la gente allá, y debo admitir que es un ambiente que me atrae mucho. Y en San Lorenzo pasa lo mismo”, agregó luego en un tono mesurado aunque demostrando cierto entusiasmo por poder vivir en carne propia el folclore del fútbol argentino que llama la atención en todo el mundo.Y, por si quedaban dudas de su deseo, el arquero cerró: “Está del otro lado del mundo, pero encaja muy bien con lo que busco”. Según él, desde Boedo aún no iniciaron gestiones con el Heerenveen, su actual club en el que es suplente. En lo que va de la temporada, por ahora atajó apenas 6 partidos en total, con 11 goles en contra y dos vallas invictas.¿Qué esperan en el Ciclón para avanzar? El freno de mano lo puso Miguel Angel Russo. El entrenador azulgrana entiende que es seductora la idea de traer un arquero de extranjero, pero no le convence que Noppert no hable una sola palabra de español. Migúelo considera que el puesto del arquero es clave para ordenar la defensa y sin voz de mando del fondo se hará dificultoso para el neerlandés expresarse. Noppert mandó a avisar que puede aprender el idioma porque ya lo hizo con el inglés y el Italiano, las otras dos lenguas que habla además de la de su país.“En la posición del arquero hay muchos nombres. Está él y hay más posibilidades. Hemos observado mucho. El del arquero es un puesto complicado porque no abundan y la mayoría ya están con 

club. Uno analiza muchas cosas y trata de minimizar el margen de error. Estamos trabajando y esperamos concretar en estos días en algunos puestos”, le dijo el mána- ger azulgrana, Carlos Sánchez, a Clarín sobre esta posibilidad concreta.Lo cierto es que Russo no está decidido y tiene otro nombre como prioridad para ese puesto tan importante que en San Lorenzo no tiene dueño definido. Se trata de Washington Aguerre, el uruguayo de buen presente en Peñarol. La barrera en ese caso no es el idioma sino el dinero. Cuando en Boedo escucharon las pretensiones económicas de Aguerre lo consideraron demasiado elevado para el presupuesto que hoy se maneja en el fútbol profesional (se está tratando de reducirlo).De todos modos, el DT insiste con el charrúa. Una chance podría abrirse si es que en las próximas horas se produce la partida de algún futbolista con sueldo alto, como puede ser el caso de Malcom Braida, quien es pretendido por Fluminense de Brasil y por Independiente. Si esto ocurre, en Boedo piensan que tal vez podrían estirarse para ver si logran acordar con Aguerre.¿Y Noppert quedó descartado? Nadie se anima a decirlo de se modo en el Ciclón, aunque sí por lo bajo señalan que no está como premisa traerlo. ¿Harán algún efecto las palabras del neerlandés expresando abiertamente su deseo de arribar a San Lorenzo? Habrá que ver con el correr de las horas.Por lo pronto, ante la vuelta de Gastón Gómez a Racing (no se hizo uso de la opción de compra), Facundo Altamirano atajará de entrada en el verano y el paraguayo Orlando Gilí será arquero suplente. ■
Vaccari necesita algo más que 
la media docena de refuerzos

Independiente

Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comEl Independiente de Julio Vaccari, que terminó el 2024 con un mejor semblante al conseguir la clasificación a la Copa Sudamericana, se empieza a probar este año en Uruguay cuando juegue desde las 22 su primer amistoso de verano ante el Olimpia de Martín Palermo, que viene de ser campeón en Paraguay. Pero mientras ajusta piezas y prueba a algunas de las caras nuevas que tiene en su plantel, el entrenador rojo insiste en esta recta final 

antes del debut en la Copa de la Liga (el viernes 24 ante Sarmiento) con traer más refuerzos para los puestos que aún considera que debe cubrir.¿Cuáles son? Un central y un lateral, ambos para el sector zurdo, y un extremo más. Hay nombres apuntados y por quienes la dirigencia viene negociando, aunque no son operaciones sencillas de cerrar ya que requieren un desembolso de dinero que en Avellaneda buscan atenuar.Pablo Galdames, Nicolás Freire, Luciano Cabral, Sebastián Valdéz, Rodrigo Fernández Cedrés y Joaquín Blázquez son los seis nuevos que tiene Independiente hasta el momento. Solamente puso dinero 

por Cabral (1,5 millones de dólares por el 70 por ciento del pase). El resto llegó a préstamo o con el pase en su poder.Sin embargo, para los nombres que faltan y que Vaccari quiere hace falta abrir la billetera sí o sí. Para el lateral izquierdo eligió a Malcom Braida, jugador de San Lorenzo que tiene una baja cláusula de salida. La barrera con el cordobés es su alto salario y que, a su vez, prioriza una salida al exterior (tiene un sondeo de Fluminense).El otro señalado en esa posición es Facundo Zabala, justamente hombre de Olimpia. Por el rosari- no, Independiente ofertó 1 millón de dólares por el 50 por ciento, pero desde Asunción la rechazaron ya 

que pretenden vender el total por una cifra superior a los 2,5 millones de dólares. Difícil.Más allá de las llegadas de Valdez y de Freire (le faltan algunas semanas para recuperarse de una lesión ligamentaria de rodilla), el DT del 
Diablo quiere otro central, pero que sea zurdo. También se fueron tachando varios apellidos. Federico Ricca, uruguayo de 30 años que milita en el Leuven de Bélgica, es el último apuntado. De hecho, Vaccari charló con él. Su contrato vence a mitad de año, pero la Comisión Directiva roja está viendo si su salida es posible en este mercado.Y arriba sigue abierta la novela de Walter Mazzantti, aunque en los últimos días se estancó por las diferencias económicas con Huracán. Desde Avellaneda ofrecieron jugadores como pieza de cambio para achicar los 2 millones de dólares que pide el Globo por el 50 por ciento, pero no hubo acuerdo. ¿Insistirá Vaccari por él? ■

Defensa cayó 
ante el Racing 
uruguayo

Defensa y Justicia perdió 3-2 con Racing de Montevideo en partido de la Serie Río de la PLa- ta. Ambos técnicos cambiaron a los 10 hombres de campo, en período de prueba. El argentino Kahl hizo un doblete a los 28 de la primera parte y los 32 de la segunda. Cairus abrió la cuenta a los 25 y para los de Várela anotaron Ramírez a los 2 del complemento y Ferreira los 37 de la parte final. De Muner puso a Bologna; Soto, Sierra, Aguilera, Cannavo; Pérez, Gutiérrez; Aron Molina, Herrera, Palavecino: Miritello pero hizo diez cambios: entraron Osorio, Lucero, Ramírez, Hausch, Rubio, Ferreira, Schamine, Damián Pérez, La- rralde y González. ■
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Silva quiere ser refuerzo 
de Banfield a los 44 añosNo juega desde 2023, cuando estuvo en un equipo de la Quinta División de España. En el sur ven difícil su vuelta.
Santiago Silva, mantiene conversaciones con Banfield para volver a jugar. Sería una de las grandes bombas del mercado de pases. Pero no por el presente del veteranísimo delantero, sino por el pasado y por el futuro: puede pulverizar dos récords imposibles del fútbol argentino. ¿Hay chances reales? ¿O es solo pirotecnia de verano?El Tanque fue el goleador y una de las figuras del equipo campeón del Apertura 2009, con Julio César Falcioni como timonel. Eso sucedió hace 15 años, claro. Es cierto que también hubo roces a lo largo del tiempo, en especial con la anterior dirigencia. Una salida traumática a Vélez allá por el verano de 2010 y un paso, también triunfal, por Lanús, generaron recelo en los hinchas, aunque no impidieron que pegara la vuelta a Peña y Are

nales en 2017, ya en lo que parecía la recta final de su carrera.Sin embargo, Silva quiere saber nada con el retiro. Acaba de cumplir 44 años y en 2024 quedó sin club luego de 14 partidos en El Palo, un modesto club de la Quinta División del fútbol español.¿Vuelve? Ese es lo que dejó entrever Silva en sus redes sociales antes de subirse al avión que lo llevó desde Málaga, donde administra un restorán, a Buenos Aires.Tal como estaba previsto, Silva estuvo ayer a la tarde por el predio de Luis Guillón. El Tanque pasó a saludar y se reunió con el presidente Matías Mariotto. También estuvo con el DT Ariel Broggi, el mána- ger Cristian Lucchetti y el secretario técnico Fernando Romano. Se evaluó su situación actual, saludó a todo el staff y al plantel y se mar

chó. “Porahora Banfieldavanza en 
otros refuerzos en el mercado de 
pases”, deslizaron fuentes del club, que ven muy lejana la posibilidad de que el uruguayo regrese a la institución. “No hay un convenci
miento general. Es algo que un 90 
por ciento no va a pasar... Pero lo 
vamos a charlar entre todos y, an
te la falta de líderes que hay, no sé 
qué puede pasar”, dijeron desde BanfieldSilva jugó en 20 clubes de ocho países diferentes y es el máximo goleador urguayo de la historia del fútbol argentino. Tiene 44 años, un mes y cinco días y va por otros récords. En caso de que se concrete su por ahora utópica vuelta será el jugador más longevo del fútbol argentino, dado que dejará atrás el récord de Hugo Gatti, quien disputó su último partido con 44 años y

Silva. Sigue entrenándose. Quiere volver y en Banfield lo ven difícil.
21 días. Hay dos casos de arqueros en actividad. Jorge Carranza, de Al- dosivi, cumplirá 44 el 7 de mayo y Enrique Bologna, hoy en Defensa cumplirá 43 el 13 de febrero.Si vuelve y convierte un gol pulverizará la plusmarca de José Sand, ya retirado, quien pegó su último grito al convertir para Lanús un penal a Independiente con 42 años, 10 meses y 10 días el 27 de mayo de 2023. Silva figura segundo esa lista gracias al tanto que anotó en un partido de 2022 cuando Aldosivi le ganó a Lanús por 1 a 0. El uruguayo marcó a los 41 años, 7 meses y 22 

días.El Tiburón de Mar de Plata fue el último hogar del Tanque en el fútbol argentino. Allí metió tres goles en 39 partidos en 2022. Y llegó a los 132 tantos en el fútbol doméstico - hay que sumarle 29 por copas locales e internacionales para llegar a los 161-. El número pudo ser más alto, pero Silva debió lidiar con una suspensión de dos años por doping luego de dar positivo en un control cuando jugaba en Argentinos Ju- niors por culpa de un tratamiento de fertilidad que llevaba adelante con su pareja. ■

BENEFICIO VÁLIDO EN LA REPÚBLICA ARGENTINA HASTA EL 31/12/2025. TARJETA 365 DESTINADA EXCLUSIVAMENTE PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: SEIS (6) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINACIONES 
POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365, TARJETA 365 PLUS ES EXCLUSIVA PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: NUEVE (9) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINACIONES POSIBLES Y 
DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365. BENEFICIOS VÁLIDOS PRESENTANDO ALGUNAS DE LAS TARJETAS 365 Y DOCUMENTO QUE ACREDITE IDENTIDAD, EN TODO EL TERRITORIO ARGENTINO. LOS BENEFICIOS Y DESCUENTOS NO 
SON COMBINABLES, NI ACUMULARLES CON OTRAS PROMOCIONES, BENEFICIOS Y/0 DESCUENTOS. PARA MÁS INFORMACIÓN SOBRE LOCALIDADES HABILITADAS PARA LA SUSCRIPCIÓN, BENEFICIOS, TÉRMINOS Y CONDICIONES, LOCALES 
ADHERIDOS VER EN WWW.365.C0M.AR/REGLAMENT0 0 LIAMÁ AL 0810.333.0365. ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO SA„ CUIT 30-50012415-2, PIEDRAS 1743, CP 1140, CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES.

http://WWW.365.C0M.AR/REGLAMENT0
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Messi arrancó un año que tiene 
muchos desafíos y posibles récordsInter Miami empezó los entrenamientos para encarar un 2025 con importantes competencias. Leo puede alcanzar cuatro marcas personales.
Si bien desde hace algunos días comenzaron con los chequeos médicos de rutina, ayer se inició formalmente la pretemporada de Inter Miami. El equipo estadounidense donde juega el astro Lionel Messi cuenta con un nuevo cuerpo técnico que lidera Javier Mascherano, que tiene muy claros los objetivos del año: conquistar la primera MLS y Liga de Campeones de la Conca- caf de su historia, y hacer un gran papel en el Mundial de Clubes.El capitán de la Selección Argentina se presentó en el predio de Las Garzas bien temprano para empezar con las prácticas que inauguraron la temporada 2025. En contraparte, el otro histórico portador de la cinta albiceleste tiene el inédito desafío de dirigir a su ex compañero y amigo, con el cual compartió plantel durante más de 12 años entre Barcelona y el seleccionado nacional.Además, el flamante entrenador de Inter Miami está ante su primer reto como director técnico de un club. Hasta el momento, su única experiencia con el buzo de entrenador fue en la Sub-20 y Sub-23 de Argentina.El receso del plantel fue mucho más extenso de lo planificado durante el año pasado. Es que la temprana eliminación en los playoffs de la Major League Soccer ante Atlanta United por los octavos de

El look contra el frío. Messi lució un gorrito y el sábado jugará su primer amistoso, ante América de México.
final, adelantaron las vacaciones y los futbolistas quedaron liberados. Dos meses después, Messi reapareció con un gorrito para contrarrestar el frío de Miami, que incluso en invierno suele tener temperaturas amables.Más de 60 días pasaron del último partido que disputó Inter Miami. Aquel 10 de noviembre fue la última vez que el equipo que viste de rosa jugó el partido desempate 

ante el club de Georgia que derivó en la dura e inesperada eliminación. Unas semanas después, Gerardo Martino anunció que dejaba el cargo de entrenador por cuestiones familiares y la necesidad de radicarse en Rosario.Además de estar inmerso en una nueva temporada, la cúpula de la dirigencia ya proyecta el futuro cercano. Tanto Jorge Más como David Beckham pulen los últimos deta

lles para ofrecerle a Messi la renovación de su contrato que finaliza en diciembre de este año. ¿El plan? extenderlo hasta diciembre de 2026 y que también sea la cara del nuevo estadio de Inter Miami.El calendario de Las Garzas está cargadísimo de partidos y compromisos desde la primera semana, a tal punto que este sábado 18 de enero en Las Vegas jugará su primer partido amistoso. El encuentro an

te el América de México, que viene de consagrarse campeón del Torneo Apertura, será el puntapié inicial de un año muy exigente.En esta temporada en la que se renuevan las ilusiones, Messi busca llevar a Inter Miami al siguiente escalón. El objetivo deportivo está clarísimo, pero además cuenta con un reto personal muy ambicioso que consta de cuatro posibles récords que podría sumar a su palmarás personal.El rosarino de 37 años, que cuenta con 45 consagraciones en su exitosísima carrera, sueña con sumar otros cinco durante este año para alcanzar los 50 títulos. Es que con el conjunto estadounidense disputará la Leagues Cup, la MLS -Commu- nity Shield y Playoffs-, la Copa de Campeones de la Concacaf y el Mundial de Clubes.Otra distinción individual que puede adueñarse el ex Barcelona es la de convertirse en el jugador con más goles en una temporada de la MLS. Es del mexicano Carlos Vela (con 34) y aunque Messi ya no convierte tanto como en anteriores temporadas porque mutó su juego unos metros más lejos del arco rival, con su pegada en tiros libres y efectividad en ocasiones de peligro siempre es una amenaza.El récord de asistencias en una misma temporada de la MLS es del colombiano Carlos Valderrama, con 26 en el 2000.Hay un solo futbolista que pudo convertir cinco goles en un partido de la MLS: Clint Mathis. Messi ya lo hizo con la Selección Argentina, contra Estonia en un amistoso en junio de 2022.El último objetivo personal:-po- dría ser el futbolista con más presencias en el Inter Miami, aunque con sus 39 partidos está lejos del arquero Drake Callender con 112 encuentros. ■

Guardiola, contra 
los vendedores 
de autógrafos
La anécdota la cuenta Gastón Gau- dio, el ex tenista argentino campeón en Roland Garros 2004, en el programa “La Mano de Dios”. “Es
taba con el ‘Chino’Ríos en Australia 
y después de un entrenamiento 
volvemos al hotel y subimos al as
censor. Estábamos en el -1. íbamos 
al piso 38, no me olvido jamás por
que fueron los más largos de toda 
mi vida”, recuerda el argentino.

“Para en la planta baja y se sube 
una señora muy mayor, pero muy 
mayor, en silla de ruedas, con el 
nieto que la llevaba. La mujer ve al 

‘Chino’ Ríos, que por entonces era 
número uno del mundo, y le dice 
‘¿Ríos?’, muy emocionada. ¿Y el 
‘Chino’? Ni la miró. La mujer le 
vuelve a mirar y le pregunta, ‘Ríos, 
¿no?’, Como diciendo, no me equi
voqué. Y el Chino’ cero. íbamos por 
el piso cuatro, quedaban 34. Le pre
guntan también en inglés, nada. 
Entonces me miran a mí y me pre
guntan que sí es Ríos. Ahí ya le digo 
‘contesté, imbécil’”, siguió su relato Gaudio.Ríos, lejos de contestar, siguió sin prestarle atención. La mujer, recor-

Pep. Y una lección a los pibes.
demos, muy mayor y en silla de ruedas, volvió a la carga y le preguntó: “¿Puede darme su autógra
fo?”, a lo que el tenista chileno respondió: “No”.

“No me puedo creerlo que está 
haciendo éste. Le dije ‘pero, Chino, 

hijo de mil putas, dale el autógrafo, 
¿qué te pasa?’. Y me mira y me di
ce: ‘No, que los venden", completó Gaudio entre risas.Esta anécdota graciosa es un ejemplo del cuidado que muchos deportistas, músicos, artistas y famosos en general tienen que tener con los vendedores de autógrafos. Estas personas tratan de conseguir la firma de estas estrellas para revenderlas después.Y es por lo que Pep Guardiola explotó en un video que se hizo viral estos días. En él, se puede ver al técnico español del Manchester City dirigiéndose a un grupo de chicos que le piden su autógrafo.

“No vengan más. No lo voy a de
cir otra vez. Conozco sus caras. Vayan a la escuela y preparensé. Son 
muy jóvenes para estar aquí per
diendo el tiempo”, les recriminó, en inglés, Guardiola a un grupo de tres chicos que ofrecían varios artículos para que se los firmase.

“¿Quieren pasarse la vida hacien
do esto? Sinceramente, ¿quieren 
hacer esto”, preguntó el entrenador catalán, a lo que uno de los chicos responde que no.

“Yo solía ser un cocinero”, responde otro. “Yhacelo, prepárate pa
ra ser mejor”, le dice Guardiola, que acaba estampando su firma.

“De verdad, los mayores, bueno, 
pero, ¿ustedes? ¿Cuáles son sus 
sueños?”, finaliza el entrenador.En plataformas como “eBay” es fácil encontrar autógrafos que se venden por precios de los más dispares y que, en algunas ocasiones, vienen acompañados de certificados de autenticidad. En el caso de Guardiola, la oferta es variada. Una tarjeta con su imagen y el autógrafo original cuesta unos 70 dólares, mientras que una camiseta oscila entre los 150-200 dólares. Un cromo puede encontrarse por 20 dólares y un “Funko” por 160 dólares. ■
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Desgarradora confesión 
de Andrey Rublev sobre 
sus días de depresiónTras perder en Wimbledon 2024 tocó fondo. Dijo que se recuperó luego de “no ver la razón para seguir viviendo”.

Rublev. La derrota con el argentino Comesaña en Wimbledon "fue el peor momento", confesó el ruso, efe
En los últimos tiempos, el ruso Andrey Rublev (actualmente en el puesto número 9 del ranking ATP), acostumbró a los espectadores a sus recurrentes episodios de ira cuando las cosas no salían como pretendida. “La ira de Rublev”. “Otra locura de Rublev: patadas al banquillo, autoagresiones...”. “Ahora Rublev se pegó en la rodilla con su 

raqueta”, eran algunas de las líneas que podían leerse en los medios online que cubren regularmente el circuito ATP. Sin embargo, nunca aparecía la pregunta: ¿Qué le pasa a Rublev? Esa respuesta la dio en su debut en el Abierto de Australia ante Joáo Fonsecadel, donde el ruso se sinceró con el diario The Guardian y contó que en los últi

mos tiempos sufrió problemas de ansiedad y depresión.El año pasado, en Wimbledon, Rublev sufrió una derrota que no esperaba en primera ronda ante el argentino Francisco Comesaña que describe como el "peor momento" de su carrera. A partir de allí fue como tocar fondo. Tanto, que jura que en ese momento estuvo a punto de 

tomar la peor decisión.A corazón abierto, el joven de 27 años decidió poner en palabras lo que le ocurre en su mente dentro y fuera de los courtsy confesó: "Me 
siento definitivamente mejor, sigo 
sin estar en el lugar que me gusta
ría pero, finalmente, tengo una ba
se. Tengo algo en lo que apoyarme 
porque, medio año atrás, llegué al 
peor momento de mi vida en tér
minos de cómo me sentía conmi
go mismo".Aquel 2 de julio de 2024 frente al argentino Francisco Comesaña, los errores no forzados del ruso y el excelente juego que supo demostrar el marplatense lo condenaron a repetir una dolorosa rutina que su mente le pedía realizar cuando la adversidad se hacía presente; el ruso descargó su furia y se golpeó repetidas veces la rodilla con su raqueta. El momento se hizo viral y preocupó una vez más al mundo del tenis que desconocía la situación.

"No lo haría (golpearse a sí mis
mo) si pudiera golpearla raqueta 
en el suelo. No nos permiten gol
pearlo en el pasto, así que no sé... 
en ese momento no pude soportar
lo más. Necesitaba dejar salir las 
emociones”, declaró en aquel momento luego de ser eliminado, al fin y al cabo, por un número 122 en el ranking que nunca había ganado un partido a nivel ATP.En total, llegó a pegarse hasta siete veces con la raqueta en la rodilla hasta dejarla sangrando. Al respecto de ese momento, sentenció: "Al 
principio, por supuesto, me sentía 
mal, avergonzado, porque no soy 
esa clase de persona. No es lindo 
verlo. Ahora entiendo más sobre 
mí mismo, soy más relajado al res
pecto. Estoy en un lugar mucho 
mejor. Cuando veo esos videos, es 
como si fuera en una vida pasada. 
Ya no soy más ese".

Hoy en día, Rublev describe aquel encuentro como un antes y un después, donde tocó fondo y necesitó un cambio. "Ese fue el peor 
momento al que me enfrento con
migo mismo. No tenía nada que ver 
con el tenis. Tenía que ver conmigo 
mismo, después de ese momento 
no veía la razón de vivirla vida. ¿Pa
ra qué?", explicó.

"Esto suena un poco dramático, 
pero los pensamientos en mi cabe
za eran sobre suicidarme, creando 
mucha ansiedad y sin poder sopor
tar más eso. Empecé a ser un poco 
bipolar, no sé si podría decirse así. 
Pero el que tiene que dar el primer 
paso soy yo. Ahora me siento me
jor, puedo verlas cosas que estaban 
sucediendo", agregó luego el ruso sobre el punto de inflexión en su carrera.Durante la entrevista, destacó que "desde Wimbledon algunas co
sas cambiaron" y su salud mental pasó a ser su prioridad.

"Estaba tomando pastillas anti
depresivas y no estaban ayudando. 
Al final, me dije 'no quiero tomar 
nada nunca más'y paré de ingerir
las. Marat Safín (exitoso ex tenista 
y compatriota suyo) me ayudó mu
cho hablándome. Me hizo dar 
cuenta de varias cosas y luego em
pecé a trabajar con un psicólogo", confesó.Luego, añadió: "Aprendí mucho 
acerca de mí y, cuando no me sien
to feliz o no estoy en el lugar feliz 
que desearía estar, no siento más 
esa loca ansiedad y estrés de no en
tender qué hacer con mi vida". Sobre su mejora y análisis, comentó: 
"Puedes tener todo en la vida. Una 
familia saludable, todas las cosas 
materiales, la relación más sana pe
ro, si hay algo que está ocurriendo 
contigo mismo y que no quieres 
ver, nunca serás feliz. Silo encuen
tras y lo aceptas, te sentirás mejor y 
mejor". ■

Una estrella en apuros y los 
partidos como videjuegos
El Abierto de Australia que da sus primeros pasos es el 'Grand Slam 
feliz'. Y las primeras jornadas de competencia sacaron algunas sonrisas extra más allá de la presencia de los mejores tenistas del mundo. El triunfo del libanés Hady Habib fue uno de los cimbronazos de la primera jornada, mientras que este lunes se dieron dos perlitas que merecen ser rescatadas: una estrella como Coco Gauff tuvo que pedir ayuda a un árbitro para poder ir al baño y el español Carlos Alcaraz se volvió viral por su caricatura como videojuego en la transmisión oficial del primer 'grande' de la temporada.La estadounidense Gauff tuvo 

más problemas para ir al baño que para avanzar a segunda ronda, ya que necesitó apenas 81 minutos para superar por un doble 6-3 a su compatriota Sofia Kenin. "Un par de veces he tenido que pedir ayuda a un árbitro para que me bajara la cremallera del vestido, pero bueno, te tienes que sacrificar por la moda", reconoció la número 3 del ranking de la WTA.Y, en su declaraciones post partido, detalló: "Este un vestido que refleja mi amor por Marvel; muchas superheroínas llevan cortes geniales y quería incorporar eso en mi imagen. New Balance tiene diseñadores verdaderamente talentosos. Sin embargo, ponerme este 

body puede ser un poco complicado, ya que tengo que ponerme la parte de abajo antes de sacarlo por la cabeza".Además, Gauff reconoció que su calzado está inspirado en el bás- quet, ya que su padre es fanático de ese deporte y deseaba que se convirtiera en profesional lanzando al aro. La estadounidense, ganadora de las WTA Fináis en diciembre, aspira en Australia a recuperar el número 1 del ranking, si es que sale campeona y la polaca Iga Swiatek pierde antes de tercera ronda y Aryna Sabalenka no llega a semifinales.No fue la única particularidad de la segunda jomada. Es que en el ca

nal de You Tube oficial (Abierto de Australia TV) sorprendió la transmisión en vivo de los partidos. No solo porque, al igual que ocurre en otros torneos -incluso de otros deportes-, los derechos de televisación no permiten realizar ese tipo de envíos, sino porque ante esa imposibilidad, optaron por un recurso ingenioso.Los partidos se muestran casi en simultáneo -con algunos segundos de delay nada más- y sus protagonistas están caracterizados como la consola de video juegos de la Wii. De esa forma pasaron, por ejemplo, los españoles Carlos Alcaraz y Paula Badosa en sus primeros encuentros en el certamen, ambos con victoria. La emisión sorprendió a más de un aficionado que no sabía si era realidad o se trataba de algún fake provocado por algún travieso de la tecnología. Pero no, es así. Y todavía puede verse. Seguro, hasta el día de las finales. ■

ABIERTO DE AUSTRALIA

Alcaraz ganó fácil, 
aSinnerlecostóy 
Djokovic cedió un setJannik Sinner y Carlos Alcaraz son dos de los grandes favoritos para quedarse con el título. El N° 1 le ganó al chileno Nicolás Jarry por 7-6 (7-2), 7-6 (7-5) y 6-1. El español superó al kazajo Alexander Shevchenko por 6-1,7-5,6-1. En cambio el serbio Novak Djokovic pasó algún susto. Tardó 2 horas y 59 minutos en vencer por 4-6,6-3, 6-4 y 6-2 a Nishesh Basavareddy. La sorpresa fue la eliminación de Stefanos Tsitsipas a manos de Alex Michelsen por7-5,6-3,2-6 y 6-4. También cayeron los argentinos Sebastián Báez, Mariano Na- vone y Nadia Podoroska. Hoy Ce- rúndolo, Etcheverryy Díaz Acosta buscarán la segunda ronda.
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Automovilismo

Luciano Benavides, 
el héroe argentino que 
tuvo su recompensaAsistió al chileno Pablo Quintanilla, que estaba herido. Luego siguió corriendo y ganó la 8a etapa del Dakar.

Ryan Reynolds 
es el nuevo jefe de 
Franco Colapinto 
en la Fórmula 1Con su colega Robert McElhenney son accionistas de Alpine: pagaron 200 millones por el 24% del equipo,

RIYHAD, ARABIA SAUDITA.

Roberto BerasateguiEspecial para ClarínEl Dakar ofrece un sinfín de situaciones que, por más que las cuenten de primera mano, son difíciles de imaginar. Por más que sean historias propias de todo campamento, habitado por miembros de equipos, organizadores, periodistas y, obviamente, los propios pilotos. ¿Cuál es la capacidad única que tienen los pilotos de esta particular especialidad para sobrellevar tantas emociones juntas en un puñado de minutos? Las motos corresponden a la categoría reina del Dakar. Sus conductores van a fondo por caminos que no fueron previamente reconocidos, confiando en la hoja de ruta escrita por el organizador, mientras se navega con la tablet y se eluden los peligros que trazan los cortes geográficos.La vida de esos muchachos está en juego a cada instante. Todos los saben. Por eso, cuando hay algún accidente, el clima cambia abruptamente. Y más un día como hoy, que se conmemora el quinto aniversario de la muerte de Paulo Goncal- ves, el portugués que falleció aquí en Arabia Saudita, íntimo amigo de los Benavides, por ejemplo. Justamente Luciano, el menor de los hermanos salteños (Kevin ya abandonó la carrera), transitaba la prueba especial cuando vio en el suelo 

al chileno Pablo Quintanilla. Inmediatamente se detuvo. También paró el francés Adrien Van Bereven. Quintanilla estaba tirado, con fuertes dolores en un hombro, aunque algo perdido también. Los dos pilotos que se detuvieron accionaron todos los sistemas de alarma y de emergencia, para spedir la intervención del cuerpo médico que se traslada por helicópteros.
“Fue un día muy duro. Me sentía 

muy bien al inicio. Después del pri
mer repostaje de combustible en
contramos a Pablo (Quintanilla) en 
el suelo. Cuando llegamos estaba 
como dormido, pero estaba bien. 
Fue una situación difícil. Luego es
peramos a que llegara el helicópte
ro. Lo ayudamos a ponerlo en la ca
milla y pudimos continuar. La ver
dad es que cuesta salir de una si
tuación así y a fondo y bien”, explicó Luciano Benavides al llegar al campamento de Riyadh,Sobre la etapa, el piloto argentino destacó: “La etapa no tenía complejidades. Pero esa situación además nos perjudicó en lo deportivo, los pilotos de adelante no nos dejaban pasar. Había dos que no sé a qué jugaban. Me demoré más yendo de atrás. Yo me sentí bien arriba de la moto y contento de haber llegado en una sola pieza, ya que hoy hubo mucho susto”.-¿Cómo se saca el chip del competidor al auxiliiar a un rival?-Hay que ser muy frío en un mo

mento así cuando se encuentra a un competidor accidentado. Es duro porque todos sabemos que estamos expuestos a sufrirlo. Al salir de ahí hay que resetear y con la obligación de hacerlo muy bien, porque si uno se desconcentra se cometen errores. Encima había caminos muy rotos.-¿Se habla con el piloto accidentado? ¿Se lo acompaña?-Al principio al llegar estaba como shockeado, dormido, no del todo inconsciente. Estaba lento en las reacciones. Pero sentía todo el cuerpo, podía mover los miembros también. Los acompañamos hasta que llegó el helicóptero.-Ese momento debe ser infinito para todos.-Sí. la verdad es que por momentos se dormía. Lo ayudamos a sacarse las protecciones, lo mantuvimos despierto y lo cargamos en la camilla inflada para cargarlos en el helicóptero. Estuvimos como media hora ahí.Tras toda esta experiencia, Luciano Benavides se enteró que había ganado la etapa, ya que la organización anuló el tiempo que le dedicó al rescate de Quintanilla. Ya en lo deportivo, con este triunfo, el segundo de este Rally Dakar (el anterior fue en la quinta fecha, previo al día de descanso) el argentino ahora está cuarto en la general, a 30 minutos del líder, su compañero Daniel Sanders.B

La escudería con nombre de chocolate en rama que contrató a Franco Colapinto, y les devolvió la ilusión al corredor y a los miles y miles de fanáticos argentinos de la Fl, se llama Alpine. De ahora en más, la joven promesa del automovilismo nacional tendrá como jefe al actor Ryan Reynolds, que es uno de los accionistas, y que compró un porcentaje del equipo en 2023.Reynolds y otro actor, Robert McElhenney, tuvieron que desembolsar más de 200 millones de dólares para quedarse con el 24% de Alpine. Según trascendió, Reynolds está al frente de un grupo inversor que volvió a incursio- nar en el deporte para este 2025.El nuevo jefe de Colapinto, a través de la escudería, anunció a la flamante incorporación del compatriota como piloto de reserva. Pese a que el Grupo Renault continúa teniendo el pedazo más grande la torta inversora, se supone que Reynolds, fanático de la Fl, tiene que haber dado el visto bueno para la incorporación del argentino que el año pasado irrumpió sorpresivamente en Williams.Mencionar a Ryan Reynolds y Rob McElhenney es nombrar a dos inversores fuertes en el mundo del deporte. El automovilismo es la segunda apuesta fuerte: juntos ya tallaron con su exitoso proyecto en el Wrexham AFC, un club de fútbol galés que compraron en 2021.Alpine había fabricado dos prototipos para Fórmula 1 con anterioridad: en los años '60 el A350 y en los 70, el A500, aunque jamás compitieron. Este último fue usado para las pruebas previas al ingreso de Renault en la Fl, con su revolucionario monoplaza de motor turbo.En septiembre de 2020, Renault eligió usar el nombre de Alpine, convirtiéndose en Alpine Fl 
Team, y poniendo fin a cinco años de Renault Fl Team.El desembarco de Colapinto en la escudería hizo ruido en la Má
xima. Se pensaba que luego de los nueve grandes premios disputa

dos con Williams, seguiría en la escudería británica como piloto de reserva. Sin embargo, dio el salto a la empresa que pertenece a Renault y corre bajo bandera de Francia.Durante el GP de Bélgica, del 28 de julio pasado, tres días después del estreno mundial de Deadpool 
& Wolverine -tercera película de la franquicia- Alpine usó una imagen alusiva en su monoplaza: la pintura del auto era de color rojo y negro, emulando el traje del personaje de Ryan Reynolds.Se sabe que las inversiones son casi tan fundamentales como los pilotos a la hora de poder participar de la Fórmula 1. Marcas importantes y sponsors ponen mucha plata para que sus logos apa-

Reynolds. Estrella de Deadpool.
rezcan durante cada Gran Premio. Cuando Franco empezó su recorrido, Mercado Libre y Biza- rrap, entre otros, fueron grandes aliados para que él pudiera correr.

“Los nuevos inversores ayuda
rán a impulsar el conocimiento 
global de Alpiney complementa
rán aún más las contribuciones 
de otro capital en áreas como me
dios de comunicación, patroci
nio, venta de entradas, hospitali
dad, gestión de derechos comer
ciales, licencias y merchandi- 
sing”, remarcó el comunicado oficial de la nueva escudería de Fórmula 1 de Colapinto. ■
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Consagrada. Filmó en Uruguay "El beso de la mujer araña", que en estas semanas se estrena en el Festival Sundance y regresó a Buenos Aires para ensayar su comedia, maxifailla

Josefina Scaglione

De Rosario a 
Broadway, ahora 
canta y actúa con 
Jennifer LópezActúa con J.Lo y Diego Luna en el musical “El beso de la mujer araña”, que llega al cine. En febrero estrena en teatro la comedia “Mi amiga y yo” con Sebastián Presta.

Entrevista
Gabriel DávilaEspecial para Clarín

Como diría Fito Páez: ‘Me gusta estar al lado del camino, me gusta abrir los ojos y estar viva1’” cita Josefina Scaglione, mientras toma su refresco en la calurosa Buenos Aires de enero. Sonríe casi todo el tiempo y crea enseguida una atmósfera agradable a su alrededor. Hay algo de mundo y pueblo que confluyen en e- 11a. Como si Nueva York y el río Paraná habitaran armónicamente en su mirada.Sabe el peso de sus trabajos pasados y presentes. Sabe que Broadway, El beso de la mujer ara
ña, Mi amiga y yo, el Paseo La Plaza, Drácula y los premios Tony Awards aparecerán en la nota, pero ella enseguida recuerda a su Rosario natal. “Todo lo que fui construyendo se forjó en esa adolescente que caminaba ocho cuadras hasta el Teatro El Circulo de Rosario”, describe antes del segundo sorbo.A sus 37 años, tiene una historia artística que funciona casi a la inversa de lo que se espera des

de el lugar común. Con 20 recién cumplidos y apenas llegada de la ciudad santafesina, debutó en la calle Corrientes con Hairsplay.Un año después, gracias a un video de YouTube, consiguió la oportunidad nada menos que en Broadway donde vivió “el sueño americano” protagonizando West Side 
Story, en la meca del musical mundial durante cuatro temporadas.Por ese trabajo fue multipremia- da y reconocida. Hasta fue nominada como mejor actriz por los premios Tony, pero comenzó a sentirse “parte de una maquinaria repetitiva” y cuenta que “no la estaba haciendo feliz”. Así que en 2013 volvió al país, a sus raíces, para ejercer su arte desde este suelo.-A la edad en la que la mayoría sueña, vos volviste realidad esos sueños y eso ya cambia todo. ¿Hubo un click en tu cabeza en ese momento?-Sí. De alguna manera siempre son como objetivos, como metas. Tal vez lo que pasa es que al llegar a tan temprana edad a un lugar tan, entre comillas, alto, como Broadway quizá aparece un reacomodo de estas metas.Yo llegué a Buenos Aires con la meta de actuar en calle Corrientes. Trabajé en un musical, y me fui a Nueva York. Entonces, de alguna manera, luego de vivir cuatro años ahí, la meta era volver a Argentina 

y seguir haciendo mi carrera acá, que es lo que yo necesitaba. Mi deseo tuvo más que ver con mis búsquedas personales. Más allá de lo que se puede ver de afuera, lo que me movilizaba era hacer cosas que realmente me conmuevan.-¿Pesa la mirada del otro cuando se abandonan aquellas luces que para muchos son soñadas?-¡Sí que pesa! Recuerdo en 2013, cuando apenas volví todos me preguntaban qué hacía acá y por qué había vuelto. Y a mí me costaba entender por qué, pero sabía que por algún motivo quería estar acá. Quería hacer mi carrera acá, hacer una obra en el Espacio Callejón, hacer en el Teatro San Martín. Y lo fui descubriendo a medida que lo fui haciendo.Hay algo de los argentinos que parece que todo lo que viene de afuera es mejor y a mi esa narrativa no me identifica. Me parece injus-

Yo llegué a Buenos 
Aires con la meta de 
actuar en la calle 
Corrientes. Trabajé en 
un musical, y me fui a 
Nueva York”.

to para el talento que somos, la capacidad de trabajo que tenemos, el semillero que somos. Y no solo el semillero, sino el espacio concreto en el que el arte sucede en nuestro país.-La gente admira Broadway.-Me parece que hay algo de obnubilación con todo lo que venga del exterior. Que la verdad la entiendo, pero no la comparto para nada si eso desmerece lo propio. A mí me gusta estar acá, trabajar en Argentina. No tengo intenciones de irme a otro lado. Si el laburo me trae, se abre una puerta, como pasa en esa profesión y termino en otro lado, puede ser. Pero a mí me gusta lo que pasa con el arte acá.Pero volviendo a lo que preguntabas, sí hay mucho de tener que ir diciendo o “justificando”, que no todos buscamos el mismo destino. Yo aspiro a ser libre y hacer mi arte de la forma en que me representa en este momento.Una maquinaria como Broadway, tiene algo muy mercantilista. Muy repetitivo y de mercado, en el que te vas automatizando y eso te cansa. Y te encontrás casi justificándote con el afuera con qué so- ñásycon que no.-¿Y con qué sí soñaste?-Más que sueños, tengo metas claras. A mí me gusta hablar más de deseos que de sueños, porque el sueño entra en un estado medio de

Disney, que es más inerte que activo. No soy una soñadora, soy una persona deseante que encara el deseo. Que lo busca y lo milita.Hace unos 7 años empecé a componer canciones, porque así me sale y mi deseo es darle una forma a eso. Que puede ser un disco, un hecho en vivo, no sé. Pero darle un lugar a eso. Y en eso estoy trabajando. No me voy a quedar de brazos cruzados esperando esos sueños sino activar para llevarlos a cabo.En definitiva es seguir la propia lógica. Que tiene que ver con seguir el deseo y saber por dónde vibran mis ganas.Según cuenta Scaglione, no fue difícil irse tan chica de Rosario. "Siempre supe que quería venir a Buenos Aires a probar suerte. Siempre fui alguien muy solitaria que nunca negoció su independencia. Mis viejos lo sufrieron más que me fui tan chica, en una época donde la dinámica de la comunicación era bien distinta. ¡No había 
WhatsApp, no había nada!".Y agrega: “Me fui de Rosario a los 18, y salvo para las Fiestas no volví más. Pero siento que todo lo que fui construyendo tiene que ver con esa adolescente que recorría la ciudad y caminaba esas 8 cuadras al teatro, El Círculo, en donde fui tan feliz”.-Ahora el destino te catapultó otra vez al plano internacional, con una
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Valeria. Así se llamará su personaje en "Mi amiga y yo", maxi failla
película musical con Jennifer López y Diego Luna pronta a estrenar. ¿Cómo fue esa oportunidad?-Fue increíble. En enero del '24 me escribe mi manager de los Estados Unidos, Danielle Thomas, y me propone audicionar para el papel de Marta. Me piden un autocas- 
ting donde tenía que cantar la canción que luego haría a dúo con Jennifer López. Lo filmé con la ayuda de mi hijo Imanol, de 4 años, dándole “play” a la pista del tema I Do 
Miracles. Todo en mi casa, muy informal y en días complicados. ¡Cuando me enteré que había quedado no lo podía creer!-Pero así fue.-Y me pone ansiosa y feliz. Kiss of 
the spider woman (El beso de la 
mujer araña) es una película musical dirigida por Bill Condon (el director de Dream Girls) sobre la novela de Manuel Puig y que es la primera vez que se hace el musical en películaLa novela se estrenó en 1976. Después salió la película de Héctor Ba- benco, en 1985. En esta versión, me parece muy valioso resaltar que, el director decide ser muy fiel al texto original. Y eso me parece sensacional. Que se respete el contexto, que se nombre esos años de dictadura, que no se suavice la cosa y no sea como en otras versiones “un país de Latinoamérica” Eso me parecía fundamental. Y me siento muy or- gullosa de estar encarnado este personaje de Marta en esta versión que representa tanto la argentini- dad.-¿Cómo es Marta, tu personaje? -En principio Marta es quien aparece también en la peli como la pareja de Valentín (Diego Luna). Ella es una chica de una sociedad media alta, acomodada. Con aspiraciones a rebeldías, pero también con la contradicción de haber nacido en una cuna de oro y todo lo que eso trae.Su vínculo con Valentín, que es un militante y que está en la cárcel como preso político, es un poco lo que los termina de distanciar. El 

hecho de que Valentín se meta de lleno en ese universo y ella no quiso profundizar mucho más.Entonces, el personaje es muy lindo. De todas formas, en la película tengo una participación donde canto con Jennifer López una canción que es a dúo, en la cual Valentín imagina que me ve. Es una cosa muy onírica la que sucede, entonces son todos planos de profundidad que trabajé y que tengo incorporados conociendo el personaje y conociendo la historia de la novela que narra Puig. Y bueno, veremos qué es lo que se ve de la peli; la verdad que súper ansiosa de ver el resultado final.-Si bien la película es estadounidense no viajaste allá.-No no. Se grabó en Uruguay y con J.Lo, si bien tenemos una canción juntas, nunca nos encontramos. E- 11a grabó en Estados Unidos y yo mi parte acá. Sí compartí set con Diego Luna y su trato fue súper amable y cercano. A pesar de su trayectoria, fue cero estrella y me hizo sentir muy cómoda. Hablamos de la vida , los hijos y la actuación. Un amor.El 6 de febrero estrena en la sala Pablo Picasso del Paseo la Plaza la obra Mi amiga y yo, junto a Sebastián Presta, una comedia hecha y derecha.“Estoy súper entusiasmada -di- ce- y quiero aportarle todo mi oficio. Es una oportunidad para hacer algo distinto. Bien distinto a la quizás rigidez del musical, algo mucho más histriónico. Donde tengo la posibilidad de cantar, de tocar la guitarra, de hacer reír. Es algo que

Estoy entusiasmada 
con ‘Mi amiga y yo’. 
Es una oportunidad 
para hacer algo bien 
distinto a la rigidez 
del musical”.

me hace muy feliz.Esta comedia dirigida por Diego Reinhold nos permite dudar y crear todo el tiempo. Y creo que eso abre un espacio de juego y de búsqueda lúdica constante.-Ya hablamos de Marta, el personaje de la película, ahora hablemos de Valeria, a quien personificarás en "Mi amigay yo".-Es una chica un poco “caotizada”. Es un personaje sensible que necesita de la toxicidad de los hombres. Es música amateur y no se anima a tocar, pero toca y canta bien, pero no quiere saber nada de cantar en público.Es un personaje con muchas contradicciones, como todos los seres humanos, y eso es lo que la hace interesante para mí como actriz. Poder transitar a Valeria desde un lugar de desprejuicio, realmente entregándome al caos del personaje y a todo lo que ella no entiende, la verdad es que me propone un juego actoral muy lú- dico, muy desprejuiciado y nuevo, así que es un lindo desafío para mí habitar ese otro espacio actoral.-Pasaste de Broadway y J-Lo a una obra súper popular como ésta con Seba Presta. Parecen mundos muy distintos. ¿De qué te sentís más cerca?-De todo. De mí. No tengo problema con eso. Siempre fui muy curiosa. No creo ser una sola cosa, y perderme todo el resto. Eso es justamente lo que pasa con los musicales, que es bastante rígido.Y no solo pasa en los musicales: creo que todos buscamos ordenar y establecer parámetros, pero pasa que a mí siempre me gustó correrme de lo establecido. Creo soy tan feliz en un set con Diego Luna como haciendo una comedia con Seba y siendo la actriz más histriónica para mi papel en el teatro La Plaza.Y soy igual de feliz en mi hogar, muy de entre casa, tocando mi guitarra y haciendo canciones. Soy muchas cosas. Soy una multiplicidad.-Para terminar, ¿en qué momento de tu arte encontrás la mirada de la chica rosarina?-¡Es que está en todo! La verdad, me mataste... Creo que está en la simplicidad que busco y amo. Buenos Aires es una ciudad muy grande, igual que Nueva York, pero yo siempre mantuve esa búsqueda de ir a ver un rato el rio. De volver a una plaza a tomar mates.Hay como una búsqueda de lo sencillo de lo cotidiano, de la conexión diaria a lo más puro, que cuando lo encontré en mi arte me conecta con esa chica rosarina que fui. Me crié con eso. Viví una adolescencia dentro de un teatro precioso, y mientras tanto caminaba mucho la ciudad, y eso me marcó. Con detenerte, con poder contemplar. ■

Personaje

Murió Arévalo, aquel 
de las pulseadasFue uno de los “Titanes en el Ring” de Karadagián. Tenía 83 años.
Leyenda del catch argentino, José Luis Arévalo murió a los 83 años, tras sufrir una afección cardíaca. El ex luchador se había destacado durante las décadas de los años ‘70 y ‘80, tanto en Titanes en el ring como al lado de Gerardo So- fovich: era el mítico árbitro de pulseadas del programa de TV La 
noche del domingo. Los primeros en dar la triste noticia fueron los miembros del grupo de Face- book Cuadrilátero Catch. Arévalo estuvo internado los últimos días, debido a un problema cardiológico.Había nacido el 21 de mayo de 1941 en Villa Lugano y su trayectoria lo tuvo como personaje en distintas épocas e iniciativas. En 
Titanes en el ring hizo personajes como Kanghai el Mongol, Sal- vatore Campisano o El Chino Paw Low y en la recordada La noche 
del domingo, con Gerardo Sofo- vich, hacía de árbitro de un torneo de pulseadas.El escritor Daniel Roncoli, en su libro El Gran Martín, dijo que hubo un tiempo en que Arévalo, famoso por su calva espectacular, luchó con su cabeza sin rasurar. Quien tuviera una segunda ola de popularidad con las pulseadas de Sofovich, había ingresado a Tita
nes en el ring en 1977. Apodado Chino por un personaje anterior al ciclo (Paw Low), José se transformó en un italiano.Tras el retiro efectivo de Benito Durante, Arévalo empezó su historia junto a Martín Karadagián como Salvatore Campisano y tuvo su cuarto de hora en la función de Fin de Año cuando se enfrentó a El Leopardo. En 1978 adoptó su otro yo más celebrado: Kanghay El Mongol, un villano gigante y rudo que alcanzó el rechazo deseado. El personaje volvió a apa

Kanghay el Mongol. Su personaje en "Titanes en el Ring".

recer en los tardíos '90. En 1987 Sofovich tuvo una de sus ideas y armó un Campeonato de pulseadas, supervisado por el referí calvo con antecedentes en el mundo del catch. “Sofovich me preguntó si conocía pulseadores. Yo le dije: en el gimnasio hay chicos que les gusta, y le llevé cuatro muchachos. Yo no iba a pulsear: mi tarea iba a ser la de juez”, dijo alguna vez en una vieja entrevista. “Sin embargo, empecé a aceptar desafíos y acepté pulsear. Yo iba aprendiendo ahí, sobre la marcha. Y nadie me pudo ganar”.Y agregó: “Cuando me dolía el brazo, Sofovich me pedía que no pulseara. Me decía: ‘Prefiero que te ganen por fuerza, y no por este tipo de dolores’”. Es que esta competencia -dijo- no es solo cuestión de fuerza, sino también de resistencia: como dije, fui aprendiendo, porque no es que tenés que tirar y ya. Cuando daban la orden de empezar, yo cerraba el ángulo y ponía mis 120 kilos en el brazo”.Además, se lo vio en el cine, con papeles menores, actuando en películas estadounidenses como 
Deathstalker(El último guerre
ro), de 1983, o en Barbarían Queen (1984, Reina salvaje), dirigida por Héctor Olivera y protagonizada por Lana Clarkson.Participó también de filmes picarescos como Me sobra un ma
rido, con Susana Giménez, Juan Carlos Calabró y Rodolfo Ranni, y en Mingo y Aníbal, dos pelota
zos en contra, con Juan Carlos AltaVista y Calabró. Casi una deformación profesional, Arévalo tenía la costumbre de dar fuerte la mano. “Mis hermanos mayores me decían que cuando una persona daba la mano blanda, era una persona falsa”. ■
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Cultura

Eugene Thacker explica 
qué es el pesimismo cósmicoInfluenciado por Nietzsche y Cioran, el autor de “Resignación infinita” se posiciona como una de las voces del nihilismo contemporáneo.
Luis Diego FernándezEspecial para ClarínUna de las formas de introducir a Eugene Thacker, filósofo estadounidense, profesor de la New School for Social Research de New York y autor de Resignación infinita (Interferencias), es mediante el guiño hacia la cultura pop a través de la referencia a la serie TrueDetecti- vecreada por Nic Pizzolatto, particularmente a la primera temporada, que transporta mediante el noir sureño y pesadillesco a un caso atroz en la pantanosa Luisiana, en la cual su protagonista es el detective Rustin Spencer “Rust” Cohle, interpretado magníficamente por Matthew McConaughey, un alma en pena atravesada por la lucidez y el nihilismo. Se dice que este per- sonaje habría sido inspirado en gran medida por los efluvios del pesimismo cósmico de Thacker.De todos modos, la puerta de entrada con la contraseña cinéfila hacia un texto como Resignación in
finita es solo el comienzo que permite zambullirse en quizá uno de los trabajos sobre la filosofía pesimista más deslumbrantes que se hayan publicado en las últimas décadas.Posiblemente, sea necesario remontarse a la obra de Emil Cioran, uno de los padres fundadores que Thacker consigna en su libro, para encontrar el precedente más inmediato de esta tradición. Sin embargo, en la forma en que la trabaja el autor estadounidense la “cuestión pesimista” tiene un vuelo propio que, partiendo de las referencias obligadas, se torna mucho más sutil que la linealidad que podemos sospechar sobre esta forma de pensar cromáticamente lúgubre.Podemos presentar el pesimismo de Eugene Thacker como un “gótico neworker” que simula ponerse los ropajes de Arthur Scho- penhauer para deambular por Prospect Park mientras nos lanza sus aforismos lapidarios sobre la condición humana con mirada misantrópica y cosmética que bebe de cierto clima de los cuentos de Edgar Alian Poe.Ahora bien, el pesimismo thackeriano tiene rasgos propios que no resultan evidentes, por caso, la humildad, se trata, según sus términos, de una filosofía de la desesperación replegada frente al

Thacker. El filósofo estadounidense encuentra un patrón del alma en pena en la serie "True Detective".
mundo y perpleja por su cualidad efímera. La categoría de “pesimista moral” para Thacker se torna cristalina mediante uno de sus aforismos: “Nacer, el fracaso total. Vivir, la coartada”. Es inevitable no ver la potencia literaria de Nietzsche como modelo para construir Resig
nación infinita, es decir, el aforismo es la forma dilecta del pesimismo que cultiva al modo del autor alemán, de hecho, resulta evidente la conexión estilística con pasajes de Humano, demasiado humano.El aforismo como modalidad de expresión filosófica, a diferencia del axioma y el teorema, pretende afirmar una verdad que no es evidente ni demostrable sino intuitiva y a menudo tiene una función decepcionante que introduce cierta paz previa a la tormenta. Thacker retoma de Nietzsche aquello que Tomás Abraham recuperó para sí: el pensamiento bajo.Aquí lo encontramos en Resig
nación infinita: “las ideas más elevadas y ambiciosas son reinterpretadas repentinamente mediante las explicaciones más bajas y rudimentarias”. Por ello, así como Nietzsche recurría a animales para explicar los dramas del alma humana, Thacker hace lo propio retomando la ironía y el sarcasmo del autor de La gaya ciencia.Lo curioso de Thacker es que prácticamente no hay pesimistas
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designación 
infínitaj

Resignación 
infinitaEugene Thacker EditorialInterferencias $24.900 

en los Estados Unidos, una nación de pragmáticos, vitalistas y optimistas delirantes, y el autor es muy consciente de ello (“La idea de un “pesimismo estadounidense” es un oxímoron”, dice en un momento).En efecto, se trata de un pensamiento a contrapelo de una tradición nacional, sin embargo, terri- torialízado desde la insularidad literal y poética de New York resulta plenamente consistente.Así dice el pesimista neoyorki- no: “Vivir en New York casi nunca vale la pena (...) es una especie de purgatorio urbano”, en otro pasaje comparte una sensación: “Prospect Park, domingo por la tarde. Sentir claustrofobia incluso en la naturaleza”, o bien alerta en una caminata por el parque de Brooklyn durante una jornada estival: “Tarde de verano, Prospect Park. Lo que me sor-
E1 aforismo es la forma 
dilecta del pesimismo 

que cultiva.

prende es lo agitadores y belicosos que somos (...) Somos ante todo una especie invasora". La “naturaleza” thackeriana carece de pureza, al ser producto del hombre es un espectáculo igualmente destinado al desastre.La segunda parte de Resignación 
infinita titulada “Los santos patronos del pesimismo” se puede leer como un conjunto de viñetas que el autor realiza para presentamos su Olimpo personal, a saber: Chamfort, Cioran, Joubert, Kierke- gaard, Leopardi, Lichtenberg, Mainlánder, Montaigne, Nietzsche, Pascal, Schopenhauer y Unamuno.Desde los moralistas franceses hasta el trágico quijotesco pasando por el dionisismo nietzscheano que dice “sí” a todo incluido el dolor y la enfermedad como parte consustancial de la vida, Eugene Thacker ofrece su banquete de filósofos en el cual sin dudas el autor de El mundo como voluntad y 
representación debería estar en la cabecera de la mesa.Sostiene Thacker: “La estupidez de los seres humanos es asombrosa. Hay que adoptar una postura casi espiritual para aceptarlo (especialmente con relación a nuestra propia estupidez)”. Tal vez todo pueda empeorar de acá en más, si el sufrimiento es el principio de lo real, entonces hagamos filosofía con ello, eso parece decimos Resig
nación infinita. ■

Horóscopo

ARIESLa demanda de la realidad lo conduce por caminos alternativos. Un cambio sobre la marcha lo hará reflexionar con mayor cautela.
TAUROAvance sobre temas pendientes y busque una nueva orientación. Reformula ideales que serán el punto de partida para la acción.
GÉMINISElija palabras apropiadas para dar una respuesta adecuada. Hace contacto con colegas que lo ayudarán a avanzar en sus objetivos.
CÁNCERPonga el acento en su capacidad ejecutiva a la hora de tomar decisiones. Un pensamiento flexible genera cambios importantes.
LEOInicia planes con buena repercusión y deja de lado lo superfino. Puede disfrutar de sus logros y poner en orden otras prioridades.
VIRGOSiga sus convicciones y no perderá el rumbo. Credibilidad en las relaciones laborales, piensa diferente para resolver dilemas.
LIBRATiene en cuenta las garantías que le ofrecen y responde. El diálogo genera confianza y posibilita una nueva oportunidad laboral.
ESCORPIONuevas propuestas para recuperar intereses y proyectos. Se libera de contradicciones y desarrolla un debate interesante.
SAGITARIOMantiene firme su convicción en los temas familiares y laborales. Es el momento de experimentar lo nuevo y cumplir con sus planes.
CAPRICORNIOResuelva lo que se propone y espera que el tiempo sea el decantador natural. Ordena algunos temas en su economía hogareña y avanza.
ACUARIOLa confianza lo incentiva a crear pero una iniciativa ajena lo seduce a dar con lo nuevo. Ocupa otros lugares en el ámbito laboral.
PISCISNuevas oportunidades, toma iniciativas aceptando la realidad. Las observaciones son precisas, desarrolla puntos de vista.
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Personajes

Vida y milagros 
de Jacobo 
Winograd, el 
primer mediático
Alejado de la TV, dice que es un ludópata recuperado y que no está en streaming porque “no hay plata”.
<5
Perfil
Federico Ladrón de Guevara flguevara@clarin.comEstoy en conversaciones con Netflix para armar una serie sobre mi vida, ahí puede haber un buen dinero”, se entusiasma Jacobo Winograd, 66 años, capaz de decir mil palabras por minuto, una metralleta verbal. “Voy a contar todo: la noche, las mujeres, el casino...”. Con los anteojos negros puestos o apoyados en la cabeza, Winograd fue una de las principales atracciones bizarras de la televisión argentina de los ‘90, en pleno menemis- mo, y en los primeros 2000.Panelista desvergonzado, su estilo no era el de un analista ilustrado capaz de reflexiones agudas, sino más bien todo lo contrario. Un lenguaraz, un bombardero inagotable, con un compendio de frases que podían provocar risas pero también, si se pasaba de rosca, vergüenza ajena. Un streamer mucho antes de que existiera el streaming.Decía Jacobo: “Billetera mata 
galán’’. “Si este muchacho no se la 
lastra, yo soy Domingo Faustino 
Sarmiento”. “Estamos llenos de pu
mas de bengala, leones de la Metro 
y yacarés mesopotámicos”. “Todas 
se sientan en el pinocho”.“Al lado de lo que se ve hoy en la televisión, nosotros éramos Hei- di”, sigue Winograd, consciente de sus exabruptos pero al mismo tiempo sin culpa. “¿Viste las cosas que hacen en Gran Hermano?”.-Pero ustedes se agarraban a trompadas en cámara.-Era show, todo ficticio, armado. Unacting.- ¿Lo tuyo no era TV basura? Hoy no habría lugar para algo así.-No era grave... La gente se divertía... Éramos todos 4 de copas. Los intelectuales nos mataban. Pero no jodíamos con enfermedades, con religiones... Nada. Era sano.El esplendor -si se puede llamar

lo así- de Winograd fue en 1996, cuando subía el rating de Medio
día con Mauro, ciclo que conducía Mauro Víale en América TV, opinando sobre el “caso Coppola, Sa- mantha, Natalia y el jarrón”, cuyo principal protagonista era su amigo Guillermo Coppola, representante de Diego Maradona.Fue, por qué no, el primer “mediático”, una categoría hasta ese momento desconocida, la de individuos que se paseaban por los estudios de televisión sin ningún talento a la vista, como si su único mérito fuera poner la cara y hablar.También trabajó con Marcelo Ti- nelli, Jorge Guinzburg, Beto Casella y Roberto Petinatto, entre otros. “Hice 30 temporadas de teatro en Mar del Plata y Carlos Paz. Sí, era Droopy, estaba en todos lados. Me convocaban porque, como siempre dijo mi amigo Jorge Lanata, yo soy la única persona que dice la verdad en la televisión”.Es regla: Jacobo conoce a todo el mundo. Y con muchos de ellos, según dice, ha establecido un vínculo íntimo, de mucha confianza. Las “relaciones” son su gran capital.Pero la figura de Jacobo se diluyó y perdió su lugar en los medios. Si se le pregunta por qué ya no está en la televisión, dice: “Llegó un momento en el que ya no me divertía pelearme con Guido Süller, ni con Tomasito, ni con nadie. Quise empezar a hablar de política, y me censuraron. ¿Por qué puede hablar de política El Dipy y yo no?”.Dice que una noche fue a LAM, conducido por Ángel de Brito, y otro día al programa de Karina Mazzocco, ambos en América, y no lo dejaron hablar de la situación socioeconómica de la Argentina. “¿De qué voy a hablar? ¿Del romance de Wanda Nara con L-Gante? ¿Del divorcio de Pampita con García Mori- tán? No quiero hablar de eso mientras la gente se muere de hambre”.Como nació en Chile y no está nacionalizado, Jacobo nunca votó a nadie. “Admiré a Arturo Frondizi... A Raúl Alfonsín lo adoraba. Pero la Rural se le puso en contra, Ubaldi-

Dos anteojos. "No es tintura, es un apagado"' dice sobre su cabellera.
ni le hizo 14 paros...”, analiza. Fue muy exitoso durante el menemis- mo pero no es admirador de Carlos Menem. Por estos días, en los que hay cierto revival de los ‘90, ¿no sería el contexto adecuado para que recobrara su estatus en los medios?“No lo sé”, duda por primera vez. “Además, ¿sabés qué? Hay que saber retirarse a tiempo. ¿Susana tenía que volver a la televisión y ponerse a jugar al truco? ¿Tinelli va a hacer un programa como si fuera 
La Familia Ingalls?".-¿Te gustaría hacer algún programa en streaming?-Puede ser... Estuve en varios, en El 
loco y el cuerdo, con Soldán en el canal Berretín, en Blender... Pero no hay plata. Y yo si no hay plata no voy a ningún lado. Pero los jóvenes me conocen todos. Hace poco hice un video con Momo, streamer, en el que le enseñaba a jugar en el casino, y fue un boom.Jacobo ganó fama en febrero de 1986, cuando hizo saltar la banca en el casino de Mar del Plata, donde entraba a las 3 de la tarde y salía a las 3 de la mañana. Aquella noche salió colorado el 32, al lado del cero. “Aposté 850 mil dólares y gané casi cuatro millones”.Jacobo dice que en el casino le aplicaron el derecho de admisión porque festejaba a los gritos o insultaba con vehemencia. Al día siguiente, cuenta que intentó entrar 

otra vez. Como no lo dejaron, consiguió una escalera y trepó a un árbol que daba a una ventana: ayudado por sus amigos timberos, jugó desde allí con un walkie-talkie.Sus laderos abrieron la ventana y corrieron la cortina para que pudiera ver. Ganó otra vez. “Veinticuatro horas más tarde las autoridades del casino lograron que la municipalidad podara el árbol”, relata. Y lo acusaron de jugar “en asociación”.Por aquel episodio, fue invitado por primera vez a un programa de televisión. Adolfo Castelo, Carlos Abrevaya y compañía lo llevaron a 
La noticia rebelde, en Canal 7.Jacobo no fue cuidadoso con lo que ganó: se lo patinó todo. Era un ludópata. Dice que no soñaba con mujeres sino con números: el 23, el 26, el 29... “El orgasmo más lindo lo tuve con la rula”, lanza. “Estaba muy enfermo. En la Argentina nadie jugó tanto como yo”.Las cosas empezaron a cambiar cuando nació su hija Nazarena. Pensó: “Si sigo así, no voy a poder darle un estudio a mi hija”. Cada tanto, de todos modos, se da una vuelta por el casino de Puerto Madero donde, asegura, juega poco. Ahora Nazarena tiene 28 años y es arquitecta egresada de la UBA.Jacobo es hincha de Boca. Le gusta mirar fútbol por televisión. Y le llama la atención la cantidad de publicidades vinculadas con el juego.

“No entiendo cómo nadie frena eso”, se enoja. “El juego te destruye, arruina familias. Tuve amigos que se mataron, se pegaron un balazo o se tiraron al mar por ese problema. El que juega por necesidad pierde por obligación. Y de enero a enero, la plata es del banquero”.Los padres de Jacobo Luis Winograd Messing eran polacos: se conocieron en el campo de concentración de Auschwitz. Primero lograron escapar a Chile, y luego, cuando Jacobo tenía cuatro años, llegaron a la Argentina: se establecieron en el barrio de Mataderos.Al poco tiempo, Marta abandonó a la familia. Como no podía criarlos, Saúl, que era vendedor ambulante de ropa, dejó a Jacobo en el asilo de la AMIA en Burzaco y a sus tres hermanas en el asilo de Huérfanas Israelitas de Palermo.Cuando estaba por cumplir 13 años se escapó del orfanato. Vivió en casa de amigos, en una pensión y en la calle. En esos días empezó a vincularse con gente de la farándula. En la entrada de los teatros abría y cerraba las puertas de los autos que trasladaban a los artistas.“Juan Carlos Calabró me invitaba a una pizzería frente al Maipo. Moría Casán y el Facha Martel también me daban de comer. Carmen
Se crió en un orfanato, 
vivió en la calle y ganó 
millones en el casino.

Barbieri me compraba ropa. Alfredo, su papá, también me ayudaba”.Vendió diarios y chocolates a la salida de los boliches. Y a los 20 años descubrió que en el Hotel Sheraton podía hacer de intermediario para alquilarles autos a figuras como Rod Stewart, Joe Cocker, David Bowie o Bo Derek.Con sus hermanas se reencontró cuando tenía 25 años. “Ahora viven las tres en Israel”, explica. A su mamá no la vio nunca más. “Mi mamá no estaba bien por culpa de los nazis... Por eso nos dejó. Entendí que estaba enferma, que no fue intencional lo que nos hizo”.Ahora se levanta a las 3 de la tarde, toma un té con galletitas y pedalea un rato en la bicicleta fija. Después, en su camioneta, se va de Villa Urquiza a tomar café a una heladería de Palermo. Y camina unos dos kilómetros por la zona de Plaza Alemania, el Malba... A eso de las 19.30 vuelve a su casa, se ducha y se cambia para ir a cenar a La Stam- pa, en la Recova de Retiro.Dice que vive de lo que más sabe: alquilar autos que le prestan amigos. Mercedes Benz, BMW, Porsche, Lamborghini... “Cobro un porcentaje. Le acabo de alquilar uno a Luis Miguel cuando estuvo en Buenos Aires. También hago monólogos en algún evento. Y siempre cuento con mi hija: le va muy bien como arquitecta”. ■

mailto:flguevara@clarin.com
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Cine

Todos los secretos de 
“Cantando bajo la lluvia”Considerada una de las diez mejores películas de la historia, es además uno de los musicales más populares.
Laura Falcofflfalcoff@clarin.com¿Cuántos espectadores han visto 
Cantando bajo la lluvia desde su estreno en 1952? Seguramente son millones y millones de personas en todo el planeta. Este filme conserva intactas hasta el día de hoy toda su gracia, su originalidad y su popularidad. Y la escena que da título a este clásico de clásicos es recordada incluso por quienes nunca llegaron al filme completo. Un simple registro: 16 millones de personas la vieron en YouTube.La escena no dura más de 4 minutos 15 segundos: el personaje de Gene Kelly deja a su flamante enamorada en la puerta de su casa y se lanza feliz a la calle a cantar y bailar bajo una lluvia torrencial. Es tan perfecta que parece haber sido encargada por la producción de la película a un equipo coordinado de compositor, letrista y coreógrafo.No, en absoluto. La canción Can
tando bajo la lluvia había sido compuesta en 1926 y utilizada en dos filmes musicales de la Metro Gold- wyn Mayer (en el segundo de estos films, Hollywood Revue, figuraba

Inmortal. Más de 16 millones de personas vieron esta escena de baile.
Buster Keaton entre los actores).El autor de la letra era Arthur Fre- ed, que produjo luego cuarenta películas musicales -El mago de Ozy 
Un americano en París entre tantas otras-, y por supuesto Cantan
do bajo la lluvia, que es en cierta medida autobiográfica: Freed había vivido la transición entre el cine mudo y el cine parlante que con tanto humor describe el filme. Pocos lo mencionan como la gran mente de la película. Así lo recor

daba Gene Kelly: “Fue la época dorada del cine musical y esto se debe a él. Sabía reconocer el talento y cómo usarlo, los mejores proyectos y quiénes eran los mejores individuos para hacerlos”La célebre escena de la lluvia fue filmada con Kelly tomado por una fiebre de casi 40°. Y sin embargo se lo verá para siempre como un hombre dichoso que va zapateando por la vereda, chapoteando en los charcos, trepando a un poste de 

luz y dejando que una cascada de agua caiga sobre su cara.Kelly atribuyó todo el mérito de la escena a los técnicos que armaron la red de cañerías para reproducir la falsa lluvia y también “al pobre cameraman que filmó en medio de esa cantidad de agua. Todo lo que yo debía hacer era bailar”.La trama de la escena es tan sencilla que Kelly le ocultó la idea a la plana mayor de la Metro por si llegaba a sonar demasiado simple: “Lo más importante -explicó- es que fuera lógica. Y así llegamos (con Stanley Donen, el codirector) a pensarla como una pequeña historia con comienzo, desarrollo y final. El motivo de la felicidad de mi personaje es haberse ganado a su muchacha; las payasadas que hace por la calle son la expresión de su felicidad y la conclusión consiste en que un policía lo sorprende y lo saca de su estado de éxtasis. Entonces entrega su paraguas a un transeúnte y se aleja calle abajo”.Donald 0’Connor fue un copro- tagonista superlativo de Cantan
do bajo la lluvia, con su talento para la comedia, la danza y la acrobacia; sus dúos con Kelly y su solo Ha
gámoslos reír son piezas mayores.A propósito: Donald 0’Connor fumaba cuatro atados de cigarrillos diarios y después de filmar el tremendamente exigente número 
Hagámoslos reír, tuvo que ser hospitalizado durante varios días.Por otra parte, 0’Connor iba a participar del número musical más extenso de la película pero un compromiso televisivo previo se lo impidió. Kelly tuvo que modificar el proyecto inicial transformándolo en una típica escena de cine dentro del cine. El personaje de Don

Lockwood cuenta a sus patrones la siguiente idea: un joven bailarín de tap llega a Nueva York ansioso por triunfar, se enreda con la amante de un gángster (Cyd Cha- risse) y pierde sus ilusiones.Este número fue filmado durante dos semanas luego de un mes de ensayos y después de que Cantan
do bajo la lluvia había sido ya terminada. Quizás por este motivo es que da la sensación de haber sido injertada en una producción que tiene una cohesión perfecta.La otra coprotagonista ideal fue la muy joven Debbie Reynolds, que no tenía formación como bailarina antes de Cantando bajo la lluvia. Aparentemente, Kelly la había tratado mal por su falta de experiencia y fue Fred Astaire, que estaba casualmente en el estudio durante la filmación, el que se ofreció a darle una mano con la danza.Kelly se arrepintió más tarde de aquel maltrato: admitió que no se había portado bien con ella y le sorprendía que Debbie hubiera continuado hablándole. Años después, Reynolds dijo: “La filmación de 
Cantando bajo la lluvia y mis dos partos fueron los momentos más difíciles de mi vida”. Y también: “Gene Kelly me transformó en una estrella. Yo tenía 18 años y él me enseño a bailar, a trabajar duro y a estar comprometida”.

Cantando bajo la lluvia es el más popular de los musicales de Hollywood y una de las diez mejores películas de la historia según varias listas. Los guionistas Betty Comden y Adolph Green fueron tratados como reyes por los directores Frangois Truffauty Alain Res- nais en París gracias a su vínculo con la película.»
Telones y pantallas

El futbolista tuvo que entregar su teléfono por una denuncia que presentó Wanda Nara Se conocerán recién el jueves 23

La China Suárez acompañó a Icardi aúna diligencia judicial Posponen las nominaciones al OscarTras una denuncia realizada por Wanda Nara contra Mauro Icardi por amenazas y extorsiones, el futbolista se presentó ayer por la mañana en una fiscalía del barrio porteño de Belgrano para que pe- riten su celular, acompañado por su nueva novia, Eugenia “La China” Suárez.El futbolista fue a entregar su teléfono a pedido de la Justicia: para sorpresa de los medios que lo esperaban en la puerta del lugar para tomar sus declaraciones, quien manejaba la camioneta en la que arribó Mauro era La China.En Desayuno americano (América TV) cubrieron con un móvil en vivo toda la secuencia. Al llegar a la dependencia pública, el goleador no hizo declaraciones, a pesar de que el cronista le preguntó en varias oportunidades

Chapuzón. La China e Icardi.
sobre su presente sentimental.Icardi entró al lugar y vivió un incómodo momento cuando el ascensor en el que debía subir no cerraba sus puertas debido a que 

estaban bloqueadas. Finalmente, Icardi pudo ingresar y dejar su celular en el sitio para que la policía de la Ciudad pueda peritarlo. La medida fue a pedido del fiscal Mauro Tereszko, a raíz de la denuncia penal de Wanda.Los peritos buscarán si Icardi tiene en su celular algún video comprometedor de Wanda. Si lo encuentran, le van a avisar que no lo puede compartir y luego van a analizar si lo compartió por cualquier medio de transferencia de imagen, aunque lo haya borrado. Cabe recordar que Wanda denunció que Mauro tenía imágenes sexuales de ella en su teléfono y temía que las compartiera.Luego de la diligencia judicial, La China publicó fotos en las que se los veía juntos, descansando al aire libre en la casa de ambos. ■ 

Las nominaciones a los Oscar tuvieron una nueva postergación, debido a los incendios forestales que sufre Los Ángeles. Iban a ser este viernes. Después, el domingo. Y ahora, la Academia de Hollywood anunció que: los candidatos al premio se darán a conocer el jueves 23.Bill Kramer, director ejecutivo de la Academia, y Janet Yang, presidenta de la Academia, dijeron en un comunicado: “Estamos todos devastados por el impacto de los incendios y las profundas pérdidas que han sufrido tantas personas en nuestra comunidad. Debido a que los incendios siguen activos en el área de Los Ángeles, creemos que es necesario extender nuestro período de votación y cambiar la fecha del anuncio de 

nuestras nominaciones para permitir más tiempo para nuestros miembros”.Además, anunciaron que la Academia les hará un homenaje a los bomberos y demás “trabajadores de primera línea” que ayudaron a combatir los incendios, así como a “los afectados” por este desaste. Concluyeron: “Juntos superaremos esto y traeremos una sensación de sana- ción a nuestra comunidad cinematográfica global”.Así, la votación se extendió hasta el viernes. Las nominaciones se conocerán el jueves 23 a las 10.30 de Argentina. Se canceló el almuerzo de nominados que estaba programado para el 10 de febrero. La 97.a edición de los Oscar se llevará a cabo el domingo 2 de marzo. ■

mailto:lfalcoff@clarin.com


CLARIN - MARTES 14 DE ENERO DE2025 Clasificados / Remates / Fúnebres 53

Clasificados
¡SERVICIOS 37 PEDIDO|

ZAPATERO OFI-EMPAQUISTA-FI- 
NO/OFI-SUELA/AYUD-ARMA- 
DOR-1122810334

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

INMUEBLES

R04 VACACIONES

ARGENTINA

OFRECIDO
ALQUILER ) R04

COSTA ATLANTICA

NECOCHEA Hotel Fte Mar Promo! 
02262-422141 011-1554008312

nnn \ negocios y fondos
/ DE COMERCIO

VENTA

GARAGE Prop 250 cocheras + Hs 
5.600 m2 Recoleta Oport Unica! 
U$S 3.500.000 TE 11-6354-2666

«i A
AUTOMOTOR

R15) AUTOMOVILES 
NACIONALES 
EIMPORTADOS

VENTA

| HONDA

E
EMPLEOS

R24 EMPLEADOS

PEDIDO

ADMINISTRATIVA Pr 10-16hs Alicia 
Moreau de Justo 1100 Pto.Madero

ADMINISTRATIVO JUNIOR p/Fábrica 
Alimentos z/trabajo Barracas, CABA 
CV a: gastonferrari08@gmail.com

CAJERA VENDEDDORA PANADERIA 
CV AL 1164297430

CAJERA y Repositor super día% c/s 
exper Cv Avda Boedo 875 CABA

PERSONAL Busca empleado/a para 
Servicio de Limpieza-Maestranza
Z/Recoleta. De 30-40 años c/ Exp 
y Pref. vivir zona. Enviar CV a: 
rrhhgls@hotmail.com

X SECRETARIAS, RZ5 RECEPCIONISTAS 
/ Y OTROS

PEDIDO

SECRETARIA admin Z/CABA solo 
llamados no Wsp 112290-6427

R32) PROFESIONALES

PEDIDO

ARQUITECTO /A conocimiento y 
manejo CUr. 11-6687-7727

R34) PERSONAL AUXILIAR 
DE CASAS Y OTROS

PEDIDO

MUCAMA lun-vie. Pres c/CV 8-12h: 
Juan Bautista Alberdi 4401 CABA

¡SERVICIOS 34 PEDIDO |

MUCAMA p/Hotel Alojamiento Re
sida en Capital Federal Present 
Combate de los Pozos 571 CABA

MUCAMA para Hotel Alojamiento 
zona Vte López c/s experiencia. Env 
CV a: selecciona2@hotmail.com.ar

\ CHOFERES, PERSONAL R3o DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

CHOFER chasis acoplado resida zo
na Zur 116303 0100

CHOFER para Cabify Uber o Didi 
112493-0222 registro cat D

CHOFER semi con ex resida zona 
sur 116303 0100

CHOFER Taxi a cargo 1157030717

CHOFER Taxi a cargo PREMIUM lia- 
mar a partir lOam 1164267200

CHOFER taxi logan a/c 1158604827

PEON para reparto de pollo.Presen
tarse de 6 a 12 en Av San Juan 
3837. CABA. Excluyante vivir en la 
zona.

R37 OFICIOSY 
' OCUPACIONES VARIAS

PEDIDO

AYUDANTE Cocina y Delivery c/Reg 
de Moto Av Rivadavia 6501 CABA

AYUDANTE d/coc Pres 10 a 16hs 
A. Moreau de Justo 1100 P.Madero

AYUDANTE de COCINA con exper 
Pres hoy y sig. Rivadavia 7399 Cap

COCINERO y Cajero Rivadavia 6701

COLOCADOR cerámicl 134544696

EMPLEADO para Metalúrgica CON
TROL DE CALIDAD. Secundario téc
nico compl c/comprension de pla
nos. Viva zona Cap. Con exper com- 
prob. CV: trabajo mj@yahoo.com.ar

ENCARGADO DE RESTAURANTE, CA
JERO, AYUD DE COCINA y COCINE
RO c/EXPERIENCIA Present Lavalle 
799 ó Esmeralda 501, Cap Fed

ESTAMPADOR .MUESTRISTA, MA
QUINISTA, COLORISTA C/EXP SANA- 
BRIA 2039 CABA. 8/15 HS

FIAMBRERA c-experienc 44331003

FIAMBRERA c/exp Trole 440 Cap

F1AMBRERO c-exp 11-3490-5020

LAVADOR Lavaautos $18.0.Pres. 8h 
Hoy/Mañana.Moreno 4609 Caseros

MASAJISTA f c/s exp zona Palermo 
de 21 a 35 años 11-3401-7974

37 pedido]

MASAJISTA FEM SPA 1156024560

MECANICO con experiencia zona
Morón. 15-3808-1985

MECANICO OFICIAL del Automotor 
11.5046-7764

MECANICO OFICIAL para Mantenim 
de Flota en CABA 11-4164-1929

MOZO de SALON para Restaurant 
Pres hoy y sig. Rivadavia 7399 Cap

PARRILLERO Pres 10-16 hs Alicia
Moreau de Justo 1100 Pto Madero

PEON DE LIMPIEZA PARA PANADE
RIA PREENTARSE EN LOPE DE VEGA 
1864

PEON limp hcantero@hotmail.com

PERSONAL p/trabajar en lavadero 
de autos en CABA 11-5014-8921

PIZZERO y COCINERO con experien
cia para importante pizzería en Villa 
Devoto. 11-5818-3122

PLOMERO 11-3454-4696

REPOSITORES (2) con experiencia 
p/Super en Palermo Charcas 3778

SEÑORITA 11-4065-0558 Palermo

SEÑORITA Centro 11-3590-7648

SOLDADOR HERRERO competente. 
Present: Salcedo 487, Wilde

TAPICERO of. v.crespo 1567342321

VERDULERO p/súper 11.3269-6666

O VIGILADOR GENERAL 
Y VIGILADOR BOMBERO 

ACTIVO
EXCLUSIVO ZONA C.A.B.A.

Secundario y Lie. de conducir 
excluyentes 

Sueldo mínimo en mano 
$1.070.000 

Asunto del mail: 
LOCALIDAD DE RESIDENCIA 

Enviar CV a:

cv.seleccionlaboral01@gmail. 
com 

Revisar casilla 
SPAM o NO DESEADO

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

R47

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
■** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

SEÑORA Mia 32añ 11-6115-8466

Clarín
Clasificados

EL VALOR 
DE LA PALABRA.
___ \ ASTROLOGÍAYTAROT, R55 TERAPIAS

/ ALTERNATIVAS

ASTROLOGIA Y TAROT

VIDENTE Natural Retornos Inmedia
tos No Falla Jamas 1164684740

ESPIRITISTA
don Abelardo]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción

[011-6450-2473

R58
MENSAJES, SALUDOS, 
AGRADECIMIENTOS, 
SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS x haberme escuchado, 
San la Muerte Te quiero mucho K.G.

GRACIAS San La Muerte Silvia

MIX
_ i INDUSTRIAS, R/O OFICINAS, NEGOCIOS 

/ Y CONSULTORIOS

MAQUINAS Y OTROS 
MATERIALES PARA INDUSTRIAS 
Y NEGOCIOS

VENTA
PRENSAS p/carton wa 1124972057

Countries & Urbanizaciones
ENCONTRALO TODOS
LOS DOMINGOS EN

Clasificados

LEGALES

D7C \ EDICTOS l»/u / JUDICIALES

EL Juzgado de Primera Instancia en 
lo Civil, Comercial y Laboral, a Car
go de la Dra. Pamela Analia Barrios 
Caram, Juez, de la 2da. Circunscrip
ción Judicial de Misiones, Secreta
ría No 3, sito en Calle San Lorenzo 
No 15, Leandro N Alem, Misiones, 
hace saber que en los autos "Expte. 
No . 158385/2024 COOPERATIVA 
CITRICOLA AGRO-INDUSTRIAL DE 
MISIONES LIMITADA S/ CONCURSO 
PREVENTIVO", se ha decretado la 
apertura del concurso preventivo de 
la "COOPERATIVA CITRICOLA 
AGRO-INDUSTRIAL DE MISIONES LI
MITADA" CUIT N.o 30- 
71554279-6, con domicilio real ci
to en RUTA NACIONAL N.o 14, KM 
851, Leandro N. Alem, Provincia de 
Misiones, fijándose hasta el día 05 
de Marzo de 2.025 como fecha 
hasta la cual los acreedores deben 
presentar sus pedidos de verifica
ción de créditos a los síndicos, C.P. 
Cra. Karina Alejandra Dema y C.P. 
Carlos Franco, domiciliado en G. 
Erasmie No 190, Oberá, Misiones, 
de lunes a viernes en horario de 
08:00 hs. a 12:00 hs. Publíquese 
por cinco días. Leandro N. Alem, 
Misiones, de Diciembre de 2.024. 
LEVERBERG Gustavo Alberto

remates

EDICTO: El Juzgado Nacional de Primera Instancia en lo Civil N° 7, a cargo de la Dra. Myriam 
Cataldi, Secretaría única -interinamente- a mi cargo, sito en Talcahuano 490,6°, CABA, comunica por 
dos días en los autos “INCIDENTE N° 1 - ACTOR: ESPOSITO, VICTORIAANDREA DEMANDADO: 
LUPOLI, MONICA SUSANA Y OTRO S/EJECUCION DE HONORARIOS - INCIDENTE CIVIL”, 
NRO 5213/2014/1, que la Martiliera Norma Angélica Carballo, CUIT 27-12095016-4, T41854804, 
rematará el día 10/2/2025, a las 11 hs. en punto, en la Oficina de Subastas Judiciales (Jean 
Jaures 545 CABA), el 50% INDIVISO perteneciente a la Sra. Mónica Susana Lupoli, D.N.I. N° 
10.080.210 del inmueble sito en Avda. Avda. Pueyrredón 1920/1922/1924/1930/1932, UF 85, P 
3o, “A” Mat FR19- 7013/85, Circ 19, Sec 15, Mz 143, Par 29A, Partida 1693828, CABA. Se trata 
de un departamento de tres ambientes, de aproximadamente 59,58m2. ubicado en el 3er piso al 
frente con un balcón cerrado a la calle, posee una cocina lavadero, un living comedor, 2 dormitorios 
con placard y un baño (con bañera y sin bacha). Todo está en mal estado de conservación. Se 
encuentra Desocupado. La venta es al contado, en efectivo,_al mejor postor, AD CORPUS, en 
el estado físico en que se encuentra. BASE USD30.000, SEÑA: 30%, COMISION: 3%, Arancel 
acordada 10/99 del 0,25% y sellado de ley todo a cargo del comprador. Al suscribir el boleto de 
compraventa se exigirá a quien resulte comprador la constitución de domicilio dentro del radio 
del Juzgado, bajo apercibimiento de que las sucesivas providencias se le tendrán por notificadas 
conforme Art. 133 CPCCN. Dentro del quinto día de aprobado el remate, el comprador deberá 
depositar el saldo de precio que corresponda abonar al contado en el Banco de la Nación Argentina 
(sucursal Tribunales), en la cuenta de autos y a la orden del Juzgado, sin requerirse para ello 
intimación previa. Deudas: AySA: $ 980,65 al 07/11/23 a fs. 482; ABL: $ 189.745,77 al 15/10/24 a 
fs. 777; expensas: $ 1561142,85 al 01/10/24 a fs759/61 Expensas Sep-24 $ 142792,71 a fs759/61. 
Exhibición: 6 y 7 de febrero de 2025 de 15:00 a 17:00hs. Para concurrir a la subasta los interesados 
deberán inscribirse previamente a través de la web www.csjn.gov.ar ingresando al link Oficina de 
Subastas - Tramites: tumos registro y deberá presentarse el día y hora asignado en Jean Jaures 
545 CABA, con el formulario que indica el sitio aludido. El presente deberá publicarse por dos días 
en el diario Clarín. En la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 30 a los días del mes de diciembre 
de 2024.- Fdo.: PATRICIA FABIANA MARTIN SECRETARIA INTERINA.

Fúnebres

♦ Recordatorios
$

EMSANI, Enrique (Quique), Z.L. - 
En el dia de su cumpleaños, lo 
recuerda su familia con el cariño 
de siempre

AVISOS FÚNEBRES

Un Adiós □ los que
nos acompañarán siempre 

< en nuestros corazones

UN ADIÓS PARA LOS QUE 
ACOMPAÑARÁN SIEMPRE

EN NUESTROS CORAZONES
AVISOS FUNEBRES1/ Norte: Receptoría Florida 

r 0800-888-2096/4797-2097-p- Oeste: Receptoría7 M. Coronado. 4751-30001/ Capital: Receptoría Est. Villa Luro > 0800-222-5274/4635-7007
Receptorías con horario extendido 
de lunes a domingo de 9 a 19 hs. I Clarín X ™ I V_^±C1_X ARGENTO

http://www.empleos.clarin.com
mailto:gastonferrari08@gmail.com
mailto:rrhhgls@hotmail.com
mailto:selecciona2@hotmail.com.ar
mailto:mj@yahoo.com.ar
mailto:hcantero@hotmail.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
http://www.csjn.gov.ar
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Claríngrilla N220.348 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Eclesiastés.

1 Definiciones

2 1 ► Excelente, extraordinario; 2►Armas arrojadizasque se disparan con arco;3►Espacio descubierto en medio del atrio de las casas romanas, por donde3

4
entraban las aguas de lluvia; 4^Ladrón que hurta bestias; 5►Abrigar, cubrir, tapar con cobijas;

5 6►Galera, sombrero de copa alta usado por los hombres a lo largo del siglo XIX y comienzos del
6 XX; 7►(Julio ~) Escritor, traductor e intelectual argentino nacionalizado francés, maestro del relato corto (1914-1984);8►Perteneciente o relativo a las estrellas; ¡^Sentimiento angustioso de espera o curiosidad; 10►Humillar, causar afrenta a una per-7
8

9 sona; 11 ► Arq. Pared maestra que no está en fachada ni en medianera; 121 Lugar destinado a practi-
10 car ejercicios físicos; 13 ► Bondad, moralidad, integridad y honradez en el obrar; 14►Precio que se cobra por acarrear; 15► Espacio cubierto que en algunas casas precede a la entrada principal;

16►Dinero que se entrega por adelantado;11
12

13
17►Que comete adulterio.//F/g. Viciado, corrompido; 18 ►Anat. Entrecruzamientos en forma de

14 equis, de dos estructuras anatómicas; 19► (-se) Ponerse casi ebrio; 20►Cubierto utilizado para pin- char y recoger los alimentos; 21 ►Vivo, astuto, pers- picaz.15

16

17 Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a-a-a -an-bi-bi-ca- chas - chis - chis - c¡ - co - cor - cua - dad - dor - dúl - es - fie - fren - gaz -18
19 ge - gim - im - jar - lar - mas - na - ne - nial - o - par - pen - plu - po - por - pro - quias - ra - ro - ro - rre - sa
20 - sa - sio - so - so - sus - tá - tal - tar - te - te - te - te - ti - tra - tre - vie - vio - zar.
21

Sudoku
N2 7.041

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico Avanzado

A ||4-af-1 oFÍ K) í H n Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 
ZxLi LUCI CL11 11UU las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.
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Soluciones
Sudoku N9 7.040
Sásico

Claríngrilla N9 20.347
No has de darle consejo al que ha 

menester dinero. Pedro Calderón de La 
Barca. Dramaturgo v ooeta esoañol.

5 6 3 2 1 9 8 4 7 ▼ ▼

4 2 1 6 7 8 5 3 9 1 C A N 1 L L A

9 7 8 3 4 5 2 6 1 2 B R O N Q U 1 O

6 3 4 1 8 2 7 9 5
3 E X H A U s T O
4 P 1 A C F N T A

1 9 5 7 3 6 4 8 2
5 D F S A H O G O

7 8 2 5 9 4 3 1 6
6 H n R A T A R

8 5 7 9 6 3 1 2 4
7 D 1 F 7 M F R O

2 4 9 8 5 1 6 7 3 8 M A D R E J Ó N
3 1 6 4 2 7 9 5 8 9 G U A R N | E L

Avanzado 10 T E R C E R O S

2 5 6 7 3 9 1 8 4
11 C A L E S 1 A
1? r R F A T V O

1 3 9 5 8 4 6 2 7
13 c O C F N T F

8 4 7 2 1 6 3 9 5 14 p R O C R E A R
9 8 3 6 4 7 2 5 1 15 p O N E D O R A
6 2 1 8 5 3 7 4 9 16 D E S A | R A R
4 7 5 1 9 2 8 3 6 17 A L E O N A D O
5 6 4 3 7 8 9 1 2 18 E N J A E Z A R
3 9 2 4 6 1 5 7 8 19 N E O P R E N O
7 1 8 9 2 5 4 6 3 20 C H A C O T A

Solución Autodef inidoHorizontales. Inéditas, etapa, Ornar, can, alegará, frazada, mol, té, Job, Amón, Irina, ira, orar, anisado. Verticales. Animar, oirá, alambran, aderezo, it, galanos, atacad, mara, aparato, Ad, asana, entró.
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“Un bingo en Escobar, cerca de colegios, con guiños políticos”
Es preocupante la proliferación del juego en Escobar y tufillos de corrupción por la instalación de un bingo.El crecimiento de la ludopatía, y más entre los jóvenes, viene convirtiéndose en un verdadero problema en el Conurbano bonaerense, puntualmente ahora una nueva mala noticia se conoce que es la intención de abrir un bingo en la ciudad de Escobar.En tiempo récord de tres semanas, el Consejo Deliberante de Escobar decidió la instalación de un bingo en las cercanías de colegios de esta localidad. Con un guiño político del bloque de concejales que responden al intendente Ariel Sujarchuk y bajo un manto de sospecha de dinero que podría estar circulando para lograr esa autorización.Al Consejo Deliberante Escobar pareció importarle más los intereses económicosde la industria del juego que la salud de los jóvenes y la población que vienen mostrando día a día conductas cada vez más compulsivas proclives a caer en la adicción a la ludopatía. En un proceso marcado por la celeridad y la controversia, el Concejo Deliberante de Escobar aprobó la instalación de un bingo a cinco cuadras de colegios en Ingeniero Maschwitz, y el expediente 18.318/24 se presentó el pasado 6 de diciembre, y en menos de tres semanas completó su circuito legislativo.La ludopatía puede llevar a problemas financieros graves, deterioro de relaciones personales y laborales, y afectar la salud mental, generando ansiedad y depresión. Diversos estudios muestran cómo

esta adicción afecta cada vez más a los jóvenes quienes desesperados por conseguir dinero enajenan bienes materiales de su familia, piden dinero prestado e incluso deciden cruzar las barreras de la ley para obtener dinero para seguir jugando.Debemos alzar la voz en defensa de nuestros jóvenes que son el futuro de nuestro país, y decirle no a las adicciones y no a la ludopatía. La ambición dineraria de los empresarios no puede de ninguna manera poner en riesgo la salud de la población.Jaime Selser
ESCOBAR
jaimeselser@gmail.com

mos?Loan Danilo Peña, un niño de cinco años, desapareció el jueves 13 de junio de 2024 a las 14.30 en Corrientes. ¿Ya lo olvidamos?Irene Bianchi
irenebeatrizbianchi@hotmail.com

"Faltas de ortografía en 
carné de conducir y billetes"Renové mi licencia de conducir y mi DNI. Ambos trámites fueron realizados con celeridad y eficiencia por el Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires y el Gobierno de la Nación. Pero quisiera hacer una observación respecto a la ortografía en esos documentos.Pero noté que tanto la palabra “Autónoma” en la licencia de conducir, como la palabra “República” en el DNI no tienen tilde, a pesar de ser palabras esdrújulas. Agrego a los billetes de $ 2000 al listado de documentos oficiales con errores de ortografía. Allí las palabras Microbiología, Pabellón y Malbrán están escritas sin las tildes correspondientes.Mantener la correcta ortografía en los documentos oficiales refleja la calidad y el cuidado en su emisión. ¿Esta omisión es un signo de la decadencia educativa y cultural que padecemos hace años?Ricardo Frohmann
rfrohmann@gmail.com

"No estigmatizar a quienes 
padecen de depresión"

"Arrasar con los K": Milei y 
Macri, y ¿una alianza?La noticia de que Javier Milei y Mauricio Macri inicien conversaciones para conformar un frente común es una gran novedad y una excelente noticia. A esto se suma el anuncio de las sesiones extraordinarias para tratar temas cruciales como la ley de Ficha Limpia y la implementa- ción de la boleta única en papel. La mayoría de la población está esperando medidas como estas, que generan optimismo y esperanza. No se trata únicamente de resolver cuestiones macroeconómicas, sino de abordar los pilares del país: sus estructuras e instituciones. Es imprescindible fortalecerlas para construir un camino hacia el desarrollo.El pueblo que avanza y exige estas transformaciones es el verdadero motor 

del cambio. No hay otra forma de alcanzar el progreso.Enrique Vidal Bazterrica
evidalbazterrica@gmail.com

La polémica por "los cambios 
de jueces" para la CorteLijo a cambio de una jueza K. ¿Qué es esto? Pareciera como que se ha normalizado que los jueces deben ser militantes de tal o cual partido político para asegurarse impunidad; sin dejar de sospechar de que a la postre serían dos jueces K (no olvidemos como favoreció Lijo al kirchnerismo).Esto sencillamente es la pudrición institucional del sistema democrático hacia el anarquismo. Porque todos ya sabemos que le ocurre a una nación sin Justicia y sin brújula. Lijo puede convertirse en el ataúd de

Herminio Iglesias y el fracaso de la oportunidad liberal.Pablo Gay
pabloagay@hotmail.com

"Tan frívolos somos que ya 
nos olvidamos de Loan"En las redes sociales circula este posteo: “A partir de hoy voy a preguntar todos los días: ¿Qué pasó con Loan?. Súmate”. ¿No es ésta una pregunta que nos deberíamos hacer todos los argentinos a diario?En lugar de estar distraídos, siguiendo los pormenores del “Wanda-Gate”, o preguntándonos si Yuyito sigue de novia con Milei, si Tinelli y Millet están separados, o si Pampita ya oficializó a su nueva pareja. ¿Tan frívolos somos? ¿Tan superficiales? ¿Tan cholulos? ¿Tan poca memoria tene-

En el mundo, 280 millones de personas según la QMS, padecen depresión. Una enfermedad mental que se apodera del individuo, sin distinción de sexo, clase social y edad. La depresión es una enfermedad mental que es tratada por médicos psiquiatras y psicólogos. El individuo pierde su capacidad de interés por cosas que hacía y le daba placer y se retrae de su círculo social. Su tratamiento se circunscribe a psicofármacos y psicoterapia, y el apoyo familiar es vital.Es abrumador los intentos de suicidio en adolescente y también de adultos, los que, en muchos casos llegan a la muerte. No estigmaticemos a quienes la padecen, no los marginen, ofrezcan ayuda para hablar y acompañar. El paciente no es su enfermedad, sino quien la padece.Margarita Mega
mmega41@hotmail.com
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E
n el Caribe la religión es importante: es una fuente de certezas frente a una realidad violenta y desordenada. Impera un catolicismo sui generis, en diálogo con la tradición aborigen y con el culto a las deidades yoruba, y en ese campo de sincretismos y tensiones, propio de los lugares donde la gente se mezcló con entusiasmo, los límites entre una y otra cosa no son claros. Puede que en eso consista el realismo mágico, ahora que García Márquez ha vuelto a ponerse de moda: un intento por recrear la confusa espiritualidad tropical.Yo nunca he sido una persona religiosa, ni creyente, ni con tendencia al misticismo. La presencia o ausencia de Dios no ha jugado en mi vida un papel muy determinante. Hijo de científicos, de un padre ateo y comunista, estudié en un colegio laico y nunca hice la primera comunión. De niño mi madre me enseñó a rezar el ángel de la guarda antes de dormir, y lo hice hasta el día en que se me ocurrió ponerlo a prueba, es decir, ver qué

Pasiones ArgentinasEstampitas y patronos encontrados
Gabriel PayaresEscritor venezolano

sucedía si dejaba de rezarle. Nada ocurrió. Tampoco es que sea un ateo militante. Los asuntos de la fe me resultan hermosos, pero ajenos. O así era hasta el momento de emigrar, cuando mi madre me obsequió una es- tampita de la Virgen del Valle, patrona del oriente venezolano, cuyas fiestas presenciamos miles de veces en la Isla de Margarita. Más que un amuleto protector, me pareció una manera de llevarme algo suyo, algo del universo de mi infancia. La metí en mi bille

tera y la traje conmigo a Buenos Aires.Lo curioso es que, estando aquí, no tardó en verse acompañada. Primero por una es- tampita del Gauchito Gil, rescatada de una pila de trastos anónimos sentenciada al basurero. Interpreté el hallazgo como una señal de bienvenida a estas tierras foráneas, que en adelante lo serían un poco menos. Después una de Yemayá, madre de los santos africanos, que encontré en una calle de Bel- grano. Pájaro de mar por tierra, trajo consigo 

los versos de Confesión, tema de la banda venezolana King Changó: Yemayá, oh, Yema
yá/ donde ella esté/protégela. Un santo blanco, un santo indio, un santo negro: mi espiritualidad mestiza estaba bien representada.A partir de entonces, se inauguró en mi billetera una suerte de colección de patronos. Sumé una estampita de Buda, creo que hallada en el Barrio Chino, y luego otra de un santo taoísta que compré en un templo de Hong Kong, a cuyo vendedor no logré explicarle que en realidad quería una de Lao Tsé. Las demás son de Santa Lucía, sacada también de la basura, en cuyos ojos al plato entrevi mis propias dolencias oculares; y una de San Expedito que un día encontré con mi mujer, cuando buscábamos desesperadamente mudarnos. Esa última, sin embargo, ya no la conservo: el milagro se produjo y la estampita desapareció, como por arte de magia. Me gusta pensar que se extravió en algún recodo de la calle, a la espera de algún otro ateo que inaugure con ella su propia e insospechada colección.
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